
ШТИРЛИЦ ПОПАЛ 
ПОД РАЗДАЧУ

Принятый 3 года 
назад дурацкий закон 

приравнял  
его к бандеровцам

Это история о высокой цене каждого слова 
в законе и об опасности размывающих право 
решений, принятых под воздействием идеоло-
гического угара.

На официальном правительственном пор-
тале размещена для общественного обсуждения 
инициатива Минкомсвязи. Ведомство предлагает 
«уточнить» статью 20.3 Кодекса об администра-
тивных правонарушениях, наказывающую в том 
числе и за «пропаганду либо публичное демон-
стрирование нацистской атрибутики или сим-
волики либо атрибутики или 
символики экстремистских 
организаций». 

Читайте 3-ю стр. 
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА

   ВИКТОРИЯ ЛОПЫРЕВА как посол чемпионата 
мира по футболу активно участвует во всем, что 
связано с этой игрой. «МК-Бульвар» встретился 
с моделью и телеведущей и обсудил красоту, 
счастье и проблемы сборной России.

   МАРИНА МОГИЛЕВСКАЯ была неотразима в 
роли слишком строгой матери в сериале «Плюс 
любовь». «МК-Бульвар» поговорил с актрисой о 
проблемах воспитания детей, работе в коллекти-
ве и особенностях актеров нового поколения.

   А ТАКЖЕ: Аристарх Ливанов очаровал казачек, 
Николь Кидман открыла секрет семейного сча-
стья, Ким Кардашьян покупает третьего ребенка, 
звездные наряды недели и многое другое.

16+

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

ЗЛОБА ДНЯ
Марина ОЗЕРОВА,

       обозреватель 
отдела политики

Изуверское уме-
ние российских придо-
рожных полицейских 
прижимать водителей 
на пустом месте, обви-
няя их во всех смерт-
ных грехах ради соб-
ственной наживы или 
выполнения плана по 
нарушителям, хоро-
шо известно. Однако 
в пору массовых от-
пусков, когда тысячи 
семей на собственных 
колесах отправляют-
ся в дальние автопу-
тешествия, мерзкая 
склонность гаишников 
«разводить» автовла-
дельцев на деньги 
приобретает просто 
чудовищные масшта-
бы и формы. О самых 
безобразных уловках 
сотрудников ГИБДД, 
которыми они уже 
вовсю «щучат» шо-
ферскую братию этим 
летом, рассказывает 
портал «АвтоВзгляд». 

Читайте 6-ю стр.

КОЗЫРНОЙ КОРОЛЬ ОППОЗИЦИИ
Разрушится ли монополия Навального  

на уличный протест после освобождения  
Сергея Удальцова

В последние месяцы часто говори-
ли, что у нас остался только один реаль-
ный оппозиционный политик — Алексей 
Навальный, который приватизировал 
уличный протест. Однако в ближайшие 
дни из тюрьмы освобождается органи-
затор «Дней гнева» Сергей Удальцов, 
отбывший свой срок — 4,5 года.

Сергей, кстати, обрел огромную 
популярность у «несогласных» гораздо 
раньше Навального, а потом они вме-
сте с топ-блогером организовывали 
некоторые протестные акции, причем 

именно Удальцов играл там первую 
скрипку.

Как изменится уличная активность 
и политическая палитра после его воз-
вращения? Будут ли Навальный и Удаль-
цов работать в тандеме или раздробят 
активных «борцов с режимом» на два 
лагеря? А может быть, из ревности к 
травке на электоральной поляне один 
попытается вытеснить другого? Об этом 
«МК» спросил у ведущих политиков и 
политологов.

Читайте 6-ю стр.

Читайте 3-ю стр.

1957‑й — ГОД УПУЩЕННЫХ 
ВОЗМОЖНОСТЕЙМаксим АРТЕМЬЕВ, 

журналист, политолог

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ЭКС-СОЛИСТ «ИВАНУШКИ INTERNATIONAL»  
ОЛЕГ ЯКОВЛЕВ В ТЯЖЕЛОМ СОСТОЯНИИ НАХОДИТСЯ  
В РЕАНИМАЦИИ

В ОТПУСК ИЗ‑ПОД ПАЛКИ
«МК» выяснил, 
как полицейские 
«разводят» 
водителей этим 
летом

Г-н президент, поступило предложение 
от вашего друга Никиты Михалкова. Он ре-
комендует свозить сотни молодых людей, 
арестованных на несанкционированном 
митинге, на стадион, где вы лично будете 
их учить уму-разуму. Идея прекрасная. 
Хотя, когда арестованных за политический 

протест сотнями свозят на стадион, то в 
голову приходит не футбол, а стадион в 
Сантьяго (Чили), превращённый в концла-
герь для 40 тысяч противников режима.

Читайте 2-ю стр. 

ПИСЬМА ПРЕЗИДЕНТУ           Александр МИНКИН 

ЗДОРОВАЯ РОССИЯ  
В БОЛЬНОМ ВООБРАЖЕНИИ 

МИКЕЛЕ ПЛАЧИДО В МОСКВЕ:
«Мало кому нужны фильмы, заставляющие 
задуматься о серьезных вещах»

Читайте 3-ю стр.

Читайте 7-ю стр.Читайте 7-ю стр.

TELEGrAm  
НЕ ВЫДЕРЖАЛ 
ДАВЛЕНИЯ

Владелец Telegram Павел 
Дуров заявил, что больше не воз-
ражает против регистрации ре-
сурса в реестре организаторов 
распространения информации. 
При этом он предложил Роском-
надзору взять все необходимые 
для этой процедуры данные о 
мессенджере из открытых ис-
точников. Это произошло по-
сле того, как глава контроли-
рующего ведомства Александр 

Жаров заявил, что Telegram бу-
дет заблокирован на террито-
рии России, если не выполнит 
требование о регистрации, но 
заверил: вся личная переписка 
пользователей останется кон-
фиденциальной и после этой 
процедуры. О том, исполнится 
ли данное обещание, поспорили 
эксперты. 

Читайте 2-ю стр.

Дуров пошел 
на компромисс 
с государством 
и согласился 
зарегистрировать 
мессенджер

Предстоящая кампания по выборам столичных 
муниципальных депутатов обещает стать небывало 
острой и может грозить расколом в рядах КПРФ. 
Выборы низшего уровня до поры до времени оста-
вались самыми незаметными, но все изменилось с 
появлением муниципального фильтра. Ведь теперь 
именно от муниципальных депутатов зависит, кто 
будет допущен до выборов мэра Москвы годом 
позже, а кто нет. Ставка очень высока, и в прессу 
просочилась версия, что оппозиция решила сло-
жить усилия в борьбе против «Единой России». 
Предполагается, что ради этой цели лондонский 
изгнанник Ходорковский готов заплатить коммуни-
стам. Насколько это возможно — выяснял «МК».

Читайте 2-ю стр.

Состоится ли перед выборами 
широкая коалиция 

оппозиционных сил на деньги 
олигарха

ХОДОРКОВСКИЙ УВОДИТ 
КПРФ У ЗЮГАНОВА
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Дежурная бригада: Екатерина СТЕПАНОВА, Татьяна АНТОНОВА, Наталья ВЕДЕНЕЕВА, Лев 
СПЕРАНСКИЙ, Юлия ГРИШИНА, Дмитрий ПОГОРЕЛОВ и др.

ЗУБНАЯ ПАСТА ПЕРЕСТАНЕТ 
НАПОМИНАТЬ ДЕСЕРТ

 Не заботиться об уровне pH 
(кислотность) в мыле и сухих 
дезодорантах смогут произ-
водители косметики в скором 
времени.  Об этом говорит-
ся в поправках в техрегла-
мент Таможенного союза «О 
безопасности парфюмерно-
косметической продукции». 
Проект документа предста-
вил на общественное обсуж-
дение Роспотребнадзор. 

По новым правилам из со-
става косметики для полости 
рта — порошки, пасты и опо-
ласкиватели — должна будет 
исчезнуть сахароза и другие 
«быстрые» углеводы. По мне-
нию противников сахара, в 
зубной пасте этот компонент 
даже при кратковременном 
контакте с эмалью может 
спровоцировать кариес. Кос-
метику для интимной гигиены 
можно будет расфасовывать 
только в надежную упаковку. 
Это либо тюбики с прочными 
ободками-фиксаторами или 
наклейками, или флаконы 
с запечатанным фольгой 
отверстием. Зато задумы-
ваться об уровне pH в своей 
продукции парфюмерам при-
дется реже. В новой версии 

техрегламента список кос-
метических средств, в ко-
торых кислотно-щелочной 
баланс должен быть строго 
«от и до», серьезно сократят. 
Например, сейчас уровень 
pH в сухой и рассыпчатой пу-
дре для лица может состав-
лять от 5,5 до 10. По новым 
же правилам он не будет 
регламентирован. Также из 
списка уйдут сухие дезодо-
ранты, туалетное мыло, лаки 
и гели для укладки волос, 
эфирные масла, восковые 
полоски для депиляции, 
средства для снятия лака с 
ногтей и духи (как жидкие, 
так и сухие). 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует врач-

дерматовенеролог Викто-
рия ВИКУЛОВА: «Для каждой 
зоны тела должен быть свой 
уровень pH. Если речь идет о 
дезодоранте, то нейтральный 
или кислотный. Щелочной pH 
на подмышках в жаркую по-
году — это идеальная среда 
для грибка и бактерий. Сред-
ства для укладки волос также 
должны быть с нейтральным 
pH, иначе они будут сушить и 
разрыхлять кожу головы». 

ФЕМИДА ОТПРАВИЛА В НОКАУТ ТРЕНЕРА, 
СОВРАТИВШЕГО ЮНУЮ БОКСЕРШУ

За изнасилование мало-
летней воспитанницы отпра-
вился за решетку детский 
тренер по боксу из поселка 
Павловская Слобода Мо-
сковской области. Мужчина 
в ходе следствия и суда так 
и не признал своей вины. Он 
утверждает, что все проис-
ходило по обоюдному со-
гласию.

Как ранее писал «МК», в 
2013 году 13-летняя житель-
ница города Истры Ирина 
(имя изменено) записалась 
в секцию по боксу. В семье 
ребенка все интересовались 
этим видом спорта, даже 
мама часто оставалась у 
телевизора, чтобы посмо-
треть интересное зрелище. 
Поэтому никто не был про-
тив увлечения ребенка, и 
папа с радостью купил до-
чери боксерские перчатки. 
Тренироваться решили у 
известного на всю округу 
34-летнего тренера Комаро-
ва, руководителя местного 
боксерского клуба. Старший 
брат девочки тоже ходил к 
этому специалисту. Ирине 

понравилось заниматься, и 
она быстро стала перспек-
тивной ученицей. Юная спор-
тсменка принимала участие 
в соревнованиях в разных 
городах страны. Комаров и 
не скрывал своих симпатий 
к ученице — не раз вроде как 
шутливо целовал ее в щечку. 
Но в один из декабрьских ве-
черов 2013 года шутки кон-
чились: мужчина заявил уче-
нице, что если она с ним не 
переспит, то он выгонит ее 
из секции и ославит на весь 
район. Этот разговор проис-
ходил на съемной квартире, 
куда боксер пригласил свою 
подопечную попить чайку. 
Ирина вынуждена была со-
гласиться. По версии след-
ствия, наставник заставлял 
девочку вступать с ним в по-
ловую связь после занятий 
в спортивном клубе и даже 
снимал для этих целей жи-
лье. Также мужчина любил 
развлекаться со школьницей 
на соревнованиях по боксу, 
куда они совместно выезжа-
ли. И неизвестно, чем могла 
бы закончиться эта история, 

если бы Ира не рассказала 
своей подружке об интим-
ных отношениях с тренером. 
А та в свою очередь не сооб-
щила обо всем правоохра-
нителям. Спортсмена сразу 
же задержали. На допросе 
мужчина не отрицал тот 
факт, что крутит роман с не-
совершеннолетней. Однако 
он утверждал на следствии, 
а потом и в суде, что не при-
менял никакого насилия к 
Ирине и не угрожал ей.

— По делу был проведен 
огромный объем работы, 
допрошено более 20 сви-
детелей, произведено 
около 100 следственных 
действий: допросов, очных 
ставок и осмотров. Ребенок 
проходил проверку на по-
лиграфе. Приговором суда 
обвиняемому назначено на-
казание в виде 12 лет лише-
ния свободы с отбыванием 
наказания в исправительной 
колонии строгого режима, 
— рассказала «МК» старший 
помощник руководителя ГСУ 
СК России по Московской 
области Елена Фокина. 

ЭКСПЕРТОВ ПОТАЩАТ В СУД 
ЛЮБОЙ ЦЕНОЙ

Проводить экспертизу, 
даже если никто не хочет за 
нее платить, придется судме-
дэкспертам. Такую позицию 
занял Верховный суд в деле 
о ДТП.

Как стало известно «МК», 
в ВС с жалобой обратилась 
виновница автомобильной 
аварии на Осташковской ули-
це в Москве. Дама-водитель 
не заметила женщину, ко-
торая переходила дорогу 
по зебре. Автомобилистка 
резко ударила по тормозам, 
но все-таки умудрилась за-
цепить пешехода: стопа по-
страдавшей оказалась под 
одним из колес. Признавать 
вину автоледи отказалась. 
Пострадавшая же прошла 
обследование у врачей и 
подала иск на строптивую 
хозяйку авто. В нем она тре-
бовала возместить мораль-
ный вред за поврежденную 
ногу. Бабушкинский район-
ный суд присудил ей 80 тысяч 
компенсации за физическую 
боль и душевные страдания. 
В основу решения легла ме-
дицинская справка, в которой 
говорилось, что травма сто-
пы могла возникнуть из-за 
наезда колеса. Автоледи с 
таким вердиктом не согла-
силась и подала апелляцию 
в Мосгорсуд, где потребо-
вала провести повторную 

судебно-медицинскую экс-
пертизу. Судьи ходатайство 
удовлетворили и отправили 
дело в столичное эксперт-
ное бюро. Однако оттуда оно 
вернулось не с заключени-
ем, а с простой запиской. 
В ней медики объяснили, 
что делать экспертизу от-
казываются. Во-первых, в 
штате бюро якобы нет про-
фильных специалистов-
травматологов. А во-вторых, 
виновница аварии не оплати-
ла работу экспертов. 

Коллегия Мосгорсуда оста-
вила решение первой инстан-
ции в силе. А вот Верховный 
суд в своем определении ука-
зал, что хозяйка авто была 
совершенно права, когда 
требовала сделать новую 
экспертизу. Ведь дама не 
признавала не только свою 
вину, но и отрицала сам факт 
ДТП. А значит, без комплекс-
ного заключения медиков 
установить реальный ход со-
бытий было бы невозможно. 
Как рассудил ВС, нижестоя-
щим судам следовало найти 
бюро с нужными врачами в 
штате, а не довольствоваться 
формальными протоколами 
ГИБДД. При этом экспертизу 
надо было провести вне за-
висимости от оплаты и потом 
уже взыскать ее стоимость с 
владелицы машины. 

СОСЕДОМ БРЕЖНЕВА ОКАЗАЛСЯ 
ПОРНОРЕЖИССЕР-САДИСТ

Порностудию с садист-
ским уклоном накрыли на 
днях оперативники в элит-
ном доме на Кутузовском 
проспекте, где долгие годы 
жил Леонид Брежнев. В квар-
тире творилось такое, от чего 
у генсека наверняка встали 
бы дыбом волосы.

Как стало известно «МК», 
началась эта запутанная 
история в студии звукозапи-
си на проспекте Мира. Сюда 
21-летняя гостья столицы, 
приезжая из Чебоксар, при-
шла на запись трека. Моло-
дая женщина мечтала стать 
рэп-звездой. И в Сети стала 
переписываться с музыкан-
тами, которым нужна была 
исполнительница. Наконец 
молодую особу пригласили, 
что называется, на пробы. 

Здесь потенциальная со-
листка познакомилась с при-
ятелем владельца студии — 
25-летним рэпером Сергеем. 
Знакомство продолжилось в 
кафе-баре, а затем мужчина 
пригласил певицу к себе до-
мой, в арендуемую квартиру 
на Кутузовском проспекте, 

26. Кстати, именно в этом 
доме в свое время проживал 
Брежнев. Рэпер щедро уго-
щал гостью алкоголем и пси-
хотропными веществами. 
Позже девушка вспоминала, 
что это были капсулы с на-
званием «Лирика», которые 
мужчина подсыпал в вино 
со словами: «Давай доба-
вим, чтобы было классно». 
Сексуальные утехи незамет-
но перетекли в истязание. 
Мужчина начал тушить о 
свою партнершу сигареты, 
поджигал зажигалкой воло-
сы, резал бритвой. Ужасно 
еще и то, что злодей вел 
интернет-трансляцию из-
девательств. 

Девушка провела в плену 
неделю и, когда в очередной 
раз мучитель забылся под 
воздействием наркотиков, 
сумела сбежать. При первой 
возможности она направи-
лась в полицию. Но каким-то 
образом подозреваемому 
удалось уехать во Францию 
на отдых. Задержали его в 
минувший вторник — сразу 
после возвращения домой.

ПРОВОЖАТЬ ПАССАЖИРОВ  
НА ЭЛЕКТРИЧКИ БУДУТ ГНОМЫ

Станции электричек во 
время ремонта превратятся 
в уличные галереи. Теперь на 
строительных ограждениях, 
асфальте и павильонах оста-
новочных пунктов будут рисо-
вать 3D-граффити. Пилотная 
версия стрит-арта уже появи-
лась на вокзале подмосков-
ного Подольска. Художники 
нанесли на перрон и кассы 
изображения гномов, их ска-
зочных домиков и сундуков с 
драгоценными камнями.

Как пояснили «МК» в пресс-
службе ЦППК, гномы в каче-
стве главной темы граффити 
были выбраны не случайно. 

В основе названия 
Подольска — подол — 
«склон горы, холма, 
возвышенности». 
Основными мифоло-
гическими жителя-
ми этих мест, зани-
мающимися горной 
добычей, являются 
гномы. Также эти 
персонажи хорошо 
подходят под фор-
мат платформы, так 
как они небольшого 
роста.

Свои эскизы в ком-
панию отправили несколь-
ко команд, но выбор пал на 
ребят, в коллективе которых 
большое количество худож-
ников из Подольска. Разри-
сованная платформа — это 
эксперимент, который дол-
жен скрасить жизнь пассажи-
ров на время ремонта. Если 
реакция жителей будет по-
ложительной, то украшения 
появятся и на других стан-
циях. Правда, по окончании 
ремонта часть картин будет 
убрана, часть закрашена све-
жей краской, а часть, напри-
мер на асфальте, изотрется 
и смоется дождем.

КУКЛЫ СО ВСЕЙ ЕВРОПЫ СОБРАЛИСЬ В ЧЕМОДАНЕ 
ОДНОЙ ПАССАЖИРКИ 

Антикварные куклы со всех 
уголков Европы стоимостью 
почти в полмиллиона рублей 
были изъяты у пассажирки 
рейса из Германии в аэро-
порту «Домодедово». 

Как рассказали «МК» со-
трудники таможни, 25 ценных 
игрушек лежали в чемодане 
39-летней гражданки Украи-
ны, прилетевшей в Москву из 
Мюнхена.

— Женщина пояснила со-
трудникам, что собирала 
свою небольшую коллекцию 

по блошиным рынкам в стра-
нах Евросоюза, — говорят в 
пресс-службе подразделе-
ния. — Антиквариатом она 
занимается давно, а также 
увлекается воссозданием 
исторических кукольных ко-
стюмов. Эти экспонаты укра-
инка везла к специалистам 
в Россию, чтобы отрестав-
рировать. В общей сложно-
сти они обошлись ей в 900 
долларов.

По п р е д в а р и т е л ь н о й 
оценке экспертов, реальная 

стоимость кукол составляет 
более 450 тысяч рублей. Все 
они выполнены из бисквит-
ного фарфора с элементами 
из стекла, натуральных во-
лос, ткани и кружева. Клей-
ма указывают на известных 
западноевропейских про-
изводителей XIX — начала 
XX века: Societe Francaise de 
Fabrication de Bebe & Jouets, 
Franz Schmidt, Gebruder 
Kuhnlenz, Unis France, 
S.F.B.J., Al & Cie Limoges. Ку-
клы являются культурными 
ценностями как предметы 
декоративно-прикладного 
искусства, созданные более 
50 лет назад.

Сейчас в отношении кол-
лекционера решается вопрос 
о возбуждении уголовного 
дала по статье 226.1 УК РФ 
(«Контрабанда культурных 
ценностей»). Ей грозит ли-
шение свободы сроком до 7 
лет и штраф до 1 млн рублей. 
Сами же куклы останутся в 
России и будут переданы в 
собственность музеев. 

КРЫС СВЕЛИ С УМА В ИНТЕРЕСАХ 
НАУКИ

Крыс-шизофреников впер-
вые в мире вывели сотруд-
ники Института цитологии и 
генетики Сибирского отде-
ления РАН. На работу ушло 
более 40 лет, зато теперь у 
исследователей есть испыту-
емые животные, копирующие 
поведение больных людей, 
на которых можно проводить 
уникальные исследования.

Как сообщили «МК» в Си-
бирском отделении РАН, 
основоположником иссле-
дования стал врач-психиатр, 
доктор биологических наук 
Виктор Колпаков, который 
после наблюдения за боль-
ными шизофренией людь-
ми начал селекцию крыс со 
схожим поведением. Ученые 
выводили линию грызунов 
с психической патологи-
ей путем отбора особей, 

застывающих на длительный 
период в одной позе, а также 
склонных к непроизвольно-
му нервному возбуждению. 
Уровнем гормонов и активи-
заторов стресса в мозге, лы-
синами на шерсти и низким 
весом отобранные крысы 
также напоминали пациен-
тов психоневрологических 
клиник. Линию крыс назва-
ли «генетическая кататония 
(психопатологический син-
дром)», на которой ученые 
намерены изучать шизофре-
нию, депрессию и неврозы. 
Они надеются, что эти крысы 
помогут разобраться в био-
химических и гормональных 
изменениях, характерных 
для психических заболева-
ний (они сейчас неизвестны), 
и позже создать от них иде-
альные лекарства.

НАРКОМАН ЗАКАЗАЛ КРАЖУ 
ВЕЛОСИПЕДОВ 8-ЛЕТНЕМУ СОСЕДУ

8-летний мальчик по зака-
зу рецидивиста-наркомана 
украл два детских велоси-
педа. Заказчик — 25-летний 
Виктор (имена изменены) — 
пообещал юному исполните-
лю из неблагополучной семьи 
1000 рублей в качестве возна-
граждения после совершения 
кражи. 

Несколько дней назад 
малолетний вор Егор про-
брался в подъезд одного из 
домов по улице Борисовские 
Пруды и похитил два детских 
велосипеда марки Stem Atak 
20, которые согласно уговору 
передал своему старшему 
товарищу и получил возна-
граждение. Скорее всего, 
Виктор намеревался сбыть 
похищенное с рук. Но про-
дать велосипеды парень не 
успел — его задержали. Он, 
кстати, нигде не работает, так 
как недавно потерял паспорт, 
а ранее был неоднократно 
судим за употребление и 

распространение нарко-
тиков, вандализм и угоны. 
С 9 лет мальчик воспитывал-
ся в детском доме — его мать 
лишили родительских прав.

«МК» удалось выяснить, 
что Егор вырос в неблаго-
получной семье. Он живет с 
матерью, двумя 15-летними 
братьями, имеющими су-
димости, и их ровесницей-
сестрой. Дядя мальчика 
наблюдается у психиатра, а 
жена дяди отбывает срок за 
наркотики. В свои 8 лет маль-
чуган уже успел остаться в 
школе на второй год и сдру-
житься с Виктором, который 
снимал одну из трех комнат 
в квартире его семьи. После 
того как заказчик преступле-
ния был задержан, мать от-
правила Егора в деревню. 

Кстати, уже из полиции 
Виктор был госпитализиро-
ван в тяжелом состоянии в от-
деление токсикореанимации 
одной из больниц.
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Главной «фишкой» Telegram с мо-
мента основания была гарантия: 
никакой государственной или 
специальной службе не будет 

предоставлено доступа к данным клиентов. 
Поэтому и аудитория у этого мессенджера в 
России остается пусть не большой (6 миллио-
нов), но призовой. Ресурсом пользуются члены 
правительства, губернаторы и чиновники. И 
Дуров бился за гарантии безопасности их пере-
писки до последнего. Но в итоге был приперт к 
стенке и поверил обещаниям Жарова на слово: 
«Никакой речи о том, что будет доступ к пере-
писке пользователей, не идет. Речь только об 
одном — о пяти идентификаторах, о которых 
мессенджер должен сообщить в Роскомнад-
зор, они официально будут внесены в реестр 
распространения информации. На этом точка», 
— пообещал чиновник. Дуров пошел на компро-
мисс, заявив, что позволяет Роскомнадзору ис-
пользовать для регистрации открытые данные 
о компании.Кто же кого перелукавил?

— Я думаю, что большее лукавство проявил 
Дуров, — сказал «МК» председатель правле-
ния Российского общественного центра 
интернет-технологий Марк ТВЕРДЫНИН. — 
Он не предоставил государству никаких кодов, 
никуда его не пустил, а просто дал согласие на 
официальную регистрацию согласно россий-
скому законодательству. Дуров декларирует, 
что ключей к расшифровке сообщений Telegram 
не существует в природе. Они шифруются на 
одном устройстве, декодируются на другом, а 
по дороге между этими двумя точками трафик 
расшифровать невозможно. Дуров пошел на 
компромисс в свою пользу: зарегистрироваться 
на тех условиях, что это никаких обязательств 
на него не накладывает. Что касается борьбы с 
терроризмом, то Дуров сам блокирует группы 
и каналы, которые могут быть опасны, и со-
общает об этом. Но он не пустит государство 
внутрь системы, объясняя, что технически это 
невозможно.

— В Интернете распространяется два те-
зиса: о том, что от Дурова требуют раскрыть 
переписку пользователей, и о том, что его всего 
лишь просят предоставить регистрационные 
данные согласно законодательству, — сказал 
«МК» главный специалист по защите инфор-
мации Алексей ЩУЧКИН. — Думается, что ис-
тина лежит посередине. Конечно, спецслужбы 
наверняка пытались нагнуть Дурова и получить 
полный доступ к кодам приложения. И, конечно, 
Павел максимально оттягивает любые попытки 
передачи данных государству. На промежуточ-
ном этапе это перетягивание каната закончится 
тем, что Дуров зарегистрирует приложение как 
положено и передаст регистрационную ин-
формацию, но борьба на этом не может закон-
читься. Любые мгновенные сервисы слишком 
удобны для организации массовых волнений, 
и специальные службы просто не могут не 
поставить их под контроль. Так что, отступив 
однажды, ему придется пятиться дальше. И 
его сервис из полностью конфиденциального 
превратится в прозрачный.

Очевидно и то, что скандал вокруг Telegram 
можно трактовать как удачную рекламную ак-
цию: количество пользователей, пожелавших 
закачать антиблокировочные обновления к 
мессенджеру, возросло многократно.

Михаил ЗУБОВ.
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В среду, 28 июня, в «МК» прошла 
пресс-конференция, посвящен-
ная самому масштабному в России 
международному комбинированно-
му пробегу «С востока на запад» под 
девизом: «С гордостью за прошлое, 
ответственностью за настоящее, уве-
ренностью в будущем», посвященно-
му 90-летию легендарного ДОСААФ.

О предстоящем событии рассказали 
восьмикратная абсолютная чемпионка мира 
по высшему пилотажу, лауреат Книги рекор-
дов Гиннесса, член Попечительского совета 
ДОСААФ Светлана Капанина, председатель 
Объединения по внедорожному автоспорту и 
автотуризму ДОСААФ Константин Журавлев, 
космонавт, Герой Советского Союза, Герой 
Российской Федерации, член попечительского 
Совета ДОСААФ космонавт Сергей Крика-
лев, а также председатель ДОСААФ России 
генерал-полковник Александр Колмаков. 

Он сообщил, что старт пробегу будет дан 
утром 5 июля на Корабельной набережной 
Владивостока, возле мемориального ком-
плекса «Подводная лодка С-56». 

— В течение 45 дней его участники пре-
одолеют 12 тысяч километров от Японского 
моря до Черного моря, от столицы Примор-
ского края до столицы Беларуси, — расска-
зал председатель ДОСААФ. — Уникальность 
этого пробега состоит еще в том, что в нем 
участвуют не только легковые автомобили ДО-
СААФ России, но и мотогруппы организации 
«Русские мотоциклисты», велоспортсмены, 
конные отряды войсковых казачьих обществ 
и авиационные группы. К ним присоединят-
ся автолюбители из Беларуси и Казахстана. 
Также в рамках пробега пройдет морской 
переход на яхтах и специальное «Дорожное 
ралли» с участием полноприводных авто-
мобилей. Цель пробега — объединить все 
поколения нашего Отечества, общественные 
организации патриотической направленности 
России и Беларуси на основе принципов до-
брососедства, культуры межнациональных 
отношений народов.

Авто-, мото-, велоколонны, а также кон-
ные отряды казаков пройдут через города 
Дальнего Востока, Забайкалья, Сибири, Ура-
ла, Поволжья, Центрального федерального 
округа и других федеральных округов. Важ-
ным этапом патриотического турне станет 
Волгоград. Здесь единая колонна разделится 
на две части, которые продолжат путь до Се-
вастополя и Минска.

По всему маршруту движения во всех 
30 субъектах нашей страны и городах Бела-
руси запланировано проведение массовых 
мероприятий: экспозиций военной и авто-
мобильной техники, показательные заезды 
на спортивных автомобилях и мотоциклах, 
выступления парашютистов и пилотажных 
групп. Навыки владения оружием в конном и 
пешем бою продемонстрируют представители 
казачества.

В рамках пробега с 16 по 17 августа на ях-
тах оборонного общества состоится морской 
переход от Новороссийска до Керчи, а 11 ав-
густа стартует спортивно-патриотическое 
«Дорожное ралли» Санкт-Петербург — Мо-
сква — Севастополь. В нем примут участие 
любители внедорожного спорта. Завершится 
оно 18 августа в Севастополе в рамках между-
народного байк-шоу. 

К участию в пробеге организаторы при-
глашают не только членов оборонного обще-
ства, но и всех желающих.

Олег БОЖОВ.

ДОСААФ ПРОЙДЕТ  
«С ВОСТОКА НА ЗАПАД»
90-летию оборонного 
общества будет посвящен 
самый масштабный в России 
комбинированный пробег

М И Х А Л КО В  (п о  р а д и о 
«Коммерсантъ-FM»). Я убеждён, 
что с молодыми надо разгова-
ривать. Вот забрали 500 человек 

после того несанкционированного митинга (12 
июня 2017-го). Потом собрали их на стадионе, 
и пришёл к ним президент и сказал: «Пацаны, 
так и так и так». Власть должна разговаривать с 
этими людьми спокойно, на фактах доказывая 
им, где их неправота. А если правота есть, то 
каким образом можно вместе исправить то, 
что не нравится. 

Вот, г-н президент, что значит настоящий ки-
норежиссёр. Он не только мизансцену придумал, 
но и вашу речь сочинил. Вам осталось выучить и с 
интонацией государственной мудрости сказать: 
«Пацаны, так и так и так», — а Михалков снимет это 
кино и будет показывать за деньги. (Мы не помним, 
чтобы он бесплатно что-нибудь показывал.)

Есть, конечно, некоторые шероховатости. 
Получается, надо сперва арестовать, а потом 
разговаривать. Безусловно, с арестованными 
говорить проще, чем со свободными. В данном 
случае свобода хуже, чем несвобода. Да и удобно 
ли будет вам, президенту России, исправлять 
что-то вместе с арестантами? Возможно, тут надо 
что-то додумать. 

Прежде чем сделать вам по радио такое 
предложение, Михалков сказал, что на Тверскую 
молодёжь 12 июня пошла бить полицию. Вот его 
слова о борьбе с недостатками в России: 

МИХАЛКОВ. Борьба заключается не в том, 
чтобы отправлять несовершеннолетних детей 
бить полицию, чтобы потом искорёжить себе 
жизнь. Но нельзя детей. Вот эти абсолютно 
незнающие и непонимающие, что они дела-
ют, но ради драйва, ради кайфа кинуться на 
полицию, и после этого чтоб, не дай господь, 
кого-нибудь из них одного ранили или, не дай 
бог, убили, — это есть чудовищное преступле-
ние. Но к этому нас толкают. 

Г-н президент, вот, оказывается, что случи-
лось. Кто-то отправил тысячи детей бить полицию. 
Хотелось бы понять, как складывается картина 
мира в воображении Михалкова и тех, кто верит 
его словам или сами думают так же. 

Чтобы отправить, надо сперва убедить. Чтобы 
молодёжь пошла бить полицию, она должна об 
этом заранее договориться. 

Значит, дело было так. Сперва сговорились 
десятки тысяч. На это требуется время, как ми-
нимум сутки. 

Полицейские узнали об этом, но не разбежа-
лись, не попрятались! Нет, они надели шлемы, бро-
нежилеты, наколенники, налокотники, наплечники, 
взяли дубинки и прочие спецсредства, пригнали 
автозаки — всё подготовили. 

И когда дети приехали на Тверскую бить поли-
цию, то заколебались. Они ж без оружия приехали, 
без дубинок, в майках, даже без шапок — просто 
с голой головой. 

Короче, бить гвардейцев дети не стали. Что 
ж оставалось делать полиции? Не напрасно ж она 
с самого с ранья там ждала. Голодные, злые, ведь 
праздник — День России. Как его не отметить? Как 
не отметелить сговорившихся врагов (даже если 
они не нападают)? Инструкция простая: скулу 

на скулу перемножу, рожу растворожу, анус на 
нос натяну. 

Г-н президент, может быть, ваш друг Михалков 
(мастер батальных сцен и комбинированных съё-
мок) снял для вас специальное индивидуальное 
кино, как дети на Тверской бьют полицию. Но в 
жизни на празднике Дня России всё было наобо-
рот. Добавим — и вам как спортсмену это будет 
понятно, — не было там никаких единоборств. 
Было нечестно. На одного мальчишку бросалось 
четверо, пятеро, шестеро гвардейцев, заламы-
вали руки, били дубинками, волокли по асфальту 
и по плитке… 

Если бы про детей, которые пошли бить по-
лицию, Михалков говорил в тот же день, 12 июня, 
то можно было бы предположить, что ему кто-то 

навешал лапши на уши, а он с энтузиазмом, со 
страстью, до сих пор свойственной этому худож-
нику, повторил. Но говорил он это 24 июня — почти 
через две недели, когда всем всё уже было извест-
но. Уже полиция написала свои протоколы, где нету 
арестованных за побои, нанесённые гвардейцам. 
Уже видеокадров полно: все одинаковые — группа 
гвардейцев бросается на одного. Не хватает на-
падающего, а нападает сама на беззащитного. 

Кто-нибудь может назвать Михалкова лже-
цом. И формально это будет правда, ибо то, что 
он утверждает, прямо противоположно тому, что 
было в реальности. Но мы Михалкова лжецом не 
назовём, потому что он искренне верит в то, что 
говорит; у него в голове такая реальность. Мож-
но сказать, он фанатично верит в собственные 
слова. А фанатика никакие протоколы, никакие 
видеосъёмки переубедить не могут — на то он 
и фанатик. 

Увидеть в реальности молодёжь, которая 
12 июня приехала на Тверскую бить полицию, было 
невозможно. Люди приехали с другой целью, были 
безоружны и не нападали. Это не «мажоры с теле-
фонами», не клопы, не Тесак и ему подобные, боль-
ные нацизмом. Это здоровая Россия. Михалкову 
или померещилось, или ему кто-то наговорил 
чепухи, а он и поверил. 

…Не стали бы мы вам писать о фантазиях 
Михалкова, о его заблуждениях (возможно, ис-
кренних), если бы не мысль о том, что и с вами, 
г-н президент, может такое случиться: кто-то на-
говорит, а вы и поверите. И тогда, если на стадион 
свезут недовольных граждан, то говорить с ними 
будете не вы, а кто-то другой. И по-другому. 

Александр МИНКИН.

ЗДОРОВАЯ РОССИЯ  
В БОЛЬНОМ ВООБРАЖЕНИИ
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Удар кулаком в голову. 
Бьёт лежачего.

День России. Ещё не вечер.
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На полигон «Кучино» из Подмосковья 
поступало только 20% процентов 
мусора, остальное везли из столицы, 
причем часть этих отходов на свалке 
принимали по «серым схемам». Ущерб 
окружающей среде, по предвари-
тельной оценке экологов, составил 
порядка 2,2 млрд руб. Еще 4 млрд руб. 
потребуется на то, чтобы рекультиви-
ровать грандиозную свалку в Бала-
шихе. А для того чтобы кардинальным 
образом решить мусорную проблему в 
Подмосковье, придется построить не 
3–4 завода термической обработки, 
как планировалось раньше, а целых 
15.

Обо всем этом журналистам рассказали в 
среду в ходе брифинга в Доме правительства 
Московской области. 

«По отчетам, наших (подмосковных) от-
ходов там 200 тысяч тонн, 1 миллион 400 ты-
сяч тонн — московских отходов», — сообщил 
министр экологии Подмосковья Александр 
Коган. По его словам, рекультивация поли-
гона начнется в 2018–2019 гг., ее стоимость 
станет известна после разработки проектно-
сметной документации. Пока есть лишь при-
мерная цифра — 4 млрд руб. Учитывая, что 
на 80% мусор был столичный, подмосковное 
ведомство обратилось к Москве с предложе-
нием по софинансированию рекультивации 
полигона «Кучино».

«Мы рассчитываем, что Москва рассмо-
трит наше предложение по софинансированию 
рекультивации полигона», — отметил со своей 
стороны зампред правительства Московской 
области Александр Чупраков.

Второе, не менее интересное предложе-
ние касается новых маршрутов для вывоза ТБО. 
Накануне прошло совещание у вице-премьера 
РФ Александра Хлопонина, где областное ми-
нэкологии обратилось к коллегам из Москвы 
с просьбой перераспределить потоки мусора 
за пределы Московской области. «Я знаю, что 
такие варианты Москва рассматривает. Вывоз 
отходов за территорию Московской области», 
— сказал Коган. 

Необходимо тесное сотрудничество Мо-
сквы и области и в другом вопросе — строи-
тельстве мусороперерабатывающих заводов. 
До 2022 года должны быть построены первые 
4 таких комплекса. Они смогут переработать 
около 2,8 млн тонн отходов в год. Половина 
этого объема — 1,4 млн тонн — будет посту-
пать из Москвы, остальное — из Московской 
области, сказал Чупраков на брифинге в 
Красногорске. 

А всего региону потребуется около 10–15 
мусоросжигающих заводов, чтобы перера-
ботать все отходы. Снизить это количество 
ТБО можно, только если ввести повсеместно 
раздельный сбор мусора. Областное минэко-
логии собирается создать систему стимулов 
для организаций, многоквартирных домов, 
управляющих компаний, СНТ, коттеджных по-
селков, которые будут заниматься раздельным 
сбором отходов. «Для них установят понижен-
ные тарифы для уплаты за сбор и транспор-
тировку отходов. И повышенные для тех, кто 
раздельным сбором отходов не занимается», 
— сказал Коган.

Евгения ВОКАЧ.

ОБЛАСТЬ ВЫСТАВИЛА 
«МУСОРНЫЙ» СЧЕТ
Для решения проблемы ТБО  
в Подмосковье надо 
построить 15 заводов

Сразу несколько СМИ поделились 
инсайдом, что главным объедини-
телем оппозиции всея Руси попы-
тался выступить депутат Мосгор-

думы коммунист Андрей Клычков — на деньги 
Ходорковского. Якобы опальный олигарх пообе-
щал профинансировать через «Открытую Рос-
сию» на 300–400 тысяч рублей каждого кандидата 
от коммунистов и вроде бы примкнувших к ним 
сторонников Алексея Навального и кандидата в 
мэры Дмитрия Гудкова. Версия выглядит прав-
доподобно с той точки зрения, что московские 
коммунисты уже пытались создать союз с На-
вальным накануне выборов в Госдуму. И только 
высшее руководство КПРФ запретило это делать, 
настояв, что красным с либералами совершенно 
не по пути. Тогда инициатором блока выступил 
руководитель МГК КПРФ Валерий Рашкин, но по-
сле беседы с Геннадием Андреевичем Зюгановым 
он заявил, что ничего подобного не предлагал, 
а просто его неверно поняли. Тогда эксперты 
всерьез заговорили о том, что споры вокруг На-
вального едва не привели к расколу и чисткам в 
рядах КПРФ. Вот и сейчас Андрей КЛЫЧКОВ в 
разговоре с «МК» включил задний ход. 

— Я никому и никогда не заявлял, что веду 
переговоры с Ходорковским, — сказал он. — 
Этот вброс появился после сообщения о том, 
что я могу стать одним из кандидатов на пост 
мэра. Его цель — создать вокруг меня негативный 
фон. Что касается муниципальной кампании, то 
мы действительно хотим провести ее активно, 
и радости у действующей власти это не вызыва-
ет. Она хочет перессорить коммунистов между 
собой, искажая информацию о наших предвы-
борных планах. Действительно, некоторые наши 
кандидаты, продвинутые в области интернет-
технологий, объявили фандрайзинг. Мы не воз-
ражаем против того, чтобы физические лица 
перечисляли пожертвования на их избирательную 
кампанию. Но это не означает, что деньги пойдут 
от физического лица Ходорковского. У него на-
верняка найдутся свои кандидаты.

Степень искренности профессионально-
го политика всегда вызывает сомнения, между 
тем исполнительный директор «Открытой 
России» Тимур ВАЛЕЕВ подтвердил, что в об-
разовательный проект Ходорковского по подго-
товке кандидатов в депутаты активно вливаются 
коммунисты.

Депутат Госдумы и помощник руково-
дителя ЦК КПРФ Александр ЮЩЕНКО выска-
зался о возможных союзниках на муниципальных 
выборах очень осторожно:

— Мне не известно о том, чтобы кто-то из 
либералов решил материально поддержать обу-
чение наших кандидатов. Контакты коммунистов 
и либералов возможны на личном, человеческом 

уровне, но как партия мы не имеем никаких дел 
ни с Навальным, ни с Ходорковским. У нас своя 
программа, свои позиции, свои политики. В ми-
нувшую субботу мы начали программу обучения 
своих кандидатов. Прошел большой сбор — почти 
тысяча человек, перед ними выступил Зюганов, 
теперь проходит серия семинаров. Мы не против 
того, чтобы на них записывались не только кан-
дидаты от КПРФ, но и самовыдвиженцы. Мы на 
семинарах говорим о тактике ведения кампании, 
о том, как отстоять отданные за нас голоса. Мы 
готовы к совместной работе со всеми, кто готов 
наблюдать за справедливостью голосования и 
подсчета. Но — на наших условиях, а не на усло-
виях какой-то «Открытой России». 

— По некоторым районам кандидаты от 
разных политических сил могут объединяться 
в коалиции против «Единой России», — уточнил 
кандидат в мэры Москвы Дмитрий ГУДКОВ. — 
Но мой штаб будет поддерживать только демо-
кратических кандидатов. Союз с коммунистами 
мне видится с трудом. Что касается «Открытой 
России», то многие наши кандидаты проходили 
обучение в ее системе, и часть их кандидатов мы 
тоже поддержим. Кандидатов от Навального мы 
тоже можем поддержать. Если это люди демокра-
тических взглядов, то для меня не важно, идут они 
от «Яблока», ПАРНАСа или «Открытой России». Но 
без КПРФ. Что касается финансирования, то мы 
будем заниматься в основном фандрайзингом: 
у каждого кандидата будет счет. Любой житель 
Москвы сможет зайти на наш сайт и перечислить 
средства любому понравившемуся ему кандидату 
по своему округу от демократических сил. 

Руководитель столичного отделения «От-
крытой России» Мария БАРОНОВА заявила, что 
не знает ни о каких переговорах Ходорковского с 
московскими коммунистами, и порекомендовала 
позвонить в Лондон. Но и там пресс-секретарь 
Михаила Борисовича, Максим ДБАР, заявил, 
что ни о каких переговорах ему не известно. 
Хотя уточнил, что Ходорковский действительно 
планирует организовать и профинансировать 
обучение кандидатов от оппозиции перед сен-
тябрьскими выборами.

Алексей Навальный сейчас отбывает адми-
нистративный арест и вести переговоры с дру-
гими политиками технически не может. Поэтому 
новость о его возможном союзе с коммуниста-
ми для пресс-секретаря Киры ЯРМЫШ стала 
неожиданной. Однако известно, что он плани-
ровал поддержать Дмитрия Гудкова на выборах 
столичного мэра.

Итак, все высказываются очень осторожно 
и по-разному. А это наталкивает на мысль, что 
дыма без огня не бывает и какая-то игра между 
КПРФ и Ходорковским затевается.

Михаил ЗУБОВ.

ХОДОРКОВСКИЙ УВОДИТ 
КПРФ У ЗЮГАНОВА
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Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP
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На столько выросло промышленное производство в мае 
2017 года по сравнению с аналогичным периодом 

прошлого года, сообщило Минэкономразвития (МЭР)5,6%
Само ведомство объяснило этот столь существенный рост парадоксально: причиной 
его стала... аномально холодная погода в последний месяц весны. Из-за нетипично низких 
температур увеличился спрос на электроэнергию, газ и пар, который вырос на 4,7%, следует 
из сообщения МЭР. А производство энергии входит в общую промышленную статистику. Во-
обще же минувший май с точки зрения процентного роста промышленности показал рекордные 
результаты за 5 лет. «Между тем искать поводы для оптимизма, на наш взгляд, рано, — считает 
гендиректор инвесткомпании «Форум» Роман Паршин. — Успешный май лишь компенсирует 
плохие показатели февраля, который традиционно хромает из-за малого количества дней. 
В целом же рост промышленности нельзя назвать равномерным. Он заметен лишь в секторах, 
которые связаны с добычей сырья, гособоронзаказом и с госзакупками в целом».

На должность заместителя 
Генерального прокурора 
РФ — главного военно-
го прокурора, назначен 
государственный совет-
ник юстиции 2-го класса 
Валерий Петров. Он 34 года 
служит в органах прокурату-
ры, 27 из них — на руково-
дящих должностях. Среди 

последних — зампрокурора 
и прокурор Республики 
Бурятия. Петрову присвоены 
звания почетного и заслужен-
ного работника прокуратуры 
РФ, а также он награжден 

медалью ордена «За заслуги 
перед Отечеством» II степени. 
Сергей Фридинский, ранее 
занимавший должность глав-
ного военного прокурора РФ, 
в апреле подал в отставку.

В возрасте 56 лет скончал-
ся шведский актер Мика-
эль Нюквист, сыгравший 
главную роль в фильмах 
по трилогии Стига Ларссо-
на «Миллениум» («Девушка 
с татуировкой дракона» 
и т.д.). Артист болел раком 
легких. В фильмах по ро-
манам Ларссона Нюквист 
сыграл принесшую ему 
мировую известность роль 
журналиста-расследователя 
Михаэля Блумквиста (в 
американской  экранизации 

«Девушки с татуи-
ровкой дракона» 
ту же роль 
исполнил Дэ-
ниэл Крейг). 
Также Нюк-
вист снялся 
в таких 
фильмах, 
как «Миссия 
невыполни-
ма: Протокол 
Фантом», 
«Джон Уик» и «Ко-
лония Дигнидад». 

Любителям сканди-
навских детективов 

он запомнился 
ролью в сериа-
ле «Код 100». 
Его называли 
среди актеров, 
задействован-
ных во франко-
бельгийском 

фильме «Курск» 
о гибели рос-

сийской подлодки 
(съемки начались 

весной этого года).

РУБЛЬ ОБВАЛИЛСЯ 
ПО ОТНОШЕНИЮ 

К ЕВРО 
На 29 июня ЦБ установил 
официальный курс евро-
пейской валюты 67,7 ру-
бля. Таким образом, за день 
евро подорожал на 1 рубль 73 
копейки. При этом улучшил 
свои позиции к нашей нацио-
нальной валюте и «зеленый». 
Регулятор оценил доллар 
в 59,5 рубля (+65,7 коп.). Как 

отмечает аналитик «Алор Бро-
кер» Сергей Королев, к росту 
евро подтолкнули слова 
председателя Европейского 
центрального банка (ЕЦБ) 
Марио Драги. «Евро дорожа-
ет на фоне заявления главы 
ЕЦБ о возможном начале 
свертывании стимулирующих 
программ. По его словам, 
наблюдаются явные признаки 
восстановления экономи-
ки зоны евро», — говорит 
эксперт. Впрочем, с покуп-
кой евро Королев советует 

не спешить. Изменения в по-
литике ЕЦБ будут плавными 
и не обойдутся без поддержки 
монетарной политики. Что ка-
сается доллара, то «зеленый» 
послушался главу Федераль-
ной резервной системы США 
Джанет Йеллен, которая явно 
дала понять, что учетная став-
ка вряд ли будет повышаться 
в сентябре этого года. «Ско-
рее всего, это произойдет 
только в декабре, что не до-
бавляет оптимизма доллару», 
— утверждает аналитик. 

Целого дня в среду (не 
считая еще двух часов 
во вторник) не хватило 
присяжным, чтобы вынести 
вердикт по делу об убий-
стве Бориса Немцова. Они 
так и не смогли прийти к об-
щему мнению, и стало понят-
но, что часть присяжных счита-
ет некоторых из подсудимых 
достойными снисхождения. 
Около 11 часов все 12 присяж-
ных и один запасной судья (он 
не вправе голосовать и на этой 
стадии держался отдельно 

от остальных членов коллегии) 
собрались в зале Московско-
го окружного военного суда. 
Задав дежурные вопросы 
(пытался ли кто-либо оказать 
давление или заговорить 
с присяжными), председа-
тельствующий уже второй раз 
отправил коллегию в сове-
щательную комнату. Вышли 
они оттуда в начале шестого. 
Старшина поинтересовался, 
как правильно голосовать: 
«Голосуют 12 человек при еди-
нодушном решении, а сколько 

из них голосует за снисхожде-
ние? Если, например, шестеро 
согласны, шестеро несоглас-
ны, то голосуют из этих шести 
или все 12?». Судье пришлось 
снова объяснять присяжным, 
что никто не может воз-
держаться или уклониться 
от голосования — голосуют 
все 12 человек. После этого 
старшина коллегии заявил, 
что присяжные устали и хотят 
сделать перерыв до завтра. 
Председательствующий от-
пустил коллегию.
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Градины размером с кури-
ное яйцо повредили крыши 
более трех десятков домов в 
двух поселках Мостовского 
района Краснодарского края.  
В администрации района под-
твердили, что размер выпав-
ших осадков действительно 
доходил до 5 см в диаметре. 
Несмотря на это, никто из лю-
дей в поселках не пострадал. 
Повреждения получили только 
ветхие крыши, в которых обра-
зовались небольшие пробои-
ны. К вечеру все дыры обеща-
ли заделать. Администрация 
выделила для этого грузовик 
с черепицей. Между тем это 
не первая «атака градом» в 
Мостовском районе Кубани. В 
2013 году всего за несколько 
минут посевы зерновых были 
уничтожены, градины лежали 
на земле слоем в 20 см. 

МИТИНГ В ЗАЩИТУ НАУКИ НА СУВОРОВСКОЙ ПЛОЩАДИ 
СОБРАЛ 800 ЧЕЛОВЕК

Нужна ли российская 
наука правящей элите? 
Такой вопрос ставили участ-
ники митинга на тему «Что 
происходит с финансиро-
ванием российской нау-
ки?», прошедшего 28 июня 
на Суворовской площади. 
У памятника великому полко-
водцу собралось, по разным 
оценкам, от 800 до 900 чело-
век, неравнодушных к судьбе 
науки. Среди собравшихся 
были представители фунда-
ментальной и прикладной 
науки из Москвы, Подмо-
сковья, Санкт-Петербурга, 
Томска и Дальнего Востока. 

На митинг пришли члены 
профсоюзного движения 
из Конфедерации труда Рос-
сии. Выступавших насчитали 
15 человек. Говорили о не-
выполнении правительством 
«майских указов» президента 
Путина об увеличении финан-
сирования науки к 2015 году 
до 1,77% ВВП, о том, что вы-
деленные ученым 0,16% ВВП 
ставят нас на один уровень 
с Мексикой, а не с развитыми 
в научно-техническом плане 
странами, что этих денег 
с трудом хватает на зарпла-
ты, оплату ЖКХ и налоги, 
но никак не на исследования. 

«Ни одна уважающая себя 
страна в мире не тратит 
на науку меньше 1,5% ВВП, 
а ведущие страны — мень-
ше 2–4% ВВП», — говорил 
председатель профсоюза 
работников РАН Виктор 
Калинушкин. Как сказал «МК» 
после митинга руководи-
тель аналитического центра 
профсоюза работников РАН 
Евгений Онищенко, орга-
низаторы довольны тем, 
как прошло мероприятие, 
и теперь готовят обращение 
с изложением позиции на-
учного сообщества в адрес 
президента и правительства. 

Гигантский спиннер, весящий 20 килограммов, 
создал британский изобретатель Тони Фишер. 
Ранее он уже прославился тем, что, например, 
изготовил 100-килограммовый кубик Рубика, со-
брать который было можно лишь при помощи по-
сторонних людей. С новым же творением Фишера 
ситуация еще сложнее — использовать его по на-
значению не получится в принципе. Ведь обычный 
спиннер, изобретенный в конце прошлого века, 
появился как игрушка, которую человек крутит в 
руке, чтобы сконцентрироваться и избавиться от 
стресса.

УМЕР АКТЕР ИЗ ТРИЛОГИИ О ДЕВУШКЕ С ТАТУИРОВКОЙ ДРАКОНА

ГЛАВНЫМ ВОЕННЫМ ПРОКУРОРОМ РФ 
НАЗНАЧЕН ЭКС-ПРОКУРОР БУРЯТИИ

ЧАСТЬ ПОДСУДИМЫХ ПО ДЕЛУ НЕМЦОВА ДОСТОЙНА СНИСХОЖДЕНИЯ
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На бульвар Кузнецова жителей подмо-
сковного Сергиева Посада после 22 июня 
тянет будто магнитом. Но не на проме-
над, а чтобы поглазеть на новый памят-
ник выпускникам 1941 года — танцующую 
пару вчерашних школьников. Поглазеть 
и... повозмущаться. «Голые сиськи на 
скульптуре военных лет!» — восклицает 
одна из жительниц, тыча пальцем в об-
ласть груди бронзовой выпускницы. «Тет-
ка, галопирующая вокруг сосредоточен-
ного бревна. Как-то не так я себе вальс 
представляла», — скептически замечает 
ее подруга. 

Действительно, к скульптурной паре много 
вопросов. Если смотреть на девушку сзади, видно, 
что она в платье. А если спереди, то на фигуре оста-
ется видна только юбка. Ни рукава, ни воротник 
не очерчены — на обозрение публики выставлены 
только четко выделяющиеся груди. 

Волна народного возмущения докатилась до 
градоначальников, и выяснилась одна пикантная 
деталь. Автор скульптуры — иерей церкви в честь 
иконы Казанской Божьей Матери в поселке Вла-
сьево Тверской области Евгений Антонов. А по со-
вместительству Антонов является председателем 
Тверского отделения Союза художников России.

«Памятник изображает слившуюся в валь-
се юную пару и символизирует выпускной бал 
22 июня 1941 года. Сама идея создания памятника 
уникальна — никто еще не обращался к теме на-
чала войны в тот период, когда юноши и девушки 
отмечали свой выпускной вечер», — пояснили нам 
в местной администрации.

— Это аллегория молодости и свежести, — 
охотно поделился своей концепцией отец Евгений. 
— Одежда на фигурах есть. Просто через нее про-
сматриваются детали, которые нельзя отрицать. 
Как нельзя отрицать человеческую физиологию. 
Женские формы очерчены мной преднамеренно, 
поскольку девушка символизирует жизнь, мир, 
счастье. А вот в юноше «заложено» предчувствие 
войны — его фигура напряжена, а взгляд печален. 
Очевидно, что он уйдет добровольцем и, возможно, 
погибнет, например под Вязьмой, где, как извест-
но, полегло пять армий, и именно добровольцев 
бросали на передовую, чтобы преградить путь 

врагу. По сути, это двое детей, которые за один 
день стали взрослыми. В идее памятника заложен 
очень трагический смысл.

Неприличие при желании можно обнаружить 
во всем, даже в яблоке. Однако странно было бы 
признать, что у большинства жителей Посада боль-
ное воображение. Одним словом, для такого вида 
искусства самым актуальным является вопрос 
уместности. Поэтому за экспертным мнением мы 
обратились к известному скульптору Александру 
Рожникову.

— Я готов поздравить отца Евгения с творче-
ской удачей, — заключил его именитый коллега. — 
В этой скульптуре раскрыт образ юности: девушка 
красиво откинулась в танце, парень ровно держит 
спину. Я бы даже сказал, что это целомудренная 

композиция. А что касается анатомических под-
робностей, то у девушки в 17 лет должна быть 
высокая грудь. Скульптор же не бесполых существ 
создавал. Да и момент выпуклости не доминирует. 
Так, стилизованные бугорки... Так что качество 
найденного образа лично у меня сомнений не 
вызывает. Композиция хороша. 

И все же маловероятно, что жители горо-
да смирятся с этими реалистичными образами. 
«Служители церкви со всех подмостков призывают 
к целомудрию, а тут пошлость и безвкусицу ле-
пят!» — заявляют участники соцопроса, который 
провел местный журналист Андрей Трофимов. Он 
собрал более 300 отзывов, самым лаконичным из 
которых стал: «Ужас!!!! ВЕРНИТЕ КЛУМБУ!!!!!».

Светлана ОСИПОВА.

Скандал вокруг решения руководства 
Московской государственной юриди-
ческой академии (МГЮА) вывесить в 
своем здании мемориальную доску 
Сталину набирает обороты. Сначала 
в знак протеста из академии уволил-
ся известный адвокат Генри Резник. 
А 28 июня об отказе участвовать в 
любых мероприятиях МГЮА, пока там 
висит эта доска, заявили сотрудники 
кафедры конституционного и адми-
нистративного права Национального 
исследовательского университета — 
Высшая школа экономики (НИУ-ВШЭ). 
Кто станет следующим?

«На днях нас поразило известие о том, 
что в здании МГЮА им. Кутафина повешена 
мемориальная доска, посвященная выступле-
нию Сталина, — написал в соцсетях от имени 
своих коллег профессор-правовед из «Вышки» 
и член президентского Совета по развитию 
гражданского общества и правам человека 
Илья Шаблинский. — Мы, коллектив кафедры 
конституционного и административного права 
НИУ «Высшая школа экономики», не собира-
емся давать оценки этому и просто хотим 
заявить, что, пока эта доска висит в здании 
МГЮА, ни один сотрудник кафедры не будет 
участвовать в научных и иных мероприятиях, 
проводимых академией».

Решение это, по словам Шаблинского, 
консолидированное: интернет-обращение 
появилось по итогам заседания кафедры. А 
его причина проста: правоведы не приемлют 
каких бы то ни было чествований человека, 
который «право ликвидировал», а с ним вместе 
— «и несколько миллионов людей». 

Однако руководство данного вуза от-
носится к сложившейся ситуации в целом 
и к начавшемуся бойкоту в частности более 
сдержанно:

— Отношение к решению руководства 
МГЮА вывесить мемориальную доску Иосифу 
Сталину у меня двоякое, — разъяснил свою по-
зицию «МК» ректор НИУ-ВШЭ Ярослав Кузьми-
нов. — С одной стороны, мы должны помнить 
историю, которая у нас была, и относиться 
к памятникам эпохи с пониманием, что это 
именно памятники, а не объекты поклонения. 
Однако, с другой стороны, крайне неудачно 

было выбрано место для увековечивания па-
мяти Сталина, ведь надо признать: как раз в 
отношении права у него никаких заслуг перед 
российским народом нет!

Как заверил ректор «МК», объявленный 
правоведами «Вышки» бойкот Юракадемии 
был их «частной акцией, на которую, впрочем, 
они имеют полное право»:

— Ни факультет, ни университет, ни уче-
ный совет нашего вуза такого решения по 
этому поводу не принимали. Коллеги сами 
приняли это решение, и это их право. Но лично 
я не стал бы делать таких резких движений, 
ведь ни студенты, ни преподаватели МГЮА 
ни в чем не виноваты.

С руководством Юракадемии о сложив-
шейся ситуации сам Ярослав Кузьминов, по 
его словам, «пока не говорил. Но если будет 
такой случай, я выскажу свою точку зрения, 
о которой вам сказал».

Тем временем образовательное сообще-
ство продолжает обсуждать новость.

— Лишь накануне мы разговаривали 
об этих сюжетах с Натальей Дмитриевной 
Солженицыной, — поделился с «МК» глава 
Общественного совета Минобрнауки про-
шлого состава, директор московской школы 
Евгений Ямбург. — Мы говорили о том, что 
последние опросы общественного мнения 
свидетельствуют: сегодня 38% россиян бук-
вально обожают Сталина. А Наталья Дми-
триевна и говорит: «Ну что же, это прогресс. 
Раньше было 99,9%». Конечно, многое здесь 
замешано на мифах. А мифами и сказками по 
большому счету живет каждый народ. Каждый 
хочет быть белым и пушистым, и наш народ 
— не исключение. И «отменить» такой миф 
невозможно. 

При этом, по словам педагога, появление 
памятной сталинской доски в Юридической 
академии наверняка не было «предписанием 
сверху». Скорее «это — инициатива на местах. 
Но на таких местах, где хорошо чувствуют 
основной тренд и улавливают импульсы, ко-
торые якобы даются», — подчеркнул он.

Между тем со своей стороны пресс-
секретарь президента Дмитрий Песков зая-
вил, что у Кремля нет официальной позиции 
по этому поводу.

Марина ЛЕМУТКИНА.

Никита Хрущев в своих мемуарах рассказы-
вал, как Сталин, посмотрев некий иностранный 
фильм о пиратах, главарь которых, избавляясь 
от конкурентов в команде, ставил к себе на стол 
изображение намеченной к уничтожению жерт-
вы, восторгался капитаном. И от себя Хрущев 
добавлял, что Сталин, видимо, сравнивал себя с 
этим пиратом. Историческая ирония заключает-
ся в том, что уподобить капитану флибустьеров 
можно было и самого Никиту.

После смерти Сталина он, подобно этому 
пирату, последовательно убирал своих сопер-
ников. Первым, уже три с половиной месяца 
спустя после похорон вождя, пал Лаврентий 
Берия, увлеченный реформами и ни о чем не по-
дозревавший. Лаврентия сгубила беспечность 
и вера в людей, конкретно — в соратников. 
Опытного чекиста им удалось «развести» как 
младенца. Так поезд советской истории про-
скочил мимо развилки «реформы» — по образцу 
тех, что предпринял Дэн Сяопин после Мао. 

Вторым на столе у Хрущева стоял пор-
трет его друга Георгия. Уговорив Маленкова 
арестовать Берию, он теперь стал плести ин-
триги против него. Ослабленный премьер пал 
в феврале 1955-го, и только тогда Маленков 
понял, как сглупил, предав Берию. И снова 
СССР упустил шанс на исторические пре-
образования — в вину Маленкову ставилось 
преимущественное внимание к производству 
средств потребления, потеря бдительности к 
империалистам, он выступал за снижение на-
логов с крестьян. Хрущев же позиционировал 
себя как hardcore-коммунист. В 1956-м третий 
титан сталинского времени — Молотов, был 
отправлен из МИДа на второстепенный пост 
в Госконтроль.

Формально страной правил дуумвират 
Булганин—Хрущев, но на деле с сентября 53-го 
власть сосредоточилась в руках Хрущева как 
1-го секретаря. Однако в отличие от сталин-
ского времени и казуса с Берией отброшенные 
соратники не репрессировались, они даже 
оставались членами Президиума ЦК и считали 
Хрущева всего лишь первым среди равных.

Этот либерализм и сослужил плохую служ-
бу, став поводом для раздоров в советском 
руководстве. К июню 1957-го Никита Хрущев 
сильно утомил своих коллег по Президиуму ЦК 
непродуманными решениями и прямыми аван-
тюрами. Вместо подъема убитого сельского 
хозяйства в центральных районах он придумал 
осваивать целину, продавил непродуманную 
идею с совнархозами, разогнал Госплан, а в 
мае выдвинул нереалистический лозунг за три 
года догнать Америку по производству мяса и 
молока на душу населения.

Хрущев уже не считался ни с чьим мнением 
и навязывал свое видение. Его сила заключа-
лась, возможно, в том, что он привык быть пер-
вым — что на Украине, что в Москве, тогда его 
соратники-конкуренты выступали лишь в роли 
порученцев Сталина. Возможно, у него просто 
было больше драйва и крестьянской хитрости. 
Но, как бы там ни было, недовольство достигло 
предела, и в конце июня оно прорвалось.

Ирония судьбы заключалась в том, что 
те, кого принято считать твердокаменными 
сталинистами, всерьез поверили в «демократи-
зацию» и решили снять Хрущева относительно 
законным способом, а именно голосованием на 
Президиуме. В этом заключалась их роковая 
ошибка. До того кризисы в верхушке больше-
виков решались точно так же, как в мафиозном 
клане, — методом простого убийства. Так по-
ступал Сталин, так поступили и с Берией, ликви-
дировав его во внесудебном порядке, заманив 
в засаду, устроенную прямо в Кремле.

Хрущева же в отличие от Лаврентия аре-
стовывать на Президиуме не стали, а отпу-
стили домой, предварительно проголосовав 
за его снятие с первого секретаря и перевод 
на должность министра сельского хозяйства. 
Резолюцию поддержало семь членов Прези-
диума из одиннадцати, а его заседание было 
решено продолжить. 

Хрущев же сдаваться не собирался. 
И в этот момент выявилась проявленная им 
ранее кадровая мудрость — выдвижение на 
посты глав КГБ и Минобороны Ивана Серова и 
Георгия Жукова, которые продемонстрировали 
ему личную лояльность и преданность. Они 
(тут свидетельства разнятся, у победы много 

отцов, но в любом случае все произошло при 
их активном участии) организовали экстрен-
ный вызов и переброску в Москву членов ЦК 
и заблокировали (что важнее) переход в руки 
противников Хрущева контроля над силовыми 
ведомствами.

Дальнейшее известно: на проходившем 
22–29 июня 57-го пленуме ЦК КПСС «заговор-
щики» были осуждены и изгнаны из власти. 
Молотов поехал послом в Монголию, Каганович 
на Урал на асбестовый комбинат, Маленков в 
Казахстан директором ГЭС. Произошедшее 
напоминало День одураченных во француз-
ской истории, когда кардинал Ришелье утром 
получил отставку, к удовлетворению королевы-
матери, а к вечеру Людовик XIII вернул ему 
свои милости.

Сообщать о масштабе раскола в верхушке 
ЦК народу побоялись. Потому ограничились 
тремя именами, добавив «и примкнувшего к ним 
Шепилова». Последний почему-то вызвал осо-
бенную ненависть Хрущева. Возможно, Никита 
Сергеевич счел его главным предателем — по 
возрасту тот принадлежал к молодой генера-
ции и не должен был примыкать к «старикам», 
тем более что Хрущев его продвигал, сделал 
на какое-то время министром иностранных 
дел, возможно, намечал и на более высокие 
посты.

Сабурова, Первухина убрали «по-тихому», 
переведя на нижестоящие должности. Булгани-
на сняли с премьеров в марте 1958-го, сперва 
поставив на Госбанк, а позже в ставропольский 
совнархоз, и лишили маршальского звания. 
В мае 1960-го дошла очередь до Ворошилова, 
который покинул пост формального «главы Со-
ветского государства». Его преемником, кстати, 
стал Брежнев — назначение нетипичное для по-
ста «всесоюзного старосты». О действительных 
размерах «заговора» народу сообщили лишь 
в октябре 61-го, на XXII съезде, когда Хрущев 
решил еще раз втоптать в грязь противников, 
и после которого Молотова, Маленкова, Кага-
новича исключили из партии.

Июньский пленум стал поворотным в ка-
рьере многих в советском руководстве. Хрущев 
ввел в Президиум своих выдвиженцев, в т.ч. 
Брежнева, а Косыгина сделал кандидатом в 
члены. Алексей Кириченко — один из четырех 
членов Президиума, поддержавших Хрущева, 
вскоре стал вторым секретарем, но ненадолго, 
слетев из-за склонности к самодурству. Главные 
же «герои» контрпереворота — Жуков и Серов — 
ничего не выиграли. Георгия Константиновича 
убрали с позором в отставку через четыре 
месяца, Серова — через полтора года.

Вокруг июньского пленума сложилось не-
мало мифов, но сегодня, спустя шестьдесят 
лет, очевидно главное. Борьба не шла между 
реформаторами и консерваторами. Если по-
читать выступление Маленкова на пленуме, 
то он именно призывал к внутрипартийной де-
мократии и упрекал Хрущева в отходе от им же 
провозглашаемых принципов. В основе кризиса 
лежали личное соперничество и неприязнь, как 
и в 20-е годы, когда Троцкий, Зиновьев, Бухарин, 
Сталин боролись за власть, прикрываясь идео-
логическими принципами. Апелляция к идеям 
XX съезда и культу личности носила чисто ин-
струментальный характер. Если сопоставить с 
нашим временем, то различие между Хрущевым 
и Маленковым было наподобие разницы меж-
ду Путиным и Касьяновым в 2004-м — то есть 
никакой принципиально. Молодое поколение 
управленцев поддержало Хрущева не потому, 
что страшилось возвращения репрессий, а по-
тому, что он показал себя более динамичным и 
уверенным руководителем, за ним была сила, и 
потому что при нем открывались перспективы 
для более скорой карьеры. 

Для населения СССР победа Хрущева 
означала вхождение в турбулентный период. 
Кукурузная кампания, «догоняние» Америки, 
построение коммунизма в 1980 году, Кариб-
ский кризис и очереди за хлебом, который 
потребовалось срочно закупать в тех же Шта-
тах, — как итог. Семь упущенных лет — с 1957-го 
по 1964-й — окончательно загнали страну в 
тупик, обусловивший и брежневский «застой» 
и горбачевскую «перестройку» — то есть не-
возможность планомерного и последователь-
ного выхода из коммунизма, возвращения к 
«нормальности».

СЕГО ДНЯ
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
1957‑й — ГОД УПУЩЕННЫХ ВОЗМОЖНОСТЕЙ
Именно тогда произошли события, доведшие страну  
и до «застоя», и до «перестройки»

Максим АРТЕМЬЕВ, политолог, журналист

СКАНДАЛ

Коллеги объявили бойкот Юракадемии  
за мемориальную доску Сталину

 ЛУЧШИЙ ДРУГ ЮРИСТОВ

Конфликт президента Венесуэлы и его про-
тивников вышел на новый уровень в апреле этого 
года, когда по стране прокатилась волна протест-
ных акций. Поводами стали два решения Верхов-
ного суда. Согласно первому президент получал 
право вносить изменения в законодательство 
страны в обход Национальной ассамблеи. Вто-
рым решением суд наделял себя полномочиями 
парламента. Таким образом, Нацассамблея, уже 
находившаяся на тот момент под контролем оп-
позиции, фактически осталась не у дел.

Хотя сейчас власти страны и разыгрывают 
карту внешнего вмешательства, обвиняя угонщика 
вертолета, обстрелявшего здания МВД и Верхов-
ного суда, не секрет, что в военных кругах усиление 
власти Мадуро тоже не всем по вкусу. Не на пользу 
президенту идет и то, что перераспределение 
полномочий никак не устраняет  серьезнейшие 
социально-экономические проблемы, виновником 
которых оппозиция считает его.

«Режим Мадуро уже долгое время находится 
в состоянии неустойчивого равновесия, — отме-
тил в беседе с «МК» заместитель директора 
Института Латинской Америки РАН Борис 
МАРТЫНОВ. — Обычно комментарии на этот счет 
сводятся к фактору падения цен на нефть. И это 
действительно сыграло роль. Но не стоит забы-
вать, что властями Венесуэлы был совершен ряд 
субъективных ошибок, причем еще и во времена 
Уго Чавеса. Кроме того, в стране наблюдается 
серьезный раскол, справиться с которым Мадуро 
не мог. То, что было доступно харизматичному 
Чавесу, новый президент себе позволить не в со-
стоянии. Были надежды, что он оправдает свою 
фамилию (Мадуро переводится как «зрелый»), но 
зрелости он не проявил, продолжая действовать 
размашисто, кормя народ обещаниями и списывая 

все неудачи на происки империализма. До поры 
до времени этот прием работает — понятно, что 
империалисты потирают руки в предвкушении 
падения режима. Но сейчас им для этого даже 
не надо прилагать усилия, поскольку в нынешнем 
состоянии он долго не продержится. Что касается 
возможного сценария краха режима, то последние 
события расставляют определенные акценты. Ны-
нешние действия силовиков — тревожный звонок 
для властей страны. Другое дело, что сейчас общая 
ситуация не такая, как, скажем, в 1950–1960-х 
гг., — прямой военный переворот будет наруше-
нием демократических норм Устава Организации 
американских государств, межлатиноамерикан-
ских договоренностей. Поэтому, очевидно, будет 
использована некая гибридная форма. То есть 
власть будет сменена руками силовиков, но на 
пост лидера будет поставлено гражданское лицо, 
будут назначены всеобщие выборы. И эта власть 
сразу будет признана США».

Ренат 
АБДУЛЛИН.

ЗЛОБА ДНЯ ЗА БУГРОМ

ФЕМИДА

ВИДЕО   
на сайте 

Чем чревата для 
венесуэльской власти 

атака с вертолета?

Оскар Перес, осуществивший 
вертолетную атаку в Каракасе, 
опубликовал на своей странице 
в Instagram видеообращение с 
требованием отставки Мадуро.

На вертолете Переса был вывешен 
баннер «350. Свобода» (350-я статья 
венесуэльской конституции дает 
населению право не признавать 
действующую власть, если та 
попирает демократические ценности).

Госдума рассмотрит законопро-
ект об отмене наценки на звонки по 
мобильной связи при путешествиях 
по стране, иными словами нацио-
нального роуминга. Как говорится в 
предложенных поправках к закону 
«О связи», оплата телефонных раз-
говоров должна взиматься по еди-
ному тарифу на всей территории РФ 
как за входящие, так и за исходящие 
вызовы. По мнению парламентариев, 
роуминг внутри страны — это пережи-
ток прошлого, который «по привычке» 
приносил операторам дополнитель-
ные доходы. Правда, лишившись этой 
прибыли, игроки рынка могут поднять 
цены на услуги связи даже в «домаш-
нем» регионе.

В пояснительной записке к документу 
говорится, что национальный роуминг явля-
ется анахронизмом, возникшим во времена 
становления мобильной связи, когда компа-
нии осуществляли соединения через единого 
общероссийского оператора, из-за чего у них 
возникали дополнительные издержки. Теперь 
же на конкурентном рынке эта необходимость 
отпала, но операторы продолжали собирать 
доходы от внутрироссийского роуминга: за 
звонки, эсэмэски и Интернет за пределами 
«домашнего» региона абонентам приходилось 
переплачивать в несколько раз. По оценкам, 
приведенным законодателями, национальный 
роуминг приносил операторам около 1,5% в 
общем объеме получаемых доходов. Авторы 
законопроекта убеждены: отмена роуминга 
будет способствовать развитию рынка свя-
зи, повысит уровень прозрачности и сделает 
тарифы более понятными для абонентов. От-
мечается, что вступить в силу закон может 
уже в 2018 году.

По словам одного из инициаторов попра-
вок Сергея Миронова, такой шаг напрашивался 
давно: на нем настаивали Федеральная анти-
монопольная служба и Министерство связи 
и коммуникаций. А тут еще на руку сыграл 
мировой опыт: с 15 июня 2017 года националь-
ный роуминг отменил Евросоюз. По словам 
депутата, в России тоже пора сказать «нет» 
мобильному рабству, которое раньше усугу-
блялось еще и существующим запретом на 
смену оператора со старым номером.

Кстати, ФАС не на шутку обеспокоилась 
проблемой внутреннего роуминга. Весной 
этого года ведомство затеяло борьбу про-
тив высоких тарифов роуминга и даже начало 
антимонопольное расследование в отношении 
операторов связи по установке цен на регио-
нальный роуминг. На прошлой неделе ФАС 
выступила и вовсе с радикальной инициати-
вой — отменить роуминг как понятие и исклю-
чить сам термин из юридических документов. 
Как отметил глава федеральной службы Игорь 
Артемьев, как техническая характеристика 
роуминг останется, а как юридическая кате-
гория, позволяющая вводить определенную 
плату, должна исчезнуть.

 К слову, в ЕС к отмене роуминга шли це-
лых 10 лет. За это время цены на услуги связи 
упали в несколько раз, но все равно оставались 
высокими. Конец переплатам было решено 
положить административным путем. Соответ-
ствующий законопроект европейские власти 
приняли еще два года назад, и за это время 
операторы смогли подготовиться к новой кон-
фигурации рынка: договориться между собой 
и настроить сети соответствующим образом. 
Однако что европейцам — хорошо, российским 
туристам может ударить по кошелькам. Наши 
операторы уже подняли цены на услуги меж-
дународного роуминга из-за увеличившихся 
ставок европейских компаний связи. 

В России подорожания ставки по та-
рифам также не удастся избежать, уверены 
эксперты. Зам. директора аналитического 
департамента «Альпари» Наталья Мильчакова 
в беседе с «МК» заявила, что, отменив роуминг 
внутри России, некоторые операторы связи 
наверняка повысят тарифы на другие услуги, 
например на мобильный Интернет. «Так и про-
исходит сейчас: операторы предлагают вроде 
бы выгодные опции по телефонным звонкам 
в роуминге, но чаще всего это компенсирует-
ся дорогими смс-сообщениями или дорогим 
мобильным Интернетом», — подчеркнула наша 
собеседница. 

Она напомнила, что аналогичный закон 
пытались внести в Госдуму еще в 2013 году, 
но тогда операторы связи к такому решению 
были не готовы технически и экономически. По 
оценкам агентства J’son&Partners Consulting, 
несколько лет назад операторы связи могли 
бы потерять от 3% до 5% годовой выручки. 
Сейчас же, как полагает эксперт, операторы 
мобильной связи в финансовом отношении 
ничего не потеряют. «Некоторое снижение до-
ходов из-за отмены национального роуминга 
будет компенсировано ростом объема трафи-
ка, то есть люди в поездках и путешествиях 
теперь смогут совершать больше звонков, а 
операторы связи, соответственно, получать 
от этого дополнительные доходы», — отметила 
аналитик. 

Инна ДЕГОТЬКОВА.

Операторов сотовой связи 
заставят отменить роуминг 
внутри страны

КОНЕЦ 
МОБИЛЬНОГО 
РАБСТВА

ЗАКОН

c 1-й стр.
Гражданам государство обещает 
штраф в 1–2 тысячи рублей или 
арест на срок до 15 суток, долж-
ностным лицам — штраф от 1 до 

4 тысяч рублей, а юридическим лицам — от 10 
до 50 тысяч рублей. С конфискацией «предмета 
правонарушения». 

Обратите внимание на слово «либо» в при-
веденной выше формулировке: дело именно 
в нем. Из-за него сейчас наказуемо любое 
публичное демонстрирование нацистской 
символики, и «по формальному признаку под 
статью 20.3 КоАП может подпадать, в частно-
сти, демонстрирование любой кино- и теле-
продукции, а также произведений литературы 
и искусства о Великой Отечественной войне», 
считают в Минкомсвязи. 

За показ фильма о Второй мировой войне, 
где есть «не наши» герои в форме и под фла-
гами со свастикой, телеканалы или владельцы 
кинотеатров должны штрафоваться. Наруши-
телями являются участники и организаторы 
военных реконструкций, музеи, имеющие в 
своей экспозиции древнеиндийские или древ-
неславянские артефакты, учителя истории…

Но кинокомпании, телеканалы, школы, 
вузы, музеи никто не штрафует. Закрывают 
власти глаза на прямое нарушение закона! 
А Роскомнадзор в 2015 году разрешил СМИ 
публиковать «без целей пропаганды» фото-
графии со свастикой и прочей запрещенной 
символикой, хотя по закону это запрещено.

Теперь же чиновники Минкомсвязи пред-
лагают подрихтовать сам закон, сопроводив 
его примечанием: не подлежат администра-
тивной ответственности «случаи использова-
ния нацистской символики или атрибутики в 
произведениях науки, литературы, искусства, 
а также в просветительских, учебных и ин-
формационных целях при условии отсутствия 
признаков пропаганды»…

Между прочим, еще в 2013 году в статье 
20.3 КоАП речь шла только о «пропаганде и 
публичном демонстрировании нацистской 
атрибутики или символики» в сочетании, а 
просто «публичное демонстрирование» на-
казывалось, лишь если речь шла о символике 
экстремистских организаций. Но в 2014 году 
случился «Крымнаш». Российские политики 
и большинство поддержавшего их общества 
начали непримиримую борьбу с Украиной, где 
к власти пришли «фашисты» и «бандеровцы». 
А группа единороссов внесла в Госдуму за-
конопроект, который предлагал дополнить 
КоАП запретом «пропаганды символики тех 
организаций, которые открыто сотрудничали с 
немецко-фашистскими войсками и принимали 
участие в карательных операциях во время Ве-
ликой Отечественной войны». Один из авторов, 
тогда вице-спикер Сергей Железняк («ЕР»), при 
обсуждении текста в первом чтении объяснял: 
речь идет о «коллаборационистских организа-
циях и их символике». Если же в документаль-
ных материалах, научно-исследовательских 
книгах и фильмах нет пропаганды нацистских 
или экстремистских идей, действие закона на 
них не распространяется, говорил он. 

«Как же так?» — спросит любой, вспомнив 
про слово «либо». 

Но г-н Железняк не врал: слово «либо» 
появилось в тексте документа ко второму чте-
нию, и на него внимания уже никто не обратил. 
А кто обратил — тот промолчал, потому что это 
было бы «не в тренде».

И вот, по данным Судебного департамента 
Верховного суда, по доведенной до абсурда 
статье КоАП в 2016 году было вынесено почти 
в 3 раза больше приговоров, чем в 2014-м. Еще 
бы: не надо доказывать наличие умысла на про-
паганду, увидел свастику — пиши протокол!

По данным сайта «РосПравосудие», в 2017 
году в Архангельской области оштрафовали 
за «публичное демонстрирование» гражда-
нина, который, отбывая уголовное наказание 
в местах лишения свободы, «по своей ини-
циативе» нанес на спину татуировку в виде 
нацистской символики. А в Чите судили муж-
чину, «посредством снятия одежды» публично 
демонстрировавшего в СИЗО татуировку в 
виде свастики… 

Две жалобы на применение этой статьи 
ушли в ЕСПЧ.

Кстати, даже самое ничтожное наказание 
по статье 20.3 КоАП лишает права в течение 
года подавать заявки на проведение массо-
вых мероприятий и участвовать в выборах 
любого уровня.

Если правительство поддержит обсуждае-
мый законопроект Минкомсвязи и внесет его в 
Госдуму, здравый смысл одержит небольшую 
победу. Но граждан с провокационными татуи-
ровками это от наказания не спасет.

Марина ОЗЕРОВА.

ШТИРЛИЦ 
ПОПАЛ ПОД 
РАЗДАЧУ

28 июня прошли слушания о возмещении 
морального вреда пассажирам москов-
ского метро, пострадавшим в одной  
из самых страшных трагедий. 15 июля  
2014 года, напомним, на перегоне между 
станциями «Парк Победы» и «Славянский 
бульвар» состав сошел с рельсов и вре-
зался в стену тоннеля. Катастрофа унес-
ла жизни 24 человек, 188 пострадали. 

Несмотря на выплаты, которые уже получили 
жертвы, им не возместили моральный вред за 
пережитый ужас и страх заходить в метро, который 
они чувствуют до сих пор. Судья Дорогомиловского 
районного суда Елена Тюрина, рассматривающая 
дело, иск удовлетворила, но далеко не в заявлен-
ном объеме.

С момента трагедии прошло почти три года. 
Но если спросить у пострадавших: «что произошло 
во вторник, 15 июля, в 8.34 утра между станция-
ми «Парк Победы» и «Славянский бульвар», они 
расскажут о каждой минуте. Анастасия Пашкова 
дремала, когда поезд начало трясти. 

— Я стояла на стыке первого и второго ваго-
нов, — видно, что рассказывать это ей приходилось 
не раз, но губы почему-то все равно трясутся, — 
потом начало дергать, и меня выкинуло в тоннель. 
Я очнулась и еще с несколькими людьми пошла 
по тоннелю. Нам навстречу, в центр, ехал поезд. 

Мы начали махать руками, машинист остановил 
состав, посадил нас и довез до «Славянского 
бульвара»...

Вместе с тремя другими пострадавшими она 
приехала 28 июня в суд, чтобы получить «мораль-
ную компенсацию». До этого жертвам трагедии 
уже перечислили страховые выплаты и денежную 
компенсацию от правительства Москвы. 

— Но эти суммы не включают в себя возме-
щение морального вреда, — объясняет адвокат 
потерпевших Андрей Рагулин. — Тем более что 
они связаны с самим фактом аварии в метро, а 
моральный вред мы будем взыскивать в связи с 
вредом от совершенного преступления.

Дело растянулось на три года: сначала обви-
няемые Юрий Гордов, Анатолий Круглов, Алексей 
Трофимов и Валерий Башкатов были осуждены, 
потом приговор вступил в силу. Потом подали иск 
о моральном вреде, и суд взыскал деньги — но не 
с метро, а с сотрудников подрядной компании. 

— В аварии виноват метрополитен. Под-
тверждение простое: виновными были признаны 
лица, которые с ним сотрудничали, — объясняет 
адвокат. 

Часть исков уже рассмотрели и даже удовлет-
ворили. Но присужденная сумма вызывает у по-
страдавших недоумение. Вадим Шишков потерял 
в катастрофе 21-летнего сына Вадима. Тогда он 

рассказывал «МК», как услышал днем по радио об 
аварии, почувствовал неладное и не смог дозво-
ниться до сына. Уже вечером он узнал, что Вадим 
в Царицынском морге. Такую потерю невозможно 
измерить деньгами, но в иске за моральный вред 
ее оценили в пять миллионов рублей. Прокурор 
снизил сумму до 80 тысяч. Судья постановила 
выплатить 150 тысяч рублей. 

— Другому пострадавшему, Рамилю Нама-
зову, вместо запрошенных полутора миллионов 
за вред средней тяжести (он до сих пор лечится) 
выплатят 40 тысяч, — рассказал Рагулин.

На суде 28 июня представители метро заяви-
ли, что не оспаривают факт крушения, но все де-
нежные средства выплатили, а ответственность 
за катастрофу несет подрядчик, монтировавший 
стрелку. В иске адвокат запросил для тех, кто 
потерял в катастрофе родных, по 5 миллионов, 
для потерпевших с тяжелыми травмами — по три 
миллиона, со средними — по полтора и с легкими 
— по 750 тысяч. 

Судья Елена Тюрина была последовательна в 
своих решениях: за смерть — 150 тысяч, за тяже-
лые травмы — 80 тысяч. Пострадавшие с легкими 
травмами получили по 20 тысяч рублей. Суммы не 
устроили ни адвоката, ни жертв аварии: они будут 
подавать апелляцию. 

— В феврале мне звонили из Тульской обла-
сти, — говорит Ольга. Ей повезло: девушка ехала 
в третьем вагоне, упала и повредила палец. — 
Осужденные подали апелляцию, и меня спроси-
ли, согласна ли я на их освобождение. Нет, я не 
согласилась. Преступники остались в тюрьме. 
Сегодняшний иск — это не месть, а желание, чтобы 
все виновные были наказаны. 

Любовь КУЛЯБКО.

СУД ИЗВЛЕК МОРАЛЬ ИЗ КАТАСТРОФЫ В МЕТРО
Душевные травмы от аварии на Арбатско-Покровской линии 
оценили в 150 тысяч рублей

Правительственный кризис в Венесуэле, обострившийся весной этого года, продол-
жает усугубляться. Вооруженные сторонники президента страны Николаса Мадуро 
почти на пять часов заблокировали здание Национальной ассамблеи (парламент 
Венесуэлы в данный момент контролируется оппозицией). А военный вертолет в свою 
очередь обстрелял здания МВД и Верховного суда. Власти страны уже заявили, что 
винтокрылая машина была угнана и за этим стоял полицейский Оскар Перес, нахо-
дящийся под следствием в связи с возможными связями с ЦРУ. Однако, как полагает 
опрошенный «МК» эксперт, эксплуатация образа внешнего врага и другие действия 
нынешнего руководства Венесуэлы уже не смогут спасти власть Мадуро.

МАДУРО ПОЛУЧИЛ ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ
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В этом году Международный 
урбанистический форум в 
Москве пройдет уже в седьмой 
раз. И станет, пожалуй, самым 
масштабным за всю свою историю 
начиная с 2011 года. О том, что 
ожидает участников форума, 
мы поговорили с заместителем 
мэра Москвы по вопросам 
градостроительной политики 
и строительства Маратом 
ХУСНУЛЛИНЫМ.

— Марат Шакирзянович, какую, на ваш 
взгляд, пользу столице, ее развитию в 
принципе приносят такие мероприятия? 

— Я не раз уже говорил, что один из глав-
ных вызовов, стоящих перед Москвой, — это 
конкуренция с мировыми мегаполисами. И в 
этом плане наша столица в последние годы 
устойчиво находится в числе мировых лиде-
ров по целому ряду направлений: развитию 
транспортной, социальной инфраструктуры, 
благоустройству, формированию удобных 
общественных пространств, комплексному 
развитию территорий, электронным услугам 
населению и так далее. И урбанистический фо-
рум — это вовсе не мероприятие для галочки, 
а самая, на мой взгляд, живая и оптимальная 
площадка для того, чтобы показать себя, свои 
достижения, конкретные проекты, посмотреть, 
что за прошедший год появилось нового и ин-
тересного у наших городов-партнеров, обме-
няться опытом, мнениями относительно того, 
как развиваются мегаполисы, как изменение 
городской среды влияет на жизнь людей, и 
не только.

Москва, как я уже говорил, в последние 
годы развивается очень активно и в принципе 
является драйвером и ориентиром для целого 
ряда мегаполисов, а также российских горо-
дов. У нас в столице реализуется множество 
различных проектов, включая проекты миро-
вого уровня, — и по развитию заброшенных 
промзон, и по реновации жилого фонда, и по 
развитию современной и удобной транспорт-
ной инфраструктуры, и по созданию комфорт-
ной, открытой городской среды. То есть нам 
есть о чем рассказать миру и стране — более 
того, показать, как воплощены конкретные 
проекты, их эффективность для Москвы, для 
москвичей, для туристов. И в то же время нам 
очень важно получить обратную связь. Такую 
возможность как раз и предоставляет урбани-
стический форум. И, безусловно, очень важно 
именно живое общение, встречи, дискуссии, 
то есть тот самый человеческий фактор, кото-
рый и является своего рода ключом к успеху 
любого проекта.

Кроме того, урбанфорум — отличная воз-
можность презентовать и обсудить проекты, 
имеющие огромный потенциал на перспективу 
для инвесторов и застройщиков, — проекты, 
которые меняют облик городов, привлекают жи-
телей и туристов, создают новые рабочие места 
и комфортные общественные пространства.

И еще: в мире нет единого рейтинга оценки 
качества жизни мегаполиса, есть только от-
дельные — по разным направлениям (по бизне-
су, по благоустройству, по деловой активности, 
по паркам, по транспорту). А нам очень важна 
комплексная оценка. И урбанфорум, куда мы 
приглашаем звезд мировой урбанистики и где 
у нас есть возможность посмотреть, как раз-
виваются и другие мегаполисы мира в самых 
различных аспектах, — как раз та площадка, 
где можно эту оценку получить.

— Каждый год урбанфорум посвящен 

какой-то определенной ключевой теме. 
Какая будет в этом году? 

— В этом году урбанфорум мы решили 
посвятить вызовам, с которыми сталкиваются 
практически все крупные мегаполисы, а точная 
формулировка темы звучит так: «Эпоха агло-
мераций. Новая карта мира». В рамках урбан-
форума будет проведено официальное иссле-
дование, в ходе которого ведущие урбанисты, 
эксперты проанализируют агломерационные 
процессы в мировой экономике, в российской 
экономике, а в качестве примеров возьмут 
модели управления такими мегаполисами, как 
Сеул, Лондон, Нью-Йорк, Токио, Шанхай, Пекин 
и Буэнос-Айрес. Помимо этого в первые два 
дня работы, то есть в рамках деловой части, 
международные и отечественные эксперты, 
экономисты, социологи, мэры городов и пред-
ставители власти обсудят лучшие урбанисти-
ческие решения, а также сформируют подходы 
к стратегическому планированию и управле-
нию Московской агломерацией. Мы услышим, 
в частности, мнения и оценки мэра Стамбула 
Топбаса Кадира, мэра Карачи Акхтара Васима, 
главного планировщика Сингапура Лима Инга 
Хи, директора Департамента городского пла-
нирования Лос-Анджелеса Кена Берштейна, 
политолога и писателя Парага Ханны…

В Москву приедут участники и гости из 
40 стран мира, ожидается выступление 150 
международных экспертов из числа 400 спи-
керов; всего же на форуме будет порядка 15 
тысяч непосредственных участников, а посе-
тителей, по нашим предварительным оценкам, 
ожидается порядка 30 тысяч. Напомню, что 
форум, который откроется 6 июля и продлит-
ся до 12 июля, впервые пройдет на площадке 
ВДНХ ЭКСПО.

— Как будет выглядеть эта площадка? 
Что увидят там участники и посетители? 

— Фактически площадка на базе 75-го па-
вильона будет представлять собой мультифунк-
циональное пространство: город предстанет 
как живая, меняющаяся система, открытая и 
доступная всем — и горожанам, и туристам, и 
представителям бизнеса. На этой площадке мы 
разместим самые крупные проекты развития 
городов — Москвы, а также городов России 
и других стран. Ключевым ядром экспозиции 
станет интерактивная инсталляция, где можно 
будет посмотреть результаты официального 
исследования форума «Агломерации. Мир > 
Россия > Москва».

— Чем-то новым в этом году урбанфо-
рум удивит?

— Конечно, удивит. В этом году главной но-
винкой, изюминкой форума станет спецпроект 
«Экспериментальные лаборатории». Команды 
профессионалов в области развития городской 
среды, представители правительства Москвы, 
специалисты по инновационным разработкам, 
международные кураторы объединятся в че-
тыре исследовательских воркшопа: «Мобиль-
ность будущего», «Комфортное жилье будуще-
го», «Качество городской среды» и «Анализ и 
визуализация данных».

В частности, воркшоп «Комфортное жи-
лье будущего» представит самый широкий 
диапазон технологических решений на всех 
этапах проектирования в городе жилья — на-
чиная от планировки районов и заканчивая 
инновационными технологиями строительства, 
включая технологии «умный дом». Это направ-
ление сейчас для Москвы одно из важнейших 
и наиболее перспективных — с учетом того, 
что мы запускаем беспрецедентную по мас-
штабам, не имеющую на сегодняшний день 
аналогов в мире программу реновации жилья, 
а фактически — создания абсолютно новой 
городской среды, комфортной, проницаемой, 
открытой, дружелюбной человеку. Нисколько не 
сомневаюсь, что этот воркшоп привлечет к себе 
самое широкое внимание. А, к примеру, ворк-
шоп «Мобильность будущего» будет посвящен 
инновационным решениям, направленным на 
сокращение в мегаполисе расстояний, повы-
шение мобильности горожан, что актуально 
и приоритетно и для Москвы, и для других 
мегаполисов мира.

Мы ожидаем, что эти лаборатории разра-
ботают интересные решения под определенные 
городские задачи, а финальные проекты будут 
представлены компетентному международно-
му жюри. Лучшие из них мы обсудим отдельно, 
детально, и не просто обсудим, а рассмотрим 
применительно к реализации их в Москве. 

Будет и еще одна новинка в этом году: 
состоится церемония награждения первой 
мультидисциплинарной премией городских 
сообществ Community Awards независимых 
проектов, частных инициатив и стартапов, 
которые внесли существенный вклад в раз-
витие Москвы. Кстати, шорт-лист номинантов 
премии уже доступен на официальном сайте 
правительства Москвы mos.ru для открытого 
голосования, которое продлится до 1 июля. 
А 7 июля — уже на урбанфоруме — наградим 
победителей.

— А в каких номинациях? 
— Всего премия предусматривает восемь 

номинаций, охватывающих самые важные сфе-
ры городской жизни — от дизайна обществен-
ных пространств до культурного ландшафта. В 
числе номинантов — проекты, которые оказали 
значительное влияние на жизнь города, а также 
проекты, представляющие Москву на между-
народном уровне.

— Ежегодно урбанфорум завершается 
праздничным фестивалем. В этом году 
что-то подобное планируется? 

— У нас уже традиционно урбанфорум 
предусматривает и деловую часть, и фести-
вальную. Точно так же будет и в этом году. В 
рамках МУФ-2017 с 6 по 9 июля на более чем 20 
культурных площадках столицы состоится фе-
стиваль Community Fest, и все желающие могут 
принять участие в различных мероприятиях. А 
это и встречи экспертов и участников форума 
с москвичами и представителями профессио-
нальных сообществ, и беговые экскурсии, и 
воркшопы и мастер-классы от лучших городских 
проектов, и концерт независимой музыки, и 
выставка городского искусства, и церемония 
награждения премией Community Awards, о 
которой я говорил, и многое-многое другое.

В общем, программа насыщенная, раз-
нообразная, и, уверен, каждый найдет в ней 
и откроет для себя много нового, полезного 
и интересного. 

Елена СОКОЛОВА.

1 июля будет пять лет, как территория 
Москвы увеличилась в 2,5 раза. 
Пять лет как актуальна фраза: «Сам 
живу в Подмосковье, зато дача в 
Москве!» Пять лет как до Калужской 
области рукой подать, а в московских 
лесах водятся кабаны. Территория 
столицы приросла на 1480 квадратных 
километров за счет земель на юго-
западе Подмосковья. По сути, у 
города появилась возможность начать 
все с чистого листа, чем власти и 
воспользовались: в Новой Москве 
формируется полицентрическая 
структура расселения, сохраняются 
природные территории и при 
этом с опережением развивается 
транспортная и инженерная 
инфраструктура. В общем, идеальный 
баланс города и природы, да еще не 
где-нибудь, а в столице. 

Пять лет назад, в 2012 году, мало кто верил, 
что среди подмосковных лесов и полей вдруг 
вырастут города, проселочные дороги превра-
тятся в трассы, а метро появится там, куда еще 
не ступала нога дачника. К застраиванию Новой 
Москвы власти подошли с умом. Во-первых, 
нужно было сформировать устойчивые жилые 
районы, которые были бы сбалансированы по 
численности, количеству рабочих мест, больниц, 
поликлиник и прочему. То есть — развивать на 
присоединенных территориях полицентрическую 
структуру. Зачем это нужно? Такое решение по-
зволит избежать маятниковой трудовой мигра-
ции: зачем куда-то ехать, если все под боком? 
А значит, позволит избежать пробок, потери 
времени за рулем или в маршрутках…

По планам, к 2035 году на территории ТиНАО 
появится до 100 миллионов квадратных метров 
недвижимости. Точки роста и мини-центры будут 
сформированы вокруг уже существующих насе-
ленных пунктов: Коммунарка, Внуково, Киевский, 
Щапово, Рогово, Троицк, Вороново, Кленово… 
Крупными деловыми центрами станут уже су-
ществующие, строящиеся или перспективные 
деловые объекты: индустриальный парк «Ин-
диго»; агрокластер «Фуд-Сити»; офисный центр 
«КомСити»; бизнес-центр «К2»; административно-
деловой центр в Коммунарке; университетский 
кампус МИСиС; филиал Российской государ-
ственной библиотеки и другие.

Строители учатся на ошибках своих 
предшественников — новые микрорайоны 
возведут по всем принципам современного 
строительства:

 городская структура будет упорядочена, а двор 
и улица — разделены между собой;

 долой унылые однообразные «муравейники»: 
в Новой Москве будет разнообразие архитек-
турных решений;

 ехать за хлебом на другой конец города не 
придется: социальная инфраструктура и обще-
ственный транспорт — под боком;

  а главное — бережное и уважительное отноше-
ние к природе, сохранение зеленых территорий, 

создание новых парков;
 плюс ко всему — реставрация имеющихся 184 

объектов культурного наследия.

Новая Москва поедет  
с ветерком
Однако новые города не будут изолированы 

друг от друга и старой Москвы: на присоеди-
ненных территориях активно строятся дороги и 
метро. Четыре дороги уже построены, а до 2021 
года всего появится 165 километров дорог.

В ближайшее время введут автодорогу Бо-
ровское шоссе — деревня Ботаково. В начале 
2018 года завершится второй этап реконструкции 
трассы М3 «Украина» — деревня Ямонтово до 
дороги поселок Коммунарка — аэропорт «Оста-
фьево». В планах на будущее — реконструировать 
дорогу М3 «Украина» — деревня Середнево — 
деревня Марьино — деревня Десна, дорогу от 
Минского шоссе до Боровского шоссе.

Важный этап дорожной реконструкции Но-
вой Москвы — 2019 год. Тогда построят третий 
участок пути МКАД — поселок Коммунарка — 
аэропорт «Остафьево», реконструируют дороги 
Варшавское шоссе — деревня Андреевское — 
деревня Яковлево, Калужское шоссе — деревня 
Яковлево.

Сейчас в Троицком и Новомосковском окру-
гах строят семь дорог общей протяженностью 
почти 67 километров. Появятся два подземных 
пешеходных перехода и эстакада.

К 2035 году на новой территории возведут 
87 транспортных развязок, в том числе 12 путе-
проводов через железнодорожные пути.

Еще — и это особый подарок «новомоскви-
чам» — к тому же 2035-му планируется построить 
60 километров линий и более 20 станций под-
земки. Но 2035 год кажется далеким и туманным, 
ближайшая же перспектива — продлить Соколь-
ническую ветку от «Саларьево» до Коммунарки. 
При создании метро предпочтение отдадут стан-
циям неглубокого заложения: их можно построить 
быстрее и значительно дешевле. 

В общем, как вы уже поняли, «глухой тмута-
раканью» Новая Москва не останется и в пробках 
стоять не будет: даст фору старой столице и еще 
быстрее «полетит» по современным трассам.

Дома и дороги — это, конечно, важно, но 
ведь не будут жители новых территорий ездить 
в поликлинику или магазин в «старую» Москву? 
К счастью, нет. В Троицком и Новомосковском 
округах закреплены общегородские стандарты 

социальной защиты населения. С 2012 года уже 
построено семь поликлиник на 1710 посещений 
в городе Московский, поселке Десеновское, 
поселении Рязановское, Марушкинское, Перво-
майское и других. В этом году в эксплуатацию 
введут две взрослые поликлиники на 450 мест и 
одну детско-взрослую на 320 посещений в смену. 
В следующие два года появится еще пять поли-
клиник — в Новом Бутове, поселках Коммунарка, 
Птичное, Щербинке. 

Уже построены 10 современных школ и 30 
детских садов, пять крупных парков, гармонично 
вписавшихся в существующих экологический 
каркас. В планах на 2035 год — построить еще 
125 объектов здравоохранения, 700 спортивных 
объектов, 170 школ и 320 детских садов. Кстати, 
семь существующих поликлиник построены за 
счет инвесторов. 

— С момента присоединения к Москве на 
новых территориях в строительство вложено 
около 750 млрд рублей, — рассказывает руково-
дитель Департамента развития новых территорий 
города Москвы Владимир Жидкин. — Порядка 
600 миллиардов рублей вложили инвесторы, и 
около 150 миллиардов рублей было выделено 
из бюджета города. Всего, по нашим оценкам, 
до 2035 года в развитие Новой Москвы будет 
вложено порядка 7,5 триллиона рублей.

Развитие всей Новой Москвы ориентировано 
на привлечение внебюджетных инвестиций с уче-
том интересов людей. Конечно, город участвует 
в строительстве больниц и поликлиник, двор-
цов спорта, объектов инженерной и транспорт-
ной инфраструктуры. А вот в создании домов, 
коммерческих и социальных объектов, а также 
рабочих мест основную роль играют средства 
инвесторов. Общий объем инвестиций за пять лет 
составил около 1,5 триллиона рублей. К 2017 году 
эта цифра вырастет до семи триллионов. 

— Налоговые поступления ТиНАО дают 
московской казне 30 млрд руб. каждый год. К 
2035 г. цифра увеличится в 10 раз, — отметил 
Жидкин. 

Рабочих мест становится 
все больше
Дома есть, дороги есть: не получится ли из 

Новой Москвы один огромный спальный район? 
По задумке московских властей, которую они с 
успехом воплощают, к 2035 году в Новой Москве 
будет создан 1 миллион рабочих мест.

— По поручению мэра Москвы Сергея Со-
бянина строительный комплекс уделяет приори-
тетное внимание созданию на новых территориях 
столицы рабочих мест. Почти 100 тыс. с момента 
присоединения уже создано, их количество рас-
тет буквально каждый месяц. В текущем году 
мы планируем ввести в эксплуатацию в ТиНАО 
порядка 700 тыс. кв. м нежилой недвижимости, 
большая часть которой предназначена для соз-
дания рабочих мест, — отметил Жидкин.

За прошедшие пять лет в Новой Москве соз-
дали 102 тысячи новых рабочих мест, в основном 
в поселениях Московский и Сосенское, а также в 
городском округе Щербинка. Около 34 тысяч мест 
появилось в сфере потребительского рынка, 20,5 
тысячи — в сфере логистики и еще столько же 
— в строительстве. Открылись офисно-деловой 
центр «Комсити», торгово-логистический «Фуд-
Сити», административно-деловой центр в Комму-
нарке и торгово-развлекательные — в Румянцеве, 
Московском и других поселениях.

В будущем 600 тысяч мест будут высоко-
технологичными, приоритетными станут обра-
батывающие отрасли, коммерческий сектор 
в социальных отраслях, профессиональные и 
социальные услуги — то есть те, которые ори-
ентированы на человека.

А вот простым людям Новая Москва при-
шлась по вкусу. По данным ВЦИОМ, порядка 35% 
опрошенных москвичей готовы к переезду за 
МКАД. Люди видят  развитие транспортной сети, 
доступную стоимость жилья и экологическое бла-
гополучие округов. И понятно, что с ростом жилья, 
строительством детских садов и дорог Новая 
Москва будет все больше привлекать уставших 
от столичного шума и пыли горожан. 

Настоящая жемчужина Новой Москвы, ко-
торой так не хватает старому городу, — зеленые 
территории, леса и парки. Более 50% площади 
присоединенных округов покрыты лесами. В ито-
ге благодаря всему объему зеленых насаждений, 
которые были включены в состав столицы в 2012 
году, город вошел в число лидеров по качеству 
экологической обстановки среди мировых сто-
лиц. В планах властей — создание к 2035 году в 
Троицком и Новомосковском округах 86 парков 
общей площадью 12 тысяч гектаров.

За прошедшую пятилетку в Новой Москве 
появились 13 зон отдыха: парк «Красная Пахра», 
«Сосны», парк Победы и другие. Кстати, четыре 
из них обустроили за счет средств инвесторов. 
Это значит, что теперь любой москвич может 
побывать в практически нетронутых уголках при-
роды, не покидая столицы.

Анна СЕРГЕЕВА.
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   Пять лет назад территория столицы увеличилась почти в 2,5 раза. Амбициозный проект по 
присоединению территорий позволил Москве подняться с 11-го на 6-е место в рейтинге крупнейших 
городов мира по площади.

   С 6 по 12 июля в седьмой раз пройдет Московский урбанистический форум. В нем участвуют 
представители из 40 разных стран. В этом году на мероприятие приедут мэры Парижа, Стамбула, 
Карачи, Казани, планировщики из Сингапура и Лос-Анджелеса, лучшие архитекторы и экономисты.

   В начале июля выйдут новые постановления правительства Москвы с оптимизированными сроками 
ряда административных процедур. Это особенно важно в связи со стартом масштабной программы 
реновации.

Об этом и о многом другом — в сегодняшнем выпуске рубрики «Москва строится».

Столичные застройщики уже не 
воспринимают административные 
барьеры как основную проблему в 
ведении бизнеса. Таковы данные 
ВЦИОМ. А согласно ежегодному рейтингу 
Всемирного банка Doing Business, 
оценивающего условия ведения бизнеса, 
Россия поднялась с 92-го места в 2014 
году до 40-го в 2016-м.

Масштабное реформирование системы 
предоставления государственных услуг в строи-
тельстве власти столицы начали в 2013 году. Одним 
из основных направлений стал перевод госуслуг в 
электронный вид. В Москве, напомним, в электрон-
ном виде доступно 14 основных услуг. Как сообщил 
руководитель Департамента градостроительной 
политики столицы Сергей Лёвкин, благодаря этому 
с 2013 года объем подачи электронных документов 
вырос на 73%.

В начале июля выйдут новые постановления 
правительства Москвы с оптимизированными 
сроками ряда административных процедур. С 30 
до 14 дней сократятся сроки выдачи градострои-
тельного плана земельного участка (ГПЗУ), с 28 до 
14 — проведение итоговой проверки государствен-
ного строительного надзора, с 30 до 20 — про-
ведение госэкспертизы проектной документации 
повторного использования, с 30 до 15 — оценка 
достоверности сметной стоимости проектной до-
кументации повторного использования. В общей 
сложности прохождение этих административных 
процедур займет 55 дней.

Особенно актуально сокращение количества 
административных процедур и сроков предостав-
ления госуслуг в связи со стартом масштабной 
программы реновации. Темпы жилищного строи-
тельства в городе и так высоки, а благодаря новой 
программе станут самыми высокими в истории.

В 2017 году перечень предоставляемых услуг 
расширится. Произойдут изменения и при ока-
зании уже существующих услуг. «Прежде всего 
изменения коснутся выдачи ГПЗУ. Это связано с 
изменениями в Градостроительный кодекс Рос-
сийской Федерации, с утверждением новой формы 
ГПЗУ, которую разработал Минстрой России, и со 

вступлением в силу Правил землепользования 
и застройки города Москвы. На данный момент 
сдавать документы на получение ГПЗУ можно как 
в бумажном виде, так и в электронном. Но с 1 июля 
этого года данную госуслугу Москомархитектура 
будет предоставлять по запросам исключительно 
в электронном виде», — поясняют специалисты.

Как смогут оформить заявку на оказание услу-
ги физические и юридические лица? Исключитель-
но через интернет-портал правительства Москвы 
на вкладке «Услуги». Нужно зарегистрироваться в 
личном кабинете, в том числе через существующую 
в Москве широкую сеть многофункциональных 
центров предоставления госуслуг. Что касается 
градостроительного плана земельного участка, 
его по желанию застройщики смогут получить и 
на бумажном носителе.

В ближайшее время ГПЗУ будет включать 
также и сведения о технических условиях на 
подключение к другим видам сетей. Безусловно, 
подобная информация носит предваритель-
ный характер и дает возможность застройщику 
или инвестору понять предельные параметры 
о нагрузках и точках подключения. Более точ-
ная информация в любом случае будет уже в 
технических условиях, формируемых на этапе 

проектирования. Но необходимые предвари-
тельные данные для принятия первоначальных 
управленческих решений по застройке участка 
инвестор сможет получить именно благодаря 
ГПЗУ. Зная коридоры прохождения сетей, можно 
понять, какой участок свободен от обременений, 
где можно строиться, а где строительство по-
влечет за собой перекладку коммуникаций и 
дополнительные затраты.

С 1 июля этого года в связи с принятием Пра-
вил землепользования и застройки ГПЗУ перестает 
быть документацией по планировке территории. 
Фактически план становится информационно-
справочным документом из установленных зако-
нодательством источников. При этом как госуслуга 
ГПЗУ будет предоставляться, поскольку без него 
невозможно получение разрешения на строитель-
ство или реконструкцию.

В прошлом году Москомархитектура сфор-
мировала сводный план подземных инженерных 
коммуникаций и сооружений. Эти данные в основ-
ном нужны застройщикам, проектировщикам и 
инженерным изыскателям. Получить информацию 
смогут и правообладатели земельного участка. 
Москомархитектура активно прорабатывает ре-
гламент по предоставлению информации из этого 
информационного ресурса. Регламент услуги 
будет утвержден до конца года.

Нельзя не сказать о такой важной вещи, 
как подключение объекта к сетям инженерно-
технического обеспечения. Эта процедура тра-
диционно вызывала у застройщиков серьезные 
трудности. Приятные изменения есть и в этой 
области. Теперь застройщик заключает договор 
о технологическом присоединении, в котором 
определяются как юридические и финансовые, 
так и технические условия подключения к соот-
ветствующему виду сетей.

Плюс к тому разрабатывается модель пре-
доставления услуги по технологическому при-
соединению к инженерным сетям в электрон-
ном виде. Имеется в виду включение сетевых 
компаний в единую систему межведомственного 
взаимодействия.

Елена СОКОЛОВА.

На Московский урбанистический 
форум, который пройдет с 6 по 12 
июля на ВДНХ, соберутся около 
400 спикеров, в числе которых 
мэр Парижа Анн Идальго, мэр 
Стамбула Топбас Кадир, мэр 
Карачи Акхтар Васим, главный 
планировщик Сингапура Лим 
Инг Хи, директор департамента 
городского планирования Лос-
Анджелеса Кен Берштейн, мэр 
Казани Ильсур Метшин и многие 
другие. Тема форума на этот раз — 
«Эпоха агломераций. Новая карта 
мира». Компания «Мосинжпроект» 
традиционно выступает в статусе 
эксклюзивного партнера МУФ и 
представляет ключевые проекты 
компании на выставочной 
экспозиции и в деловой программе.

Быть спикером или гостем Московского 
урбанистического форума почетно: это пло-
щадка, на который лучшие урбанисты всего 
мира открыто обсуждают проблемы разви-
тия городов. В этом году темой номер один 
станут большие города и агломерационные 

процессы в мировой экономике: как форми-
руются большие города, почему они не могут 
существовать отдельно от ближайших по-
селений, как формируются полицентричные 
агломерации? Ответы на эти вопросы участ-
ники форума будут искать на примере Токио, 
Сеула, Нью-Йорка, Лондона, Пекина, Шанхая 
и Буэнос-Айреса.

По словам главы Исполнительного коми-
тета Московского урбанистического фору-
ма Марата Хуснуллина, тема форума в этом 
году затрагивает одно из самых актуальных 
явлений урбанистики.

— Только в России сейчас насчитывает-
ся 22 городские агломерации. Для каждой 
из них характерны высокие темпы развития 
транспортной инфраструктуры, строительства 
жилья, создания новых рабочих мест. При 
этом каждая агломерация уникальна в своем 

роде и имеет собственный опыт развития. При 
этом Московская агломерация является круп-
нейшим и самым значимым макрорегионом 
России, — отметил глава Стройкомплекса.

Обсуждения на форуме пройдут в форма-
те сессий, телемостов и экспериментальных 
лабораторий МУФ. Последние — это иссле-
довательские воркшопы для решения задач, 
поставленных правительством Москвы.

Какие проблемы стоят перед городом? В 
лаборатории «Мобильность будущего» поду-
мают, как сократить расстояния в городе; ла-
боратория «Качество городской среды» сфоку-
сируется на социальных инновациях, сервисах 
в области культуры и образования. Участники 
других лабораторий обсудят, что надо делать 
на всех этапах — от проектирования районов 
до выбора материалов, — чтобы получить в 
итоге комфортное жилье будущего. Все ито-
говые проекты представят международному 
жюри в рамках деловой программы форума 
и на традиционной выставке, без которой уже 
нельзя представить фестиваль. Семь дней на 
выставке будут демонстрироваться крупней-
шие девелоперские проекты Москвы, России и 
стран будущего зарубежья, стенды кураторских 
проектов, презентации городов-миллионников. 
Всем, кто далек от урбанистики, по вкусу при-
дется фестиваль форума: Дни открытых дверей 
в архитектурных бюро, лекции, беговые экс-
курсии по Шаболовке и окраинам города.

Компания «Мосинжпроект», которая при-
нимает активное участие в реализации градо-
строительной политики Москвы и воплощает 
в жизнь все самые значимые проекты города, 
представит их в этом году в рамках выставки на 
собственном стенде. Речь идет о возведении 
парка «Зарядье», строительстве московского 
метро и транспортно-пересадочных узлов.

— Moscow Urban Forum — это важная 
площадка для обмена опытом, и мы учиты-
ваем все положительные стороны того, что 
реализовано в мире, и, соответственно, при-
меняем при проектировании и строительстве 
наших объектов, — отмечает руководитель 
«Мосинжпроекта» Марс Газизуллин.

Компания примет участие и в деловой 
программе форума. На стенде «Мосинж-
проекта» пройдет дискуссионный марафон, 
организованный совместно с Московским 
центром урбанистики «Город». Напомним, 
что в прошлом году компания представляла 
один из своих самых амбициозных проек-
тов — реконструкцию Большой спортивной 
арены «Лужники». Прямо на форуме появился 
не только сам стадион, но и смотровая пло-
щадка комплекса с изумительными видами 
на Москву.

Анна СЕРГЕЕВА.

БОЛЬШИЕ ГОРОДА НА БОЛЬШОМ ФОРУМЕ

На МУФе  
ждут около  
15 тысяч  
гостей

Административные барьеры больше не являются проблемой номер 
один для застройщиков

МАРАТ ХУСНУЛЛИН:  
«УРБАНФОРУМ МЫ РЕШИЛИ ПОСВЯТИТЬ 
ВЫЗОВАМ, С КОТОРЫМИ СТАЛКИВАЮТСЯ 
МЕГАПОЛИСЫ»

СРОКИ ПРЕДОСТАВЛЕНИЯ ГОСУСЛУГ 
ПРОДОЛЖАТ СОКРАЩАТЬСЯ

ПЯТИЛЕТКА УСПЕХА:  
КАК ИЗ ПОДМОСКОВНОЙ ГЛУШИ 
ВЫРОСЛА НОВАЯ МОСКВА

Присоединенные территории стали 
привлекательными для инвесторов, 
рабочих и простых москвичей

Детский сад на 
улице Бианки 
— мечта всех 
родителей и 

малышей.

Дорога от поселка 
Коммунарка до 
Южного Бутова.
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На самом деле, «Лужники» уже не те, но в луч-
шем смысле. Когда стало известно, что стадиону 
предстоит принимать матчи открытия, закрытия 
и один из полуфиналов главного футбольного 
события мира, стало понятно: реконструкция 
неизбежна. И косметическим ремонтом было 
не отделаться. Все-таки у «Лужников» богатая 
история: летние Олимпийские игры 1980 года, 
финал Лиги чемпионов по футболу 2008 года, 
концерты, среди которых исторический — группы 
«Кино». И увы, с годами стадион не молодел. Да, с 
момента открытия в 1956 году его несколько раз 
реконструировали. Во время Олимпиады-80 под 
Западной трибуной появились комнаты для по-
четных гостей, судейского корпуса и пресс-центр. 
Под Восточной трибуной открыли диагностиче-
ский центр и пункты допинг-контроля. Уже в 90-е 
арену ждала еще одна не менее масштабная, 
даже рекордная реконструкция. Тогда над по-
лем соорудили самый большой в мире (на тот 
момент) козырек шириной 63,5 метра и весом 
около 15 тысяч тонн. Появились раздевалки для 
спортсменов, конференц-залы, заменен газон. В 
2008 году УЕФА присвоили большой арене статус 
«элитной». 

Однако для того, чтобы быть лицом страны 
на столь масштабных соревнованиях, этого было 
мало. Стадион не отвечал высоким требовани-
ям FIFA. Может, это ясно только по прошествии 
времени, но тогда, в 2013 году, символ Москвы 
— «Лужники» — мог исчезнуть. Некоторые спе-
циалисты считали, что для возведения главной 
арены ЧМ-2018 стадион проще снести и построить 
новый. Однако тогда знакомый многим с детства 
песочный стадион остался бы в истории и рас-
сказах дедушек. Но мэр Москвы Сергей Собянин 
принял решение: всеми силами сохранить облик 
арены и создать внутри него современный ком-
плекс. Задача не из легких, но компания «Мо-
синжпроект» смогла разработать план и вписала 
современную арену в исторические стены. 

В итоге от старых «Лужников» осталась только 
фасадная стена. Все, что было внутри, — разо-
брали: под снос пошли 250 тысяч тонн железобе-
тонных конструкций и перегородок. Чтобы фасад 
не обрушился за время ремонта, установили 1800 
тонн металлических ферм и балок. 

После подготовки закипела работа. 
— Использование новейших инженерных 

технологий и современный опыт строительства 
спортивных сооружений в России и в мире по-
зволили вести реконструкцию с опережением 
графика, — отметил Марс Газизуллин. — Основной 
объем строительных работ был закончен в 2016 
году. Это результат слаженной работы хорошей 
профессиональной команды с опытом работы 
строительства стадионов для международных 
соревнований. Любую технику и материалы можно 
купить, но опытная команда — это бесценно. 

Создали монолитный каркас, смонтировали 
трибуны из железобетонных конструкций. Но это 
все зрителю не видно, зато видно теперь — саму 
игру. До начала реконструкции 10% мест находи-
лась в «слепой» зоне: все, на что могли надеяться 
болельщики, — трансляции на экранах и свой 
высокий рост. Естественно, для главной арены 
чемпионата мира это недопустимо. В результате 
реконструкции, во-первых, увеличилась с 78 до 
81 тысячи вместимость трибун, а во-вторых — 
новая чаша стадиона вписана в старые стены 
под другим углом. Теперь зритель, идя на матч, 
смотрит действительно на матч, а не на затылки 
впереди сидящих болельщиков. 

Очередей на входе  
и выходе больше не будет
— Международная федерация футбола 

предъявляет строгие требования к спортивным 
аренам, на которых будут проходить матчи миро-
вых первенств, — отмечает Газизуллин. — Основ-
ные позиции — это вместимость (не менее 80 
тысяч зрителей), наличие скайбоксов и мест для 
маломобильных групп населения, современная 
система безопасности и другие. Всего за три 
года специалисты «Мосинжпроекта» должны 
были модернизировать главный стадион страны, 
сделав его современной многофункциональной 
ареной, соответствующей всем требованиям 
федерации.

Сидеть болельщики будут, кстати, на креслах, 
сделанных из самых современных материалов, 
обладающих низкой теплопроводностью: ком-
фортно расположиться в них можно будет и зимой, 
и летом. Изменилась также их цветовая гамма: 
вместо желтых, оранжевых и красных появились 
стильные сидения девяти оттенков — от бордового 
до золотистого. 

Кровлю-рекордсмен удлинили еще на 11,5 
метров: теперь от осадков и палящего солнца 
защищены даже зрители нижних рядов. На крыше 
появился огромный медиа-экран площадью 39 
тысяч кв. метров. На нем можно показывать хоть 
названия команд, хоть флаги, хоть счет, в общем, 
— почти любую графику. 

Но ведь зрители придут не ради удлиненного 
козырька или мягких сидений: все внимание будет 
устремлено на футбольное поле. Да и футболи-
сты должны оценить поле с натуральным газо-
ном, которое соответствует всем техническим 

требованиям FIFA. После реконструкции полу-
чился своего рода «пирог» из нескольких инже-
нерных слоев. Сначала вынули полтора метра 
грунта, вместо которого засыпали песок. На него 
уложили слой щебня, потом почву из специально 
подготовленного песка и торфа в соотношении 
1:10 (именно такое соотношение идеально для 
выращивания травы). Уже в августе прошлого года 
на арене засеяли газон — на это ушло полтонны 
семян, которые подобраны специально под наш 
капризный климат. 

Уход за газоном почти что автоматический: 
под полем проложили 35 километров труб для 
подогрева, при помощи специальных светоуста-
новок с прожекторами создают искусственный 
свет для роста травы. Внутри грунта есть датчики 
орошения, которые передают информацию об 
агротехнических свойствах почвы специалисту. 
Он анализирует данные и определяет необхо-
димость полива. Таких «умных» полей во всем 
мире единицы. 

В ходе реконструкции постарались решить, 
пожалуй, одну из самих больших проблем на лю-
бом матче — очереди на входе и на выходе. Порой 

зрителям приходилось ждать по часу, чтобы выйти 
со стадиона. На обновленной арене в сумме в 
полтора раза увеличили ширину выхода со всех 
трибун — до 249 метров, а количество выходов 
— до 16. Теперь можно будет выйти в течение 15 
минут после финального свистка судьи. 

Специально для гостей арены открыли смо-
тровую площадку. 

— Еще одна интересная идея — смотровая 
площадка по периметру стадиона, расположенная 
на высоте 25 метров. Изначально планировалось, 
что это пространство мы закроем металлическими 
кассетами. Но когда сняли старую обшивку, то 
увидели круговую панораму на всю Москву, и 
решили, что нельзя лишать москвичей возмож-
ности любоваться такими видами, — рассказывает 
Марс Газизуллин.

Как уже говорилось, фасад стадиона остался 
прежним, узнаваемым песочно-желтым. Однако 
и его ждали некоторые перемены. Отныне на 
стадионе будет три варианта архитектурного 
освещения: подсветят фасад, крышу и колонны, 
это подчеркнет глубину сооружения. 

— Праздничную подсветку будут включать 
во время проведения крупных мероприятий. Вто-
рой вариант освещения будет использоваться 
для менее масштабных спортивных и культурных 
мероприятий. У стадиона есть и обычное ночное 
освещение, когда мероприятия не проводятся, 
— рассказал заместитель мэра Москвы в прави-
тельстве Москвы по вопросам градостроительной 
политики и строительства Марат Хуснуллин.

Естественно, на обновленном стадионе будет 
самая современная система безопасности. Вся 
территория поделена на 10 приоритетных зон: 

общего доступа, транспортных магистралей, 
прессы и др. На всей территории спорткомплек-
са будет около полутора тысяч камер видеона-
блюдения, а по периметру организуют шесть 
транспортных и семь пешеходных контрольно-
пропускных пунктов. 

Веревочный парк, воркаут-
площадки и беговые 
дорожки — рай  
для спортсменов 
Ближайшее время «Лужники» введут в экс-

плуатацию. После этого специалисты приступят 
к адаптации стадиона к специальному режиму 
FIFA. 

— Режим FIFA будет действовать только на 
период проведения чемпионата. Работы в рам-
ках этого режима продлятся до весны 2018 года 
и включат в себя комплекс мер по подготовке к 
мундиалю, — отметил глава Стройкомплекса.

Что такое режим FIFA? Приспособление по-
мещений для центра стюардов и волонтеров, 
оснащение медиацентра и зоны проведения 
церемоний открытия и закрытия, создания кон-
струкций для формирования потоков посетителей, 
обустройство рабочих мест для прессы и многое 
другое. В общем, работы еще много. 

Есть чем заняться строителям и за стенами 
большой арены. На всей территории олимпий-
ского комплекса возведут 19 новых объектов для 
проведения чемпионата мира по футболу. Как 
рассказывал глава департамента строительства 
Андрей Бочкарев, речь идет о центре обработки 
информации, центре аккредитации, здании для 
приема официальных делегаций, здании для 
технических служб. 

— Помимо этого в городе ведется строи-
тельство 11 тренировочных футбольных полей, 
которые могут быть использованы командами во 
время чемпионата. По окончании соревнований 
на этих площадках будут проводиться тренировки 
с детьми, — дополнил Бочкарев.

Важно понимать, что стадион «Лужники» — 
это целый олимпийский комплекс, настоящий 
спортивный кластер, который будет ежегодной 
вмещать от 4 до 5 миллионов человек. Реконструк-
ция затронула не только спортивную арену. Как 
рассказывал ранее Марат Хуснуллин, на данный 
момент идут работы и строятся 24 объекта — 
Дворец плавательных видов спорта, Большой 
теннисный центр, спортивный зал «Дружба», Ле-
довый дворец, а также Центр художественной 
гимнастики.

— Кроме этого здесь появится большой зим-
ний каток размером, как два футбольных поля. 
Летом он не будет использоваться, но с ноября 
по апрель здесь можно будет кататься, — отметил 
заместитель мэра.

Естественно, территория спортивного го-
родка будет благоустроена. Впрочем, москвичи 
это уже оценили. В любую погоду заняты ровные 
и красивые велосипедные и беговые дорожки, а 
набережной Москвы-реки прогуливаются мамы 
с колясками и влюбленные. Саму набережную 
расширили за счет автомобильных полос. На 
ней появилось все необходимое для спорта — от 
пунктов проката инвентаря до камер хранения. 
Появились воркаут-площадки с уличными трена-
жерами. Они, кстати, постоянно заняты — так что 
приходите тренироваться пораньше. Всего будет 
шесть таких площадок вдоль набережной и одна 
вблизи летнего аквакомплекса. В итоге это будет 
самая большая площадка в Европе.

Кроме того, на территории комплекса появят-
ся веревочный парк, зип-лайн, скалодром многое 
другое — в общем, настоящий парк экстремальных 
аттракционов. 

— Высотно-веревочный парк будет включать 
четыре уровня сложности, аттракцион сможет 
вместить от 80 до 160 человек. Помимо вере-
вочной конструкции появятся два деревянных 
крытых павильона для инвентаря и инструкторов. 
На одном из них будет расположена зона отдыха, 
откуда посетители смогут сфотографировать 
участников, — рассказал главный архитектор 
Москвы Сергей Кузнецов. 

На аттракционе зип-лайн самые смелые 
смогут буквально скатиться с кровли большой 
арены по канату. Всего будет две канатные трас-
сы длиной 180 метров с перепадами высоты в 
24 метра. Скатиться получится с ветерком: как 
обещают, скорость спуска будет достигать 40 

километров в час. 
— Для любителей высоты на территории 

спорткомплекса появится скалодром сразу с 
двумя площадками: первая высотой 12 метров, 
вторая — с пятью низкими препятствиями высо-
той 5 метров, — добавлял Кузнецов. 

Как отмечал главный архитектор, продол-
жается строительство еще одной спортивной 
площадки для людей с ограниченными возмож-
ностями здоровья. 

В общем, «Лужники» станут настоящим раем 
для любителей активного отдыха. Для любителей 
неактивного — тоже: на спусках к реке в редкие 
теплые дни этого лета москвичи любят загорать (с 
видом на МГУ) на новом деревянном настиле.

По словам Марата Хуснуллина, сейчас ве-
дется большая работа по высадке деревьев. 
«Лужники» уже озеленились на 1050 новых де-
ревьев и около 53 тысяч кустарников. И это еще 
не конец. 

На площади перед реконструируемым бас-
сейном «Лужники» откроется фонтан, а на Аллее 
Славы — выставка под открытым небом, посвя-
щенная истории и спортивным рекордам. 

Чтобы туристы, да и сами москвичи не заблу-
дились в этом новом городке, на всей территории 
«Лужников» появится новая система навигации со 
множеством пешеходных и парковочных указате-
лей в виде стел, стендов, табличек. 

Все эти преобразования значат, что после 
чемпионата мира жизнь в «Лужниках» не закон-
чится. Как уже говорил Марат Хуснуллин, стадион 
спроектирован специально с учетом эксплуатации 
и после мундиаля. 

— Стадион спроектирован, построен и вво-
дится в эксплуатацию по так называемому режиму 
«Наследие». После проведения главного спор-
тивного события следующего года арена будет 
активно использоваться городом для различных 
массовых мероприятий, а также станет местом 
притяжения для отдыха москвичей и туристов, — 
говорил глава Стройкомплекса.

Добираться до стадионов 
стало проще и удобнее 
В 2017-м, а в особенности — 2018-м — 

Москве можно спокойно присваивать статус 
футбольной столицы мира. Естественно, кроме 
«Лужников» идет подготовка и других стадионов. 
Так, к началу чемпионата мира в следующем 
году в городе подготовят еще «Открытие Аре-
на» на 45 тысяч мест и шесть тренировочных 
площадок — по три для каждого стадиона. Они 
были отобраны Международной федерацией 
футбольных ассоциаций. «Лужники» и «Откры-
тие Арена» станут официальными площадками 
мундиаля. 

Главным объектом игр станут, конечно, 
обновленные «Лужники»: там, помимо матчей 
группового этапа, сыграют матчи Церемонии от-
крытия и закрытия, 1/8 финала и полуфинал. 

На стадионе клуба «Спартак» пройдут игры 
предварительного этапа чемпионата мира, также 
матчи Кубка конфедераций, который уже в самом 
разгаре. На время матчей кубка и предстоящего 
чемпионата власти Москвы приняли решение 
сделать проезд в общественном транспорте (для 
болельщиков) бесплатным. Кроме того, рядом 
со стадионом «Открытие Арена», на котором 
также пройдут игры кубка, открыли станцию ме-
тро и реконструировали дороги. Напомним, что 
станция «Спартак» Таганско-Краснопресненской 
линии открылась еще в 2014 году.

— Для обеспечения удобства подъезда 
болельщиков к месту проведения матчей Куб-
ка конфедераций по футболу произведена 
комплексная реконструкция Волоколамского 
шоссе. В 2016 году расширен с 6 до 10 полос 
Волоколамский путепровод. Годом ранее за-
пущено движение по эстакаде на пересечении 
Волоколамского шоссе с улицей Стратонавтов, 
за счет чего обеспечен удобный съезд к стадио-
ну, — рассказал Марат Хуснуллин.

Всего на стадионе пройдет четыре матча 
Кубка конфедераций. В перспективе на месте 
бывшего Тушинского аэродрома появится целый 
спортивный кластер с жилым районом. 

Стало удобнее добираться и до «Лужников». 
Недавно рядом со стадионом открылась одно-
именная станция Московского центрального 
кольца, а в следующем году планируется запу-
стить канатную дорогу. Она свяжет территорию 
спорткомплекса и Воробьевы горы. 

Анна СЕРГЕЕВА.

“Московский коМсоМолец”    
29 июня 2017 года 
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Хороший город становится 
продолжением квартиры человека. 
Люди начинают его любить, беречь, 
ухаживать за ним. Будущее такого 
города — в жителях, их идеях, 
планах, лабораториях. Вот еще 
совсем недавно Москва задыхалась 
в пробках, общественный транспорт 
ходил с перебоями, а жители 
многих районов и мечтать не смели 
о близости метро и Московского 
центрального кольца.
Теперь же столица с успехом 
принимает десятки тысяч гостей, не 
боясь ударить в грязь лицом. Кубок 
конфедераций-2017 убедительно 
продемонстрировал: московская 
инфраструктура успешно справляется 
с нагрузкой.

Бесплатные парковки 
обходятся городам 
слишком дорого
В июле в Минстрой будет направлен рейтинг 

всех 1112 российских городов. Он создается 
на основе индекса качества городской среды, 
позволяющего оценить текущее качество жиз-
ни. По предварительным данным, озвученным 
на прошедшем в Саратове урбанистическом 
форуме «Среда для жизни: квартира и город», 
возглавляет рейтинг Москва. Результат, впро-
чем, неудивительный, ведь столица — пионер во 
многих начинаниях: благоустройстве пешеход-
ных пространств, строительстве современных 
дорог, организации цивилизованных парковок, 
реновации ветхого жилья. И именно со столицы 
берет пример вся Россия.

— Чем крупнее город, который теоретиче-
ски удобен для пешеходов, тем важнее в нем 
роль общественного транспорта, — рассказал 
на форуме известный американский урбанист 
Джеф Спек. — Иначе люди будут выбирать ав-
томобили. Америка преодолевает проблему 
децентрализации рабочих мест уже 50 лет — 
они слишком широко разбросаны по городам. 
Я знаю, что такая же проблема есть и у вас, и 
надеюсь, что вам удастся придушить ее на кор-
ню. В Америке в удобной пешей доступности от 
центра города и от работы живет малая часть 
населения — наиболее обеспеченные горожане. 

Остальные живут в пригородах и долго добира-
ются до работы.

Как ни странно, в Америке самыми удоб-
ными для пешеходов являются крупные города, 
которые, казалось бы, не всегда «дружелюбны» 
для жителей, констатирует архитектор. Однако 
же в этих городах обязательно есть удобные для 
пешеходов зоны.

— Всегда находятся люди, выступающие 
против организации пешеходных пространств 
и платных парковок, потому что им удобнее и 
привычнее всюду пользоваться автомобилем, 
— продолжает Джеф Спек. — С платной пар-
ковкой многие американские города на про-
тяжении долгих лет поступали неправильно. 
Но, к счастью, образумились и стали решать 

эту проблему. И знаете, кто изобрел платную 
парковку в США? Владельцы торговых центров, 
которые терпели убытки из-за постоянно заня-
тых бесплатных автостоянок. При этом большин-
ство машино-мест занимали сами сотрудники 
магазинов, лишая потенциальных покупателей 
возможности зайти в торговый центр.

Очевидно, что стоимость автостоянки не 

должна быть ни заоблачной, ни мизерной. «Если 
ввести разумную плату за час парковки, прибыль 
торговых центров значительно увеличивается. 
Всегда остается минимальное количество сво-
бодных мест, то есть человеку не нужно ждать, 
когда освободится стоянка. Но в то же время 
парковка заполнена почти максимально, и в тор-
говом центре находится наибольшее количество 
покупателей», — поясняет эксперт.

Путь, немалую часть которого российская 
столица прошла за 6–7 лет, в США занял в не-
сколько раз больше. Другое дело, что американ-
цы учились на своих ошибках, а нам остается 
только с успехом применить лучший междуна-
родный опыт.

В развитии общественных 
пространств Златоглавая 
задает тон всей стране
Безусловно, качество среды определяется 

далеко не одной транспортной составляющей. 
Хотя она, как показывают многочисленные со-
цопросы, является самой важной для большин-
ства горожан. В целом же, как рассказала на ур-
банистическом форуме руководитель проекта 
Анастасия Щербакова, при разработке индекса 
качества городской среды учитывались безопас-
ность, комфорт, экологичность, современность, 

идентичность, разнообразие. Каждый из этих 
критериев включает в себя множество параметров. 
Например, для оценки безопасности жилой за-
стройки рассматривается доля аварийного жилья и 
количество дорожно-транспортных происшествий 
возле жилых домов, деловая и жилая инфраструк-
тура, озеленение и водное пространство, вывоз 
мусора, стоимость квадратного метра...

— Система оценки устроена таким обра-
зом, что позволяет совершенно точно выяс-
нить, какие минусы присутствуют в городе и где 
именно: в жилье, в озелененных пространствах, 
в общественной инфраструктуре, — говорит 
специалист. — Причем методология такова, что 
маленький старинный Суздаль не сравнивается, 
например, с промышленным миллионником 
Красноярском, а утопающий в зелени черно-
морский курорт Геленджик — с Анадырем, на-
ходящимся в зоне вечной мерзлоты.

Сейчас система дорабатывается. Данные 
будут доступны широкой общественности в 
ближайшие недели. Самый высокий индекс по-
лучила Москва — 243 балла, совсем чуть-чуть 
недотянув до высшей оценки («исключительное» 
качество, от 250 до 300 баллов).

На основании рейтинга будут приниматься 
решения о благоустройстве ключевых обще-
ственных пространств. Не исключено, что перед 
реализацией серьезных проектов власти станут 
практиковать так называемое тестовое бла-
гоустройство. Суть метода в том, что горожане 
могут ознакомиться с архитектурными планами 
не на выставке или в управе, а непосредственно 
на месте потенциальной стройки. «На Привок-
зальной площади в Саратове впервые в России 
реализован проект тестового благоустройства 
из временных конструкций, — объясняет гене-
ральный директор Агентства по ипотечному 
жилищному кредитованию (АИЖК) Александр 
Плутник. — Туда приходят люди, обсуждают 
будущее формирование этой площади. Прежде 
чем что-то менять, нужно призвать горожан 
оценить благоустройство. Очень важно, чтобы 
люди не после узнавали, как будут выглядеть их 
скверы и парки, а заранее, и могли обсудить». 
Эксперимент продолжится несколько месяцев, 
после чего власти примут решение: оставить ли 
все как есть или же изменить облик конкретного 
места с учетом пожеланий жителей. Для мо-
сквичей, неравнодушных даже к незначитель-
ным изменениям городской среды, подобное 
новшество было бы полезно.

Елена СОКОЛОВА.

За время руководства Москвой Сергеем Со-
бяниным в столице произошли масштабные 
перемены. Рекордными темпами возво-
дятся станции метро и дороги, комплексно 
развиваются районы с жилыми домами, 
школами, поликлиниками и парками.
С 2011 года по май 2017-го построено:

  101 км линий и 55 станций введено с учетом 
Московского центрального кольца и метро; 
отдельно стоит отметить строительство Тре-
тьего пересадочного контура — крупнейшего 
инфраструктурного проекта в России;

  559 км дорог, 171 искусственное сооружение, 
170 пешеходных переходов;

  274 объекта образования;
  59 объектов здравоохранения;
  76 объектов спорта;
  36 объектов культуры;
  40 млн кв. м недвижимости, из них 20 млн 

кв. м жилья.

ПЕШЕХОДЫ НАЧИНАЮТ И ВЫИГРЫВАЮТ
В российском рейтинге качества 
городской среды столица 
уверенно занимает первое место

Газон пока пустует, а кресла болельщиков укрыты пленкой. Новые 
футбольные ворота еще не проверены яростными голами. Но это только 
пока. Реконструкция стадиона «Лужники» закончена: он сейчас, как 
говорится, «с иголочки», в ожидании первого матча чемпионата мира по 
футболу 2018 года. «Уверен, зрителям понравится главная спортивная арена 
чемпионата мира футболу 2018 года. Стадион сохранил атмосферу и дух 
старых «Лужников» и в то же время это уникальное спортивное сооружение, 
отвечающее всем требованиям FIFA», — отметил Марс Газизуллин, глава 
«Мосинжпроекта», управляющей компании по реконструкции стадиона. 

ЖИЗНЬ ПОСЛЕ РЕКОНСТРУКЦИИ: 
СТАДИОН «ЛУЖНИКИ» ГОТОВИТСЯ 
ВСТРЕЧАТЬ ПЕРВЫХ БОЛЕЛЬЩИКОВ

Большая арена и территория вокруг стали 
настоящим спортивным кластером

Благодаря слаженной работе 
«Мосинжпроекта» стройка велась  
с опережением сроков.

С новой 
подсветкой 
стадион 
засияет 
еще ярче.

По Северо-Восточной 
хорде уже открыто 

движение.
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c 1-й стр.
Сергей сел в тюрьму по обвинению 
в подготовке массовых беспоряд-
ков. То, что он их и готовил, убеди-
тельно не доказано, ведь един-

ственный свидетель против Удальцова 
— полухудожественный фильм «Анатомия про-
теста». В любом случае 4,5 года тюрьмы за нереа-
лизованный замысел — это было воспринято 
обществом как явный перебор. Навальному за 
уже организованные беспорядки дают всего 25 
суток.

В общем, дело Удальцова было таинственым, 
но оно уже в прошлом.

А прежде чем передать микрофон акулам 
политической экспертизы, выслушаем мнение 
Анастасии УДАЛЬЦОВОЙ, жены Сергея:

«За последние пять лет, к сожалению, на ле-
вом поле, да и вообще в российской политике не 
появилось новых ярких лидеров и массовых дви-
жений. Наоборот, пока Удальцов сидел в тюрьме, 
оппозиция только и делала, что раскалывалась, 
захлебывалась во взаимных обвинениях, интригах 
и распрях, происходила постыдная борьба за ли-
дерство и соревнование амбиций. В это же время 
наша страна все глубже погружалась в системный 
кризис, выхода из которого в рамках текущей 
социально-экономической модели просто нет. 
Этот кризис не только «про Россию» — мы пере-
живаем конец всей либеральной эпохи. Чистый 
капитализм, к которому Запад вернулся в 70–80-е 
годы прошлого века и в который наша страна 
бросилась в 90-х, привел весь мир в тупик. Нашей 
стране, в которой крохотная горстка олигархов 
сосредоточила в своих руках все национальные 
богатства, оставив весь народ прозябать в бед-
ности, действительно необходима настоящая 
левая оппозиция, которая выдвинет альтернативу 
варварской системе убогого периферийного ка-
питализма, а не ограничится спекуляциями про 
замену «плохих, коррумпированных олигархов» 
«хорошими капиталистами». Поэтому я считаю, 
что у Сергея Удальцова и других наших товарищей 
впереди много важной и нужной работы».

В общем, супруга готова и дальше терпеть 
лишения, связанные с нелегкой борьбой мужа. 
А это означает, что она уверена: Сергей тюрьмой 
не сломлен и к бою готов.

Конфликт с Навальным 
неизбежен
 Антон ОРЛОВ, председатель Совета ди-

ректоров Института проблем современной 
политики:

— Кто такой Сергей Удальцов? Костяк того 
поколения, которое сейчас ходит на акции На-
вального, о нем ничего не знают потому что были 
еще детьми, когда Удальцова закрыли. Да и память 
тех, кто постарше, тоже коротка. Поэтому сегодня 
Сергей Удальцов — это какое-то привидение из 
прошлой жизни. Но нужно все-таки понимать, что 
он из тех людей, что могут напомнить о себе мол-
ниеносно — одной хорошо продуманной акцией. 
Хотя мне кажется, при всех его способностях, 
чтобы возродиться из пепла, как птица феникс, 
Сергею Станиславовичу придется как следует 
потрудиться. И здесь его ждут сразу несколько 
препятствий.

Во-первых, потребуется заново доказать 
своим сторонникам свою профессиональную со-
стоятельность и решительность, что дух его не 
сломлен, что он по-прежнему готов вести за собой 
людей. Что власть, выпуская его из заключения, 
не сделала его своим агентом.

Во-вторых, и это самое главное, надо за-
ручиться вниманием СМИ, ведь то, что было вос-
требовано всеми телеканалами и большинством 
газет 4–5 лет назад, сегодня может вовсе не по-
пасть в кадр.

В-третьих, на мой взгляд, Удальцов в обще-
ственном сознании — это скорее своеобразный 
«уличный хулиган», который готов менять свою 
позицию ради движухи и желания вести за со-
бой массы. Неслучайно он то дружит с Виктором 
Анпиловым и Геннадием Зюгановым, то встраи-
вается в политическую повестку «Другой России» 
Гарри Каспарова и Михаила Касьянова. А ведь это 
идеологически абсолютно полярные движения. 
И невозможно людям объяснить внятно такие 
метания, как ты их ни упаковывай. 

И последнее: ему придется договариваться с 
Навальным. И я не уверен, что друзья-товарищи, в 
прошлом устраивавшие совместные акции, смогут 
поладить сегодня. Очевидно, что Навальный осед-
лал протест и не захочет отдавать лидирующие 
позиции Удальцову, а Сергей вряд ли согласится на 
вторые роли.

В связи с этим думаю, что мы станем свиде-
телями конфликта между двумя лидерами, причем 
публичного, а затем и дробления протеста, что, 
конечно, будет приветствоваться чиновниками. 
Возможно, именно поэтому взрывному успеху 
Удальцова власть не будет препятствовать первое 
время.

Сергея предали
Валерий РАШКИН, руководитель МГК 

КПРФ:
— Я не думаю, что сразу после возвращения 

Сергея как-то изменится политическая ситуация 
и конфигурация уличного протеста. Конечно, лич-
ность играет большую роль, но за Удальцовым 
нет пока ни партии, ни движения. На кого ему 
опираться? Не сомневаюсь, что как личность, 
как фамилию его быстро вспомнят, но что толку, 
пока он один?

Другое дело, если восстановится его союз с 
Коммунистической партией. Мы с ним уже вместе 
работали в штабе протестных действий. Потом 
он от нас немножко отошел: стал проводить са-
мостоятельные мероприятия, а позже метнулся 
к либералам. Но, на мой взгляд, он настолько 
обжегся на дружбе с ними, настолько ему было 
больно, когда либералы его предали, что к ним он 
не вернется. Они же бросили его, когда он попал 
в застенки. Не боролись за него, не проводили 
массовых акций в его поддержку, не кричали в 
прессе, не пытались оправдать и освободить, 
нанять хороших адвокатов, и даже семье не по-
могали. Это свойственно либералам: использовать 

людей не жалея и выбрасывать в топку истории. 
Вот и Сергея они предали, как многих других.

В нашей партии совсем другое отношение к 
товарищам, и если Удальцов вернется на левый 
фланг и будет либо с нами, либо сам, но рядом с 
нами, — то и он нам поможет, и мы его поддержим, 
не сдадим.

Дмитрий ГУДКОВ, независимый политик, 
кандидат в мэры Москвы:

— Я думаю, что Сергей продолжит борьбу и 
будет претендовать на левый фланг. Он захочет 
добавить уличной активности, но станет конку-
рентом скорее не Навальному, а парламентским 
левым партиям. Ведь он — реальный политик, а 
они все — номенклатурные. У Удальцова боль-
шой опыт, он прошел через тяжелые испытания 
и является пострадавшим, поскольку осужден 
непонятно за что, просто так. Соответственно 
веры ему будет больше.

— Возможна сегодня ситуация, похожая 
на 2011–12 годы, когда все недовольные, пра-
вые и левые, складывают усилия и выступают 
единым фронтом?

— Сейчас появился новый тренд: часто про-
тест происходит вообще без политиков. Недо-
вольным уже не нужны посредники, они выходят 
сами, а политики только присоединяются к ним в 
зависимости от тематики акции. Сергей в любом 
случае добавит яркого огня этим акциям, но он 
должен быть готов к тому, что чаще придется быть 
не организатором, а гостем. Которого могут или 
ждать у микрофона, или не ждать. А такой повест-
ки, чтобы одновременно ждали представителей 
всех флангов оппозиции, я пока не вижу. Поэтому 

сейчас такая ситуация Болотной образца 2012 
года невозможна.

— Вы бы вышли с Сергеем на одну 
акцию?

— Конечно, мы же с ним выходили вместе. У 
нас много идеологических разногласий, взгляды 
не совпадают, но личные отношения хорошие. К 
тому же у левых и правых остается достаточно 
много единых требований: политическая конку-
ренция, равный доступ к СМИ… Вопрос только в 
том, интересуют ли общество те темы, которые 
объединяют правых и левых.

Комплекс Сталина
Игорь БУНИН, гендиректор Центра по-

литических технологий:
— На улицу выходят не ради Навального или 

Удальцова, а против какой-то конкретной про-
блемы либо с желанием обратиться к обществу, 
которое заходит в тупик. Участники последних 
акций — молодое поколение, не желающее жить 
при самодержавии. Они, как правило, уже побы-
вали за границей и сравнили аромат их демокра-
тии с запахом нашей. А политики просто удачно 
пользуются эмоциями, которые захлестывают 
людей. Навальный последние годы делает это 
очень удачно, хорошо организует, используя но-
вейшие технологии, поэтому я не думаю, что он 
надоел, и сейчас все перебегут к освободивше-
муся Удальцову.

Я предполагаю, что Навальный останется 
монопольным лидером уличной оппозиции, а 
Удальцов может разве что сложить с ним усилия, 
разбавить его публику новыми людьми. Однако 
этому мешает то, что они идеологические разные: 
правый и левый. Навальный — против возврата 
к советской системе, а Удальцов — скорее ее 
воплощение.

Лев ПОНОМАРЕВ, правозащитник:
— Я морально поддерживал протестные 

акции Сергея Удальцова. Они всегда носили со-
циальный характер, а не проводились ради по-
литических целей и выгод. Он — человек очень 
искренний и честный, поэтому мы с ним дружим. 
Я присутствовал на его мероприятиях не как 
полноценный участник, а просто в качестве на-
блюдателя. Но, имея возможность пробивать 
решение некоторых вопросов, я помогал подавать 
ему заявки на согласование акций.

Обязан добавить и немного негатива. К со-
жалению, вокруг него всегда крутилось много ста-
линистов. Я ему говорил: «Сережа, ты реальный 
лидер левого движения, можешь стать большим 
политиком, но от Сталина нужно отказываться». 
И все равно на его акции продолжали приходить 
люди с портретами «отца народов», и он их не 
сторонился.

— Сможет Удальцов перехватить у На-
вального «знамя» вождя российской уличной 
оппозиции?

— Они востребованы в разных тусовках. За 
Навальным идет молодежь из состоятельных се-
мей; за Удальцовым всегда шли люди из народа. 
Их больше, и живут они хуже. Возможен ли союз 
сытых и голодных — я не знаю. Если бы у нас была 
нормальная страна, то я бы сказал, что будущее 
— за Удальцовым и социал-демократией. У нас 
сейчас — звериный безнравственный капита-
лизм и чудовищное расслоение по уровню жизни, 
поэтому левое движение более востребовано. Но 
оно искажается воспоминаниями о советском 
тоталитаризме и тех чудовищных преступлениях, 
которые творили коммунисты. У нас такая партия 
не может создаться уже четверть века из-за на-
следия сталинизма и коммунизма.

Нужно объяснять, что современные левые 
— за справедливость, относительное равенство, 
но и за присутствие всех атрибутов демокра-
тии: свободу суда и совести, разделение вла-
стей. А сейчас многие думают, что это — вещи 
несовместные.

Главное свойство социал-демократического 
движения — в том, что оно возникает не сверху, 
а снизу и лишь потом выбирает себе лидера. В 
этом плане у Удальцова хорошая стартовая по-
зиция: он в самом низу, но имеет достаточный 
опыт для того, чтобы стать избранным. И про-
тестное движение из политического уже давно 
превратилось в социальное. А Сережа именно 
социальным вопросом всегда занимался.

Что же касается Навального, то он, по-моему, 
не понимает этой перемены: эксплуатирует осла-
бевающий политический протест, не обращая 
внимания на растущие социальные движения. 
И из-за этого теряет поддержку. А подберет ли 
ее Удальцов — посмотрим.

Михаил ЗУБОВ.
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КРОССВОРД

АВТОВЗГЛЯД ВЕРСИИ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Гонки на «болидах»-
малютках. 4. Каждый гениальный композитор 
из позапрошлого века. 10. Напраслина, воз-
веденная злым завистником. 11. Миллиардер, 
влияющий на политику. 13. Грязекаменный поток 
с гор. 14. «Рассадник лилий» в графском парке 
из песни Атоса–Смехова. 15. Основная мысль, 
повторяющаяся в произведении. 16. Королев-
ское бархатное «манто», которое подбивалось 
горностаевым мехом. 18. Выправка бравого 
офицера. 20. Вязаная «тюбетейка» на голове 
школьницы. 22. Разведчик в тылу противника. 
23. Яма на нулевом цикле строительства много-
этажного дома. 24. Миссия разносчиков пиццы и 
суши. 27. «Мышь» с дорогим серебристо-серым 
мехом. 30. Слово,  «канувшее в Лету». 32. Ку-
рительный «графин» с яблочным табаком. 34. 
Благородное «серебро» в волосах ветерана. 
35. Дядя Вася, который редко бывает трезвым. 
36. Военный объект, охраняемый часовым. 38. 
Сюжет фильма, рассказанный в двух словах. 39. 
«Трап», ведущий в сени избы. 40. Соединение 
двух проводов. 41. Малая толика информации. 
42. Подарок на французский манер.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Крепкий бульон из мяса 
или дичи. 2. Прозрачная занавеска на окне. 
3. Житье-бытье зверей в зоопарке. 5. Жилище 
волчьей семьи. 6. Сельскохозяйственный сим-
вол планеты Сатурн. 7. Популярная дворовая 
игра с мячом с «геометрическим названием». 8. 
Лопаточка, которой наносят раствор штукатуры. 
9. Желоб вдоль крыши, спасающий во время 
дождя. 10. Совокупность проявлений болезни. 
12. Отдел сообщений в газете. 17. Промышлен-
ность по-другому. 19. «Ахилл», что разорвал 
спортсмен. 20. Шпагат, но не гимнастическая 
фигура. 21. «Друг» для «врага», с точки зрения 
филолога. 25. Сияние отраженного света пла-
мени. 26. «Псевдопрофессия» Хмыря и Косого. 
27. Обработка детали перед полировкой. 28. 
Представитель народа, придуманного Свифтом. 
29. Барыга, приобретающий краденые вещи. 
31. Голос Владимира Преснякова-младшего, 
спевшего «Зурбаган». 33. Хамоватый обла-
датель второго счастья. 34. Другое название 
мотороллера. 37. Обсуждение мужиков и тря-
пок подружками. 38. «Огневушка-поскакушка» 
пера Бажова.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 28 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ:1. Молоток. 4. Скипетр. 10. Подъезд. 11. Риелтор. 13. Обед. 14. Дерн. 15. 
Корнеплод. 16. Лоскут. 18. Армеец. 20. Мочалка. 22. Развязка. 23. Сутолока. 24. Астроном. 
27. Блицкриг. 30. Цыганка. 32. Ведьма. 34. Проход. 35. Страховка. 36. Крот. 38. Удел. 39. 
Митенки. 40. Область. 41. Острота. 42. Маэстро.
ПО ВЕРТИКАЛИ:1. Монокль. 2. Овод. 3. Объект. 5. Колода. 6. Плод. 7. Разница. 8. Одиночка. 
9. Прополис. 10. Персона. 12. Ребенок. 17. Универсам. 19. Рефлектор. 20. Мизинец. 21. Ак-
триса. 25. Синдром. 26. Миграция. 27. Бензовоз. 28. Иноходь. 29. Авокадо. 31. Идальго. 33. 
Аспект. 34. Палата. 37. Тигр. 38. Утес.
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Для начала стоит вспомнить рас-
пространенную в основном в про-
винции схему ловли водителей на 
испуг. В спектакле задействовано 

два экипажа ДПС, лихо «рубящих капусту» даже 
с абсолютно законопослушных автовладельцев. 

Итак, едете вы себе спокойно с крейсерской 
скоростью по шоссе, а тут откуда ни возьмись 
гаишник, размахивающий полосатой палочкой, 
заявляющий, что несколькими километрами ра-
нее машина с данными номерными знаками со-
вершила выезд на полосу встречного движения 
через сплошную линию разметки. Альтернатив-
ный вариант — выезд на встречку в зоне действия 
запрещающего знака. И в том и в другом случае 
речь идет о нарушении п. 9.2. ПДД, наказание за 
которое предусматривает штраф 5000 рублей 
либо лишение права управления транспортным 
средством на срок от 4 до 6 месяцев. 

Хорошо, если в авто имеется видеореги-
стратор, который сможет опровергнуть обви-
нения инспектора. Правда, для этого «виде-
освидетель» должен обладать встроенными 
GPS/ГЛОНАСС-модулями, точно фиксирующими 
координаты поездки, — если служивый упрется 
рогом, оформляя протокол, ролик поможет от-
стоять правоту в суде.

Впрочем, полицейские тоже не пальцем 
деланные и, как уже было сказано, берут на ис-
пуг — нагнетают обстановку, заставляя шофера 
допустить тот факт, что он действительно где-то 
случайно выехал на встречную. А для правдо-
подобности и пущей солидности сотрудник в 
присутствии «нарушителя» поинтересуется по 
рации у другого экипажа, якобы зафиксировав-
шего данное правонарушение, та ли это была 
машина. И, как нетрудно догадаться, получит 
утвердительный ответ. В итоге львиная доля 
попавших на удочку автовладельцев пытается 
решить вопрос на месте. Особенно если дело 
происходит в чужом регионе далеко от дома.

Впрочем, бывают случаи, когда водители 
не «ведутся» и идут до победного. К примеру, 
после остановки нижегородского водителя под 
Пензой экипажем ГИБДД, который сообщил ему 
о выезде авто на встречку в запрещенном месте, 
шофер не согласился с протоколом и по вызову 
явился в суд. По информации нижегородской 
общественной организации «Центр помощи 
автомобилистам», спустя пять заседаний и жалоб 
в прокуратуру закон — за недостаточностью 
гаишных доказательств — встал на сторону 
«нарушителя».

Нередко сотрудники ДПС в попытках то ли 
план выполнить, то ли личные карманы пополнить 
обвиняют трезвых как стеклышко водителей в 

алкогольном опьянении. Причем лучше всего 
коварная схема работает в темное время суток 
на безлюдной трассе. Если шофер начинает 
брыкаться и полицейские понимают, что для 
решения вопроса на месте клиент еще не созрел, 
ему предлагают проехать для освидетельство-
вания в ближайшее медицинское учреждение, 
которое может находиться в 50–70 км от места 
остановки. Понятное дело, не за рулем собствен-
ной машины, а в патрульном автомобиле. Но как 
может «обвиняемый» оставить на пустынном 
шоссе супругу и детей? На это, собственно, и 
расчет. 

Инспектора ГИБДД в качестве альтерна-
тивы предлагают подписать отказ от медос-
видетельствования и ехать дальше. А проез-
жая какой-либо крупный населенный пункт, 
самостоятельно пройти освидетельствование 
и при дальнейшем рассмотрении дела в суде 
приложить результаты экспертизы, свидетель-
ствующие о трезвости рулевого. Водитель со-
глашается и подписывает отказ от медосви-
детельствования. И зря, ведь таким образом 
он автоматически лишается права управления 
минимум на полтора года.

Поэтому в подобной ситуации лучше не 
отказываться от предложения проехать в боль-
ницу или диспансер. Быть может, гайцы, увидев 
вашу настойчивость, отстанут. На худой конец 
их подозрения развеют сами врачи. Если они, 

конечно, не в одной упряжке с полицейскими. 
Главное — ни в коем случае не подписываться 
под пустым протоколом.

На ряде дорожных участков, особенно в 
дальних регионах страны, от разметки частень-
ко остаются лишь воспоминания. Поэтому если 
на пути сплошная залита грязью или попросту 
стерлась, есть риск попасть на лишенческую 
статью. Гаишники прекрасно знают места, где 
разметка не читается, и вовсю ловят здесь ав-
томобили, выкатившиеся за ее пределы.

Однако, попав в такую ситуацию, не стоит 
сразу предлагать полицейским решить вопрос 
на месте. Ведь КоАП считает нарушением ПДД 
лишь то действие шофера, которое он совер-
шил, будучи осведомленным о запрете. Иначе 
говоря, мог видеть запрещающий знак, сигнал 
или разметку, но проигнорировал их требования. 
Но ежели водитель об этом запрете физически 
знать не мог, то и виновным он не считается.

Поэтому во избежание «развода» снимите 
на смартфон состояние дорожного покрытия 
для фиксации факта отсутствия разметки, а так-
же привязанные к месту инцидента ориентиры 
и самих инспекторов. Увидев вашу активность, 
гаишники, скорее всего, отступятся. Но если 
все же оформят протокол, в своих объяснениях 
к нему напишите, что не согласны с обстоятель-
ствами дела, о чем свидетельствует наличие 
фото- и видеосъемки. Они-то и станут в суде 
неопровержимым доказательством вашей не-
виновности. Только, увы, многие водители не 
борются за справедливость, считая лучшим 
выходом дать взятку.

Вячеслав ВАСИЛЕНКО, обозреватель 
портала «АвтоВзгляд». 

НЕ ПРОПУСТИ!
ЧИТАЙТЕ В ИЮЛЬСКОМ  
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА  
«ОХОТА И РЫБАЛКА XXI ВЕК»

В ОТПУСК ИЗ-ПОД ПАЛКИ

Я человек динамичный — интервью с президентом 
Росохотрыболовосоюза Татьяной Арамилевой.
■ «Оружие»
Разящие воздухом — рассмотрим преимущества 
пневматики.
■ «Природа»
Ровесники мамонта —  как овцебыки осваивают 
Русский Север.
■ «Трофеи»
Грызун №1 — в Южную Америку за капибарой. 
■ «Рыбалка»
Умелый ловит в жару — как поймать хищника в 
июле.
■ «Альманах»
Валериан Правдухин: Годы. Тропы. Ружье — о 
мараловодстве на Алтае.16
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РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

Автовыкуп
дороже всех

Автовыкуп

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

+7 (495) 532-59-05,
8 (926) 543-91-11, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 995-06-07,
8-963-782-06-07, 

Владимир

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Срочный выкуп любых автомобилей. Выплата 
в день оформления, без последующих 

технических претензий. Деньги под залог 
автомобиля — Автоломбард. Деньги под залог 

ПТС — Автозалог. Помощь в ГИБДД

Аварийные, битые, подержанные
автомобили всех марок купим дорого в день 
обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 

Эвакуация — Москва, М.о. бесплатно. 
Профессионализм и порядочность

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗель», «ВАЗ» 

любой модели. Снятие с учета ГИБДД, любое 
оформление за наш счет. Выезд специалиста до 

300 км от Москвы. 24 ч. Быстро. Порядочность 100%

ОППОЗИЦИИ
КОЗЫРНОИ КОРОЛЬ
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Во вторник, 27 июня, Главное управ-
ление разведки (ГУР) Минобороны 
Украины понесло серьезные потери. 
В Соломенском районе Киева взор-
вался автомобиль Mercedes, за рулем 
которого находился полковник Мак-
сим Шаповал, командир воинской 
части №2245 (спецназ военной раз-
ведки Украины), начальник резерва 
ГУР МОУ. Шансов выжить у полков-
ника не было: по данным следствия, 
мощность взрыва составила 1,2 ки-
лограмма в тротиловом эквиваленте. 
Киев предсказуемо обвинил в теракте 
«руку Москвы», назвав его «актом воз-
мездия» российских спецслужб. Так 
стоит ли искать в гибели Шаповала 
российский или донецкий след? Быв-
ший глава Министерства госбезопас-
ности ДНР Андрей Пинчук считает: 
нет, не стоит.

— Как человек, долгое время занимав-
шийся антитеррористической работой и рас-
крытием подобных преступлений, я серьезно 
сомневаюсь, что это могло быть делом рук 
российских спецслужб, — заявил Андрей Пин-
чук в эксклюзивном интервью «МК». — Это 
маловероятно даже просто с чисто технической 
точки зрения. Могу объяснить почему.

— Объясните.
— Дело в том, что для того, чтобы произ-

вести минирование автомобиля в том виде, в 
каком это было сделано — и по внешним дан-
ным, по видео- и фотодокументам, — требуется 
определенное время. Это не просто кусок 
тротила, который был в течение нескольких 
секунд закреплен на днище. Там произошло 
три взрыва. Поэтому понятно, что характер ми-
нирования предполагал достаточно серьезную 
работу с автомобилем. То есть должен был быть 
обеспечен относительно длительный период 
доступа к автомобилю.

— Разве это так сложно было сделать? 
Вспоминается автомобиль, в котором был 
взорван Шеремет: он стоял на улице у его 
дома, и подойти к нему мог любой…

— В данном случае мы имеем дело все-
таки с полковником разведки. Ни один здра-
вомыслящий сотрудник спецслужб, тем более 
командир спецназа, не станет оставлять ма-
шину возле подъезда, я вас уверяю. Получить 
длительный доступ к автомобилю можно в двух 
местах: по месту жительства и по месту служ-
бы. В первом случае понятно, что эта машина 
находилась на охраняемой стоянке. Получить 
к ней доступ было тяжело: видеокамеры и все 
прочее. Поэтому я думаю, что минировали 
непосредственно на работе. По месту службы 
машина находилась на служебной автостоянке. 
Она, как вы сами понимаете, тоже охраняемая. 
Поэтому возникает совершенно очевидная 

версия, что сделали это его сослуживцы. 
— Чем же он мог так насолить 

сослуживцам?
— Для тех, кто знает ситуацию и владеет 

информацией относительно ГУР Минобороны 
Украины, в этом нет ничего удивительного. 
Убитый, как сейчас стало известно обществен-
ности, а ранее было известно специалистам, 
курировал спецназ ГУР. В настоящее время 
там идет достаточно серьезная проверка, и 
имеют место внутренние конфликты. В том 
числе и в отношении убитого в связи с тем, что 
он некоторое время назад организовал подрыв 
автомобиля ОБСЕ на территории Луганской на-
родной республики. (23 апреля под Луганском 
на заложенном на дороге фугасе подорвался 
автомобиль миссии ОБСЕ, в результате чего 
погиб гражданин США и получили ранения 
двое граждан Германии. В ЛНР заявили, что 
фугас заложила украинская диверсионно-
разведывательная группа. — М.П.)

— Откуда такие данные?
— Это та информация, которой я 

владею.
— Зачем же украинской стороне было 

взрывать автомобиль ОБСЕ?
— Они хотели дискредитировать ЛНР, 

обвинив в этом подрыве. Но там было очень 
некачественное исполнение. Была обнаружена 
лёжка украинского спецназа, были найдены 
однозначные доказательства того, что там 
украинский след. Это была неудачная прово-
кация. Представители Запада предъявляют по 
этому поводу достаточно серьезные претен-
зии. Я даже не знаю, была она санкционирова-
на сверху или нет, но там проходила в связи с 
этим инцидентом служебная проверка. И чтобы 
человек не болтал лишнего о том, кто на самом 
деле санкционировал это мероприятие, его 
могли устранить. Это первая версия.

— А какая вторая?
— Вторая связана с тем, что подразделе-

ние, которым командовал Шаповал, — спецназ 
ГУР Минобороны Украины — последние года 
два сотрясает целая серия скандалов, в ходе 

которых уже была расстреляна своими же со-
трудниками одна из разведывательных групп — 
группа «Эндрю». Это произошло из-за борьбы 
за контроль над наркотрафиком. Наркотрафик 
в зоне АТО в Донецкой и Луганской областях 
контролирует именно спецназ Минобороны. 
Это очень серьезные деньги и очень крими-
нализированная сфера. Поэтому Шаповала 
вполне могли устранить из-за этого.

— Существует мнение, что этот теракт 
похож на тот, в результате которого был 
убит журналист Павел Шеремет. Кроме 
того, украинские СМИ нашли связь между 
убийством Шаповала и убийством Воро-
ненкова — ведь охраной экс-депутата Гос-
думы РФ руководил непосредственный 
подчиненный убитого полковника. Может 
быть, все три убийства связаны между 
собой?

— Если вы следите за украинской прессой, 
то вы знаете, что в деле об убийстве Шеремета 
засветился сотрудник наружного наблюдения 
СБУ. Было доказано, что он в течение как мини-
мум суток до убийства следил за Шереметом. 
С Шереметом очень невнятная история. Там 
есть ряд признаков, которые говорят о том, что 
они сами это исполнили. Обратите внимание, 
что Киев даже на уровне риторики не торопится 
сваливать это преступление на россиян.

— Да, сотрудник СБУ Игорь Устименко 
там засветился, но СБУ утверждает, что 
он бывший сотрудник, что он был уволен 
еще в 2014 году…

— Ну естественно. Вы же знаете об этой 
давней традиции спецслужб увольнять задним 
числом. Конечно, бывший.

— Также была информация, что он за-
светился и в деле Вороненкова… Якобы он 
и за ним следил.

— Совершенно верно. Это действующий 
сотрудник негласного состава. Почему его 
называют бывшим? Когда человека из опера-
тивного, «гласного» состава переводят в не-
гласный, его официально увольняют и оформ-
ляют ему документы на другое лицо, на другую 
фамилию. Это обычная технология спецслужб. 
Поэтому это действующий сотрудник, который 
просто не очень удачно мелькнул, его выявили. 
Там целая группа на самом деле была. Поэто-
му там много признаков исполнения именно 
украинскими спецслужбами.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

УКРАИНСКОГО РАЗВЕДЧИКА ВЗОРВАЛИ 
ЗА УБИЙСТВО ГРАЖДАНИНА США?
Экс-глава МГБ ДНР 
Андрей Пинчук считает, 
что Шаповала убили 
сослуживцы
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Останется ли Навальный самым 
главным оппозиционером 
после возвращения на свободу 
Удальцова?
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НЕДУГ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫНАША АКЦИЯ

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ значки и игрушки б/у куплю 

т. 8-985-434-82-35
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

❑ социальный центр защиты 
населения. Бесплатная 
юридическая консультация 
т. 8(495)796-83-49

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28.

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ гадание Таро 250 р., ватцап 

8-962-950-97-01

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ! 

т. 8-965-180-34-65

продаю
✓ Имеются  противо-

показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы. 

т. 8(499)126-02-60
❑ материнские платы, ПП3, 

СП, К52, реле.
т. (495) 945-60-02

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8-495-728-25-09

❑ отдых! 
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ 
т. 8-968-987-78-83

❑ отдых везде 
т. 8-967-047-89-99

❑ отдых везде 
т. 8-985-792-21-52

❑ отдых  м. "Каховская" 
т. 8-925-533-15-18

❑ отдых  м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых  т. 8-926-217-01-15
❑ отдых  т. 8-926-783-41-50
❑ отдых! 

т. 8-903-222-57-76

 расслабление. 
т. 8-985-308-90-56

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

❑ утерянный студенческий 
билет 4150492, выданый 
КГЭУ на имя Леонтьева 
Сергея Анатольевича в 
связи с утерей считать 
недействительным.

Экс-солист «Иванушки International» 
Олег Яковлев в тяжелом состоянии 
находится в больнице, куда попал, 
по предварительным данным, еще не-
делю назад. Во всяком случае, именно 
тогда он опубликовал снимок из больни-
цы на своей страничке в соцсети. Кар-
точку подписал: «Поздравляю с Днем 
медицинского работника всех своих 
друзей-врачей, благодаря коим я жив 
и здоров». С каким диагнозом певец 
первоначально поступил в клинику, вра-
чи не сообщают. По словам директора 
артиста, минувшей ночью у Яковлева 
неожиданно диагностировали двусто-
роннюю пневмонию.

— Олег находится сейчас в очень тяжелом 
состоянии, дальнейшее развитие событий врачи 
не комментируют, — рассказывает директор Оле-
га Яковлева. — Мы лишь знаем, что он находится 
без сознания в реанимации. Ухудшилось его са-
мочувствие в ночь на среду. Его сразу подключили 
к аппарату искусственной вентиляции легких.

— Он давно находится в больнице?
— Это не важно. Некоторое время уже на-

ходится. Но хуже ему стало только сейчас. 
— Что могло вызвать осложнения? Может, 

он простудился?
— Знать бы еще. Мы сами не понимаем, как это 

могло произойти и что послужило причиной. 
Бывшие коллеги Олега Яковлева из группы 

«Иванушки International» узнали о состоянии ар-
тиста из новостей. 

— Я ничего не знаю про Олега, почему вы 
у меня спрашиваете? — негодовал Кирилл Ан-
дреев. — Я проснулся, и мне с утра пошли звон-
ки с одним и тем же вопросом. Я не его жена, 
я ничего не знаю. У него есть супруга, с ней 
и общайтесь. 

Гражданская супруга артиста Александра 
Куцевол не выходит на связь. Девушка закрылась 
от журналистов. На вопрос, нужна ли помощь, 
ответила коротко: «Молитесь за Олега». 

Ирина БОБРОВА.

СУПРУГА ЭКС-СОЛИСТА 
«ИВАНУШЕК»: 
«МОЛИТЕСЬ ЗА ОЛЕГА»

«Крик» Эдварда Мунка стал — в смысле 
популярности — «Джокондой» XX века. 
Мало какой картине «выпадает честь» 
стать смайликом в телефоне: настоль-
ко она узнаваема. «Крик» восхищал, 
раздражал, бил рекорды на аукционах, 
был неоднократно похищаем, страдал 
от вандалов. Сей шедевр (в четырех 
вариантах) продолжает не мытьем, так 
катаньем будоражить мир. К 125-летию 
с момента написания первого «Крика» 
мы решили добавить перчинки к и без 
того скандальной биографии «норвеж-
ской Джоконды» (существо на мосту 
бесполое), вызвать незрячий дух Мун-
ка, чтобы он — через физический кон-
такт — нашел среди современных жите-
лей Осло героев своих картин. «Герои» 
пришли в оторопь от нашей затеи, вы-
ложив — не всегда цензурно — главный 
секрет: почему ОНО кричит?

Мунк к концу жизни почти ослеп. Мы захва-
тили с собой в Осло молодую русскую художницу 
Нелли, которой для чистоты эксперимента на-
глухо завязали марлей глаза. Денек выдался 
погожий, место дислокации — территория близ 
Оперного театра на берегу Осло-фьорда. Здесь 
традиционно в субботу тусит куча народу. Трезво-
го и не очень. Во фраках (на премьеру «Богемы») 
и в полуголом виде с пивом в руке. По нашей 
легенде, Нелли — это ослепший Мунк, нацио-
нальный герой, суперстар, однако совершенно 
беспомощный: без языка, зрения и своих полотен, 
поскольку их умыкнули по разным музеям, пове-
сив (как «Крик») за пуленепробиваемое стекло.

Акция идет в три шага: сначала Нелли по на-
шей наводке подходит к случайным людям и — 
ни здрасьте, ни до свидания — начинает их щу-
пать. Увидев первую реакцию — спешим мы, 
объясняя, что это Мунк, он очень хочет срисовать 
с вас свои шедевры: «Крик», «Мадонну», «Поце-
луй», пьяную спящую проститутку под названием 
«На другой день». Дальше Неля, если согласие 
получено, садится и рисует, трогая попутно «мо-
делей» для вдохновения.

■ ■ ■
На парапете сидит компашка. Вот и первая 

«жертва» — рыжий парень в темных очках, пока 
вполне умиротворен. Неля едва не сшибает его 
корпусом, хватая за нос. Ее достаточно инфер-
нальный видок — высоко задранный подбородок, 
плакат на норвежском, перетянутый черным скот-
чем, — собирает взгляды всей округи.

Парень шарахается в сторону, сам почему-
то извиняется и неожиданно протягивает Неле 
монетку в 20 крон. Несмотря на то, что она на-
ступила на его стакан с кофе.

— Нет-нет, — объясняем мы, — это экспе-
римент. Она хочет бесплатно нарисовать вас. Вы 
знаете Мунка? Он ваш герой!

— Весьма депрессивный. Что соответствует 
нашему образу жизни. Мы тут не веселимся. А вы 
сами откуда?

— Из России. «Крик» помните? Можете 
изобразить?

Парень закрывает уши руками и пучит 
глаза.

— Вы рот забыли открыть, он же кричит.
— Да не кричит он, — чувак явно перебрал, 

все тело кривое, шатается, он указывает на нашу 
шпаргалку — цветную распечатку «Крика». — 
Глючит его, тошнит. 

В его словах много правды: следов такого 
«крика» много на улицах субботнего Осло.

Неля ощупывает лицо парня: руки, воло-
сы, нос, ведет пальцами по губам... Он просто 
окаменел.

В этот момент откуда ни возьмись появ-
ляется секьюрити из оперного театра в черном 
костюме и с рацией в руке.

— У вас есть лицензия?
Пытаемся объяснить, что лицензии нет, по-

скольку и лицензировать нечего: денег не бе-
рем, никакой коммерции. Но охранник указует 
на какого-то дрянного певца с гитарой метров 
за сто от нас и доказывает, что раз у того есть 
лицензия, то и у нас должна быть.

Но наш новый рыжий друг удивляет второй 
раз. Сам эмоционально втолковывает охраннику, 
что все о’кей, никакого беспокойства, никакой 
коммерции, девушка просто рисует.

— А она правда слепая?

— Правда, — говорим мы. 
— А повязка зачем? Это травма?
— Сегодня такое яркое солнце, а ей это 

вредно, глаза болят.
Охранник степенно ретируется, как-то мало 

удовлетворенный и задумчивый.
Неля в позе русалки садится на землю. 

Ощупывает лист по периметру, мы помогаем ей 
тыкать кистью сначала в бутылку с водой, затем 
в краску. Процесс пошел. «Холст» покрывается 
зелеными и красными разводами. Вокруг соби-
рается народ. Охранник возвращается какой-то 
счастливый.

— Я поставил в известность начальника. 
Если вы не берете денег, вам можно здесь рисо-
вать. Но плакаты с тела девушки надо снять. Они 
могут быть истолкованы неправильно.

■ ■ ■
— Кричащий Мунка — существо не только 

бесполое, но и бесплотное, — говорит нам (как по-
том выяснилось) почтальон Олав, — люди отвер-
нулись от него. А все окружающее пространство 
ушло в абстракцию. Знаете, почему «Джоконда» 
кисти да Винчи стала популярной на долгие вре-
мена, хотя не самая красивая дамочка? Потому 
что по всем канонам она написана как икона, 
но только вместо святого художник изобразил — 
как сейчас модно думать — себя. Себя поставил 
вместо создателя. До него так четко это никто 
не формулировал. То же и с Мунком. На нем за-
кончилась эпоха сюжетов в живописи. И началась 
эпоха равнодушия. Абстракции.

— Можно с вас нарисовать «Крик»? 
— Не люблю эту картину. И был бы счастлив, 

если бы ее снова украли из Национальной 
галереи. Мунк словно бы сказал: из-
вините, ничего, кроме голой ж… 
вместо головы, я вам предло-
жить не могу.

■ ■ ■
Театр на Осло-

фьорде устроен так, что 
его подножие плавно 
перетекает в его 
же крышу. Вот на нее 
медленно и взбираем-
ся, шепча Неле на ухо 
поминутно: осторож-
но, наклон-ступенька-
выбоина. На самой 
верхотуре сидят две 
девушки, явно не равно-
душные друг к другу. Одна 
смахивает на мальчика, дру-
гая — вся в татуировках. Неля 
начинает гладить одну из них по та-
туированной руке...

— Бедняжка, где это тебя так угораздило? — 
даже не удивляясь, отзывается особа по имени 
Фрита (как позже выяснилось).

Нет, они не видели картину Мунка «Поцелуй», 
нет, в Национальной галерее никогда не были. 
Да, они согласны, чтобы с них срисовали слитый 
воедино женско-мужской образ... Фрита плотно 
обнимает свою подружку Фрею, и в такой позе 
они замирают. Неля, гладя по их головам, пы-
тается мысленно зафиксировать «скульптуру» 
для себя.

— Знаю его «Крик», — говорит Фрея, — 
я сама в парикмахерской работаю. Я не знаю, 
чего так демонизируют эту вещь? Чуваку явно 
накосячили с прической, и он решил броситься 
в воду. Вы заметили, что норвежские мужчины 
заботятся о себе куда больше женщин? Для них 
лучше ходить вообще без головы, чем на голове 
будет помойка.

— Отчего так? Почему ваши женщины не та-
кие лоснящиеся?

— Для женщины важно принести себя 
в жертву... Женщина вышла из нашей природы, 
из наших фьордов, нашего воздуха, ей ни к чему 
сильно соответствовать этому дешевому соци-
альному этикету, нормам и морали. Вы подарите 
нам рисунок?

...Вокруг Нелли опять густо собирается 
народ — плакаты уже сняты, прочитать об ак-
ции нельзя, поэтому сыплются вопросы. Кто 
это? Что тут рисуют? Почему обвязаны глаза? 
Узнают — комментируют:

— Если бы Мунк рисовал с закрытыми гла-
зами, у него лучше бы получилось.

— Мунк — наша плоть, но это не значит, что 
эту плоть мы не хотим отторгнуть...

— Он всегда недописывал свои картины, 
возведя это в железное правило. Как Микелан-
джело оставлял затылок недоделанным, чтобы 
скульптура не конкурировала с творением бо-
жьим. Поэтому «Крик» — это гимн скромности 
и кротости, только глупцы видят в нем вызов...

«Поцелуй» готов. Фрея и Фрита могут вы-
пустить друг друга из объятий и прощают нашу 
художницу за перемазанные краской джинсы. 
Понятно, что она тыкала, рисуя, куда придется.

— Это даже классно, — отзывается Фрея, — 
что картина простирается дальше, чем рамки 
вашей картонки. Образ везде: на плитке, на ру-
ках художницы, на наших джинсах. Вас угостить 
чипсами? А вам есть где ночевать?

■ ■ ■
— Не могу больше, — упрямится наша ху-

дожница, — почему я должна щупать этих людей? 
А если они нездоровы? От них пахнет пивом. 
И морем. Разве Мунк поступал так же? 

— Этого мы не знаем. Возможно. Но каж-
дый день приходится ощупывать посторонних 
и полицейским, и врачам, и служащим в аэро-
порту, это вполне себе в природе вещей. Все 
они ищут «Крик», и каждый его так или иначе 
находит. Терпи.

...К нам неожиданно подбегает мальчик — 
и как бальзам на душу:

— Меня зовут Петтер, а меня вы можете 
нарисовать?

— А разве ты, Петтер, не боишься ужасный 
«Крик» Мунка?

— А отчего мне его бояться, если он вы-
литый мой папа?

— А где твой папа?
— Он там, — показывает на море. 
— Он моряк? 
— Нет, он утонул. И этот дядя, который кри-

чит, он совсем нестрашный... Просто он очень 
одинокий, его все боятся, и никто с ним не хочет 

дружить.
■ ■ ■

Влюбленная парочка уже 
спешит на «Богему» в театр, 

но из любопытства задер-
живается. С них «пишем» 

знаменитый мунковский 
«Пепел». И девушка — 
Стефа — сама оказы-
вается художницей. 
Они рассаживаются 
спиной друг к другу, 
живописно оставляя 
букет (для возлюблен-

ной) на парапете.
— Кстати, я ино-

гда пытаюсь закрывать 
глаза, рисуя этюды, — де-

лится Стефа, — потому что 
рука подгоняет твою мысль 

за собой, хочется остановить 
ее.
— Знаете, этот «Крик» — хорошая 

реклама стоматологического кабинета, — ржет 
парень по имени Сиф. — Я, когда от стоматолога 
вышел, чувствовал себя примерно так же. 

— Не слушайте его, — возражает Стефа, — 
в «Крике» налицо полная деформация чувств, 
экспрессия выходит за пределы нормы. Это 
конец антропоцентричной идеи в живописи. 
Полная деформация нормальных пропорций. 
Психология себя исчерпала. Начинается эпоха 
космосоцентризма. Это крик безмолвия, крик 
беспомощности, когда все смыслы исчерпаны. 
Никакого шедевра, впрочем, я тут не вижу. Это 
болевая точка. Она нащупана. Но это существо 
из «Крика» лишнее. Ради красоты пейзажа его 
вообще надо бы закрасить.

■ ■ ■
Последний герой — гид, проводящий вело-

экскурсию. Здесь была его последняя остановка. 
Пенсионеры на великах уже свинтили, и он нервно 
согласился преобразиться в «Крик». Похвалил 
теплые руки Нелли, хотя сам не норвежец и не 
испытывает по поводу Мунка ровно никакой «на-
циональной гордости».

— Вы хотите знать секрет его картины? — 
спрашивает он, глядя на нашу безумную худож-
ницу. — Так вот секрет — это вы сами. Небо, 
зарево, океан. И это существо кричит. Что-то 
напугало его. Повергло в ужас. Своим видом, 
своими намерениями, своей душой. Подумайте. 
Что-то, что находится на переднем плане и скрыто 
от наших глаз...

— Так что же скрыто от наших глаз и на перед-
нем плане? Что повергло его в ужас?

— А это вы сами. Зрители.
Ксения КОРОБЕЙНИКОВА, 

Ян СМИРНИЦКИЙ, Осло.

Владимир Кехман, возглавляющий два 
оперных театра России (Михайловский 
и Новосибирский), опять в центре вни-
мания. На этот раз как молодой отец, 
трепетно ухаживающий за новорожден-
ной дочерью за пределами России. То ли 
в Сан-Тропе на Лазурном Берегу, то ли 
в Ницце. Отпуск по уходу, как сообща-
ют агентства, продлится три года, а это 
значит, что два подведомственных ему 
оперных театра на этот срок останутся 
без руководства. Правда это или слухи? 
Как такое допускает Министерство куль-
туры? Мы дозвонились Кехману.

— Владимир Абрамович, это правда, 
что вы взяли отпуск по уходу за ребенком аж 
на три года?

— На три года? Это чистая и откровенная 
ложь. Я действительно нахожусь в отпуске по ухо-
ду за ребенком, причем официально, но только 
в Новосибирском театре. Министерство культуры 
и министр в курсе, мы договорились, 
что это, естественно, временно. 
Я приезжал уже в Россию и в 
любой момент могу прие-
хать. За те два с лишним 
года, что я руковожу НО-
ВАТом, я практически 
мало занимался уста-
новлением внешних 
контактов и связей. 
Сейчас, находясь 
во Франции, навер-
стываю упущенное. 
Могу сказать, что 
в ближайшее вре-
мя, а именно 4 июля, 
я поеду на оперный 
фестиваль в Экс-ан-
Прованс на премьеру 
оперы «Кармен» в поста-
новке Дмитрия Чернякова. 
Туда слетаются все известные 
менеджеры и интенданты оперных 
театров. А до этого в Париже посмотрел 
«Снегурочку» — опять же Чернякова.

Видел великолепного «Тангейзера» в Мюн-
хене (дирижировал Кирилл Петренко). Он, кстати, 
в 2018-м возглавит оркестр Берлинской филармо-
нии. В опере Ниццы — «Риголетто», постановкой 
дирижировал Ролан Бер. И в сентябре-октябре это-
го года он продирижирует у меня в Михайловском 
театре двумя спектаклями — «Балом-маскарадом» 
и «Волшебной флейтой». Более того, я надеюсь 
уговорить его поработать и в Новосибирске.

— А вы не могли бы уточнить все-таки, где 
вы находитесь?

— Я не в Сан-Тропе. Я нахожусь в доме у свое-
го друга в Вильфранше.

— Все-таки не совсем понятно, 
почему вы, руководитель двух 

оперных театров, у которо-
го большая ответствен-

ность, ухаживаете 
за ребенком. Изви-

ните, может, какие-
то проблемы у ре-
бенка или мамы? 
Вы могли бы себе 
няню позволить, 
и не одну. 

— Нянь у нас 
нет. Мы сами рас-
тим ребенка. Это 

произошло совер-
шенно случайно. 

Роды планировали 
в России, а жена поле-

тела в феврале к подружке 
во Францию, чтобы полу-

чить второе лечебное мнение: 
узнать у французских врачей, как 

протекает беременность, ведь она у нее 
первая. И ее буквально с приема положили на со-
хранение — серьезная угроза выкидыша. И Ида 
не выходила из дома, практически не вставала 
с постели вплоть до 28 марта. Ей даже визу дали, 
чтобы она могла находиться в больнице. Ребенок 
родился у нас раньше срока, маленькая девочка — 
два с половиной килограмма весом, потеряла 
двести граммов за несколько дней.

— Очень рада за ребенка и ее родите-
лей. Но хотелось понять, как вы управляете 
двумя театрами. И насколько можно дове-
рять Снежане Любарь, которую вы оставили 

вместо себя в Новосибирске? Известно, что 
она не имеет опыта работы в театральной 
сфере, а была специалистом в крупной пив-
ной компании.

— А она и не должна иметь театрального опы-
та. Она отвечает за людей, специалист по работе 
с персоналом, и я ей абсолютно доверяю. У меня 
в НОВАТе прекрасная творческая команда — му-
зыкальный руководитель Дмитрий Юровский, 
режиссер Вячеслав Стародубцев. В этом году 
мы выпустили шесть премьер. А в июне мы по-
лучили рекордную выручку в истории театра — 
19 с лишним миллионов рублей. Это на 7 мил-
лионов больше, чем за этот же период прошлого 
года, и на 15 миллионов больше, чем за все годы 
театр зарабатывал в июне при Мездриче (Борис 
Мездрич — бывший директор. — М.Р.).

— При таких достижениях откуда такие 
обвинения в ваш адрес?

— Это полная некомпетентность уважаемой 
мэрии Новосибирска в лице Анны Терешковой. 
А между тем по просьбе мэрии театр 22 июня 
участвовал в грандиозном концерте — он проходил 
на площади перед театром, дирижировал Михаил 
Татарников из Михайловского театра. И через два 
дня мэрия же вручила благодарственное письмо 
за участие театра в этом проекте. 

— Владимир Абрамович, когда вас все-
таки ждать обратно?

— Уже 8 июля я буду участвовать в работе 
коллегии Министерства культуры в Царском Селе. 
Оперный сезон в Новосибирске мы закроем гала-
концертом фестиваля Вероники Джиоевой и в этот 
же день в сквере перед театром откроем аллею 
славы. После этого я сразу улечу на премьеру 
оперы «Леди Макбет» на фестиваль в Мюнхен. А со 
2 по 9 августа буду работать на фестивалях в Оран-
же (Франция) и Зальцбурге (Австрия). В Оранже 
2 августа с Паата Бурчуладзе будем смотреть 
«Аиду». Я был на прекрасном гала-концерте, по-
священном 50-летию творческой деятельности 
Пласидо Доминго. Летал в Лондон на премьеру 
«Дона Карлоса». В общем, можно сказать, я уже 
сверстал планы двух театров до 2020 года.

— Может быть, сотрудники театров к вам 
приезжают в Вильфранш?

— Зачем? Мы работаем по видеоконферен-
ции. В Новосибирске уже в сентябре состоится 
премьера балета «Щелкунчик» в постановке Начо 
Дуато, с ним мы встречались в Берлине. И про-
ведены окончательные переговоры с Юргеном 
Флиммом из Берлинской оперы по постановке 
«Фальстафа» в Михайловском театре.

— Ну а как сейчас ребенок?
— Анастасии 3 августа будет 4 месяца. Повто-

ряю, нянек у нас нет. Мы ее невероятно оберегаем, 
выкармливаем. Сейчас она весит 5 кг. 

Марина РАЙКИНА.

Владимир КЕХМАН: 
«НЯНЕК У НАС НЕТ. 
САМИ РАСТИМ 
РЕБЕНКА»

«Слепая» русская 
художница нашла, 
с кого Мунк писал свою 
знаменитую картину
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Руководитель 
двух оперных театров 
опроверг слухи о своем 
трехгодовом отпуске

29 июня знаменитому итальянскому ак-
теру Микеле Плачидо вручат в Москве 
специальный приз «Верю. Константин 
Станиславский» за покорение вершин 
актерского мастерства. Он также пред-
ставил свою режиссерскую работу 
«7 минут». В Москву Микеле приехал 
с молодой женой Федерикой Винченти, 
продюсером его картины. Во время на-
шего интервью она запела по просьбе 
мужа, который был в полном восторге 
от ее импровизированного выступления 
перед обозревателем «МК» и бурно за-
аплодировал.

Оказавшись в режиссерском кресле, Плачидо 
все-таки сыграл небольшую роль в своей картине. 
Его безмолвный герой спит, а рядом 11 работниц 
текстильной фабрики (одну из них сыграла его 
дочь Виоланте) обсуждают, как жить в условиях 
экономического кризиса. Учебные заведения 
Италии направили 80 тысяч студентов 
на просмотр «7 минут».

— Фильм выходит за рам-
ки моего режиссерского про-
филя. Иногда мне кажется, 
что я приговорен работать 
в полицейском жанре. Ведь 
публика жаждет кримина-
ла. А мне интересен был 
сюжет про рабочих жен-
щин. Он очень актуален. 
Не только в Италии, но и 
по всей Европе люди бо-
ятся потерять свои рабочие 
места. Они уязвимы в усло-
виях нового политического 
сценария, большой миграции 
из Африки. Наши фабрики пере-
полнены. 200–300 тыс. мигрантов 
ежегодно приезжают в Италию. Они 
бегут от своих бед и рассчитывают найти 
у нас рай. Подобные проблемы вынудили Англию 
выйти из Евросоюза. Раньше на фабрике, где 
мы снимали «7 минут», трудилось 700 работниц, 
а теперь их только триста. В съемках фильма уча-
ствовали уволенные ткачихи. В основе сценария 
пьеса Стефано Масини. Скоро по ней в Париже 
поставят оперу. Пьеса очень популярна, ее увидят 
и на Бродвее. 

— Насколько вы свободны в своей стра-
не? Можете жить так, как хотите, и делать то, 
что хотите? 

— В Италии хорошая демократия. Но она 
не измеряется тем, хорошо или плохо ты ото-
звался о своем политическом лидере. Как только 
государство перестает финансировать культуру, 
демократия исчезает. В Италии властные струк-
туры диктуют свое. Если я захочу снять легкую 
комедию, мне тут же дадут субсидии. Если ты 

делаешь независимый фильм, такой как «7 минут», 
тебе выделят очень мало денег. С политической 
точки зрения он не в русле финансовых интересов. 
Нам пришлось искать финансирование во Франции 

и Швейцарии, иначе бы мы не справились. 
Можно сказать, что у нас есть куль-

турная цензура. Надо согласо-
вывать свои действия с линией 

Ватикана, прислушиваться 
к рекомендациям. 

— Публика глупая? 
Это ведь она требует 
от вас полицейских 
историй, и вы станови-
тесь ее заложником. 

— Можно и так ска-
зать. Приходится про-
даваться. Мало кому 
теперь нужны фильмы, 

заставляющие задумать-
ся о серьезных вещах. 

Конечно, в такой ситуации 
становишься заложником.

— Иногда актеры про-
клинают роли, определившие 

их судьбу. Они не позволяют дви-
гаться в новом направлении. 

— Я всегда старался выбирать проекты, ко-
торые соответствуют моему свободному выбору. 
Может быть, я где-то ошибся. Но в важных момен-
тах всегда выбирал то, что мне интересно, а не то, 
что хотели другие. 

— Завтра вам вручат премию им. Ста-
ниславского. Как вы, актер с богатым теа-
тральным прошлым, работавший с Джорджо 
Стрелером, отнеслись к этому? Кого считаете 
своими учителями?

— Толстой, Достоевский, Чехов, Пушкин — вот 
мои учителя. Станиславский — сын этих масте-
ров. Я говорю своим ученикам: «Ничему не могу 
вас научить. Читайте «Войну и мир», «Преступле-
ние и наказание», а потом уже приходите ко мне, 
и мы продолжим разговор». Вот почему меня так 
тронула эта премия. Когда мне сообщили, что 

наш фильм берут на фестиваль, я был счастлив. 
Но потом выяснилось, что он не в конкурсе. Стало 
не очень приятно. Я загрустил. А потом уже пришла 
новость о том, что к его показу хотят приурочить 
награждение престижной премией. Меня это обра-
довало, потому что Станиславский — учитель всех 
актеров, изменивший актерское мышление. Для 
меня эта награда важнее, чем «Оскар». Я счастлив. 
В субботу в Таормине итальянские критики будут 
премировать все фильмы года. Специальный приз 
они вручат «7 минутам», моим актрисам. Я смогу 
взять с собой приз Станиславского и поделиться 
своей радостью с итальянскими журналистами.

— Из Москвы сразу отправитесь 
в Таормину?

— В пятницу мы улетаем в Рим, а потом в Та-
ормину. В этом и состоит прелесть жизни. Пред-
вкушаю, как во время премирования моих актрис 
скажу им: «Благодарю вас. Всем нам вручили 
премию Станиславского в Москве».

— Когда-то лауреаты этой премии Джек 
Николсон, Мерил Стрип посещали музей Ста-
ниславского. У вас на это, наверное, и времени 
нет — слишком краток визит. 

— Спасибо вам. Это отличная идея. Хорошо 
бы перед вручением награды пойти в музей или 
перед отъездом в аэропорт. (Микеле начинает 
бурно обсуждать эту идею с женой.)

— Ваша жена впервые в Москве? Что вы 
хотите ей показать? 

— Новодевичье кладбище. Ваша страна на-
ходит возможность почтить память тех, кто сделал 
что-то важное для культуры и науки. В Италии 
этого нет.

— А нам кажется, что у вас все это тща-
тельно сохраняется. 

— У итальянцев есть поговорка: «Умер чело-
век — умерло имя». Конечно, скульпторы и худож-
ники остаются в истории, но большие писатели 
живут только внутри библиотек. Мне нравится 
идея национального кладбища, собирающего цвет 
нации. Вчера день был очень длинным. Федерика 
сказала: «Давай выберем какой-нибудь маленький 
ресторанчик». И мы его нашли недалеко от гости-
ницы на тихой улочке. Мы пили там потрясающее 
английское пиво. Странно, да? Никому, наверное, 
и в голову не придет пить в Москве английское 
пиво. Удивительно, но Федерика сказала: «Мне 
кажется, что я попала на белые ночи». Она скром-
ная и не любит о себе говорить. Федерика читает 
сейчас «Белые ночи» Достоевского и мечтает их по-
ставить в театре. Она работает не только в кино, 
она крупный театральный продюсер. А еще у нее 
очень красивый голос. Федерика, спой!

И тут жена Плачидо начинает петь. Мике-
ле счастлив, аплодирует. А к тому месту, где мы 
разговариваем, с удивлением подходят люди, 
почему-то решившие, что пою я. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Комиссар Каттани 
получит в Москве награду 
имени Станиславского

Микеле ПЛАЧИДО: 
«ПРИХОДИТСЯ 
ПРОДАВАТЬСЯ»
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« МУЖИКУ НАКОСЯЧИЛИ 
С ПРИЧЕСКОЙ» — 
И ПОЛУЧИЛСЯ «КРИК»

«Состояние артиста 
ухудшилось ночью, 
он находится 
без сознания. Врачи 
не дают прогнозов»

Микеле 
с женой 
Федерикой.

Владимир 
Кехман 

с семьей.
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Норвежцы 
уважают 
Мунка, 
но мечтают, 
чтобы 
его «Крик» 
снова 
украли.

Нелли.



Антидопинговое агентство WADA об-
наружило в моче российских футбо-
листов тормозную жидкость...

Продавец, разглядывая купюру 
в 281 рубль на свет: 
— А в ы у в е р е н ы, ч т о о н а 
настоящая? 
— Еще настоящее вашей водки!

Верблюд может работать 10 дней 
без питья. Я могу пить 10 дней без 
работы.

— Как сделать так, чтобы мужчина в 
постели просто взбесился?
— Отобрать у него пульт от 
телевизора.

— Андрюха, я женюсь!
— На ком?
— Ну на ком я могу жениться — с кем 
я дружил все эти годы?!
— Э-э-э, на мне, что ли?
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Роман Козак (1957–2010), актер и театральный 
режиссер, заслуженный артист России
Сосо Павлиашвили  (1964), певец, 
композитор
Антуан де Сент-Экзюпери (1900–1944), лет-
чик, писатель
Саманта Смит (1972–1985), американская 
школьница — борец за мир
Иван Черняховский (1907–1945), советский 
военачальник, генерал армии, дважды Герой 

Советского Союза
Валерий Шанцев (1947), губернатор Нижего-
родской области
Николь Шерзингер (1978), певица, актриса, 
танцовщица

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве 10…12°, днем 
в Москве 21…23°. Переменная облачность, без 
осадков, ветер ночью западной четверти, 3–8 
м/с, днем переменных направлений, 2–7 м/с.
Восход Солнца — 3.45, заход Солнца — 21.20, 
долгота дня — 17.35.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 

магнитобиологии, ожидаются небольшие гео-
магнитные возмущения.

ДАТСКИй УГОЛОК

День партизан и подпольщиков.
День кораблестроителя.
1917 г. — в России на тридцать процентов уве-
личен налог на прибыль капиталистов.
1922 г. — Федор Шаляпин уехал на гастроли 
за границу и больше в советскую Россию не 
вернулся.
1932 г. — в Ленинграде открылся первый научно-
практический институт переливания крови.
1967 г. — в автокатастрофе погибла Джейн 
Мэнсфилд, секс-символ Голливуда.
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СПОРТЭВРИКА
ГЛАВНАЯ ТЕМА АНОНС ДНЯ

ПЕРСОНА

— Лев Александрович, а что, по-вашему, 
больше всего вредит диабетику? 

— Отсутствие знаний о том, что творится 
в недрах организма и что это означает. Но как 
только человек осознает, что происходит со 
зрением, с почками, с сердцем, с сосудами, 
с нервами — а происходят подчас фатальные 

вещи, — жизнь меняется к лучшему. Парадок-
сально, но факт! А все потому, что человек 
наконец-то задумывается, все ли возможное 
он делает. Пугается последствий — и заду-
мывается о диете, нагрузках, терапии. Диабет 
недаром называют «медленным убийцей». Он 

ведет подрывную работу незаметно, а когда 
появляются выраженные симптомы, часто вы-
ясняется, что процесс зашел слишком далеко. 
Так в свое время было со знаменитым Дягиле-
вым, отцом русского балета. Он умер в 57 лет. 
Еще за 2 дня до смерти строил планы, гостей 
принимал, а потом — молниеносная атака и 
все, человека нет. 

— Это был диабет какого типа? 
— Это был самый распространенный 2-й 

тип, его еще иногда называют «старческим». 
Он часто поражает людей после 50 с лишним 
весом. И в чем трагедия-то? Положим, Дяги-
лев понимал все риски — просто потому, что 
доктора в прежние времена были, как правило, 
более совестливыми. Они все раскладывали для 
пациента по полочкам. Теперь же ни у кого нет 
времени! В поликлиниках очереди, и у врачей 
нет возможности уделять достаточно времени 
и внимания каждому. Выписали таблетки — и 
гуляй! А за разъяснениями — откуда что, иди, 
куда хочешь. А куда пойдет человек в возрасте? 

Интернетом он часто не владеет, в библиотеку 
не записан…

— А если в частную клинику? 
— Там, возможно, и объяснят, и возьмутся 

за человека со всей ответственностью, но откуда 
взять денег на платную медицину? 

— И что же еще можно сделать? 
— Я хочу, чтобы каждый знал: есть горячая 

линия, куда он может позвонить, и его всегда 
выслушают, вникнут в детали, уделят столько 
времени, сколько нужно. Здесь работают на-
стоящие подвижники и профессионалы, опыт-
ные, а главное — душевные и сочувствующие. 
Мы возрождаем давние традиции служения 
людям. Пусть сегодня, когда кругом бизнес, 
это звучит старомодно, но мы старой закалки, 
понятие морального долга для нас не пустые 
слова! Мы с открытым сердцем принимаем 
всех, кто обращается: объясняем, учим, под-
держиваем. Поверьте, бороться не так сложно, 
главное — чтобы рядом был неравнодушный и 
знающий человек!

Жизнь с диабетом несладкая. То 
нельзя, это нельзя, постоянно на 
таблетках или инъекциях инсули-
на. При этом люди часто ощущают 
себя подавленными, становятся 
раздражительными. Выстроить в 
таком состоянии жизнь и общение 
очень сложно. А общение как раз 
очень важно, особенно с людьми, 
которые могут помочь словом и 
делом. Один из них — Лев Алек-
сандрович Добровский, ведущий 
специалист центра «РуссБио». 

ТЕЛЕФОН 
ГОРЯЧЕЙ ЛИНИИ: 
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«МЕДЛЕННЫИ УБИИЦА»

ЗАДУМАЙТЕСЬ

ХРОНИЧЕСКИЕ ЗАБОЛЕВАНИЯ АТАКУЮТ ОРГАНИЗМ? 
ДВИЖЕНИЕ СТАЛО ПЫТКОЙ? ЖИЗНЬ НЕВЫНОСИМА?

Укрепление позвоночника и суставов, 
ускорение процессов регенерации и 
выведение лишней жидкости из орга-
низма — задача сложная, но с ней на 
протяжении многих лет успешно справ-
ляется Дельта. 

Благодаря ее уникальным свойствам вы 
забудете о жутких проблемах, таких как артрит, 
артроз, остеохондроз, варикозное расшире-
ние вен, гипертония. Кроме того, Дельта усилит 
действие препаратов, которые вы принимаете, 
что мгновенно поспособствует снятию болевого 
синдрома и улучшит ваше самочувствие. 

10 причин убедиться 
в эффективности Дельты:

� применяется в период посттравматической 
 и послеоперационной реабилитации
� ускоряет сроки заживления и регенерации 
 тканей

� действует в болевой эпицентр любой 
 системы организма
� показана к применению при заболеваниях 
 сердечно-сосудистой системы
� обладает лечебно-терапевтическим 
 эффектом
� можно использовать в домашних условиях
� доступна и эффективна
� успешно применяется пациентами 
 различных возрастов
� максимальные результаты в кратчайшие 
 сроки
� самые выгодные условия покупки

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Получите информацию 
о применении и закажите Дельту 

по телефону в Москве 
8-495-645-01-03

Закажите Дельту, и жуткая боль 
отступит у вас на глазах!

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
Переулок Духовской, д. 17, стр. 15, к. 11

РЕКЛАМА

Автор талисмана чемпионата мира-2018 
(и Кубка конфедераций-2017 соответствен-
но) Екатерина Бочарова рассказала «МК» 
всё о своем творении: зачем волку очки, 
почему ему не нужны бутсы, какой зверь 
стал прототипом Забиваки… Так кто же это 
такой, волк Забивака, и почему его можно 
назвать народным творением?

Кстати, заметила: фото с ним для болельщи-
ков является чуть ли не таким же желанным, как и 
с любимым футболистом. Благо за талисманом 
охотиться особо и не нужно: сфотографировать-
ся с ним может каждый на любом стадионе.

Народный герой 
Вспомним Олимпиаду-1980 в Москве. Уле-

тающий на воздушных шариках мишка — талис-
ман тех Игр — затмил и спортивные успехи, и 
скандал с бойкотом… Интересно, какая судьба 
ждет волка Забиваку?

Его создатель — обычная студентка из 
Томска Екатерина Бочарова. Как рассказала 
сама девушка, ей предложили участвовать в 

конкурсе, который проводился только для сту-
дентов творческих вузов: «Там были предложены 
персонажи, которых выбирали до этого болель-
щики, среди них был волк. Я очень люблю волков, 
поэтому просто выбрала любимое животное и 
нарисовала».

Получается, Забивака — в какой-то степе-
ни плод народного творчества. Сначала люди 
выбирали «заготовки», далее за дело взялись 
студенты — и уже из их работ народное голо-
сование выбрало лучшего.

Волк — родственник  
той-терьера? 
Екатерина, как человек, вдохнувший в об-

раз волка еще и футбольных дух, поведала о 
том, как рождался талисман и что сделало его 
таким, каким Забивака предстал перед всем ми-
ром: «Я делала его с большой любовью и душой, 

некоторые черты взяла от своего любимца — пса 
Тайсона породы той-терьер, которого, кстати, на-
звала в честь известного боксера Майка Тайсона. 
Также пыталась передать взгляд и форму ушей 
своего Тайсона. Рисовала, как и все остальные 
рисунки, начиная с эскизов, делала разные ва-
рианты глаз, ушей, хвоста, одежды...

Очки нужны, чтобы он был запоминающимся 
и отличающимся от других волков и талисманов, 
также они служат защитой для глаз во время 
игры. А вот бутсы, решила я, ему не нужны: он же 
волк, его лапы и так приспособлены к бегу!»

Сама же девушка накануне матча Россия — 
Португалия защитила диплом Томского госу-
дарственного университета по направлению 
графический дизайн. Причем сделала это на 
«отлично»! В планах на будущее — продолжение 
обучения. 

Помимо талисмана ЧМ-2018 в арсенале 
Екатерины есть и еще один талисман — выдра 
по имени Ластик. У этого зверька тоже есть очки, 
но вот их необходимость никто не поставит под 
сомнение: Ластик стал официальным талис-
маном первенства мира по плаванию в ластах 
среди юниоров. Эти старты пройдут в родном 
городе Екатерины, Томске, с 31 июля по 7 авгу-
ста 2017 года. 

Всё началось со льва 
История талисманов чемпионатов мира по 

футболу, да и вообще всех спортивных состя-
заний, берет свои истоки с царя зверей — льва, 
а точнее, львенка Вилли. Он стал талисманом 
ЧМ-1966 в Англии. 

В олимпийское движение традиция обзаво-
диться талисманами пришла через два года — 
на Олимпиаде-1968 в Мехико. Тогда символом 
состязаний стал красный ягуар.

Что же касается Вилли, то выбор пал именно 
на львенка не случайно. Лев — один из симво-
лов Великобритании. Для большей удачи его 
одели в футболку цвета британского флага, а по 
легенде Вилли к тому же любит есть овсянку по 
утрам и распевать песни группы «The Beatles». 
У него даже шевелюра почти как у участников 
легендарной ливерпульской четверки. Жители 
Англии уверены, что именно львенок Вилли помог 
сборной победить на домашнем чемпионате.

Поможет ли нашей сборной Забивака? По-
смотрим... А пока он вносит в жизнь россиян 
футбольное настроение: то в метро проедет, 
то вместе с великим бразильцем Рональдинью 
в футбол поиграет...

Анастасия ИЛЮШИНА.

Нью-Йорк не смог порадовать рос-
сийских любителей смешанных еди-
ноборств в минувшие выходные. Мэтт 
Митрион, увы, нокаутировал Федора 
Емельяненко. Что дальше? Возможно, 
реванш. Ну или маленькое путеше-
ствие в закулисье того самого турнира 
Bellator, после которого американец 
попросил Последнего Императора 
дать автограф, потренироваться с ним 
в России, а полицейские охраняли раз-
девалку Федора от фанатов. Обо всем 
этом рассказал один из секундантов 
Емельяненко — Эдгард Запашный. 

— На момент моего прилета Федор на-
ходился в Нью-Йорке уже неделю, вместе со 
своей командой. Он тренировался, уже подво-
дил себя к бою, а что касается досуга, то он был 
весьма спокойный. Но, на мое удивление, он 
предложил мне показать Таймс-сквер. Когда мы 
вышли в город, увидел, как Емельяненко попу-
лярен в Америке. К нему постоянно подходили! 
Мы спрашивали иногда, оказывались люди из 
разных стран. Особенно его уважали японцы 
и корейцы. Большую часть автографов Федор 
раздал, фотографировался с фанатами и почти 
не отказывал. На следующее утро я был у него на 
тренировке: он размялся, побегал и поработал 
с Питером Тайссе на лапах. Я увидел, что он 
находится в великолепной форме, хорошей 
физической кондиции и у него нет травм.

— В Нью-Йорке чувствовалось, что гря-
дет такое событие?

— Нет. Конечно, все билеты были проданы 
за неделю еще, но всего я видел рекламу лишь 
пару раз. Город не был зациклен на турнире.

— Много людей было в команде 
Федора?

— У него была огромная поддержка. Я до 
сих пор ловлю себя на мысли: а был ли хоть 
кто-нибудь у Митриона? По стадиону он ходил 
один, за ним никто не бегал. После боя он вер-
нулся к клетке и стоял с кем-то разговаривал. 
Вокруг него не было ажиотажа. В отличие от 
Федора. К раздевалке Емельяненко даже при-
ставили двух полицейских, чтобы народ туда не 
прорывался. До гостиницы нас доводили в их 
сопровождении.

— Что было в день боя?
— Федор не покидал гостиницу. Он 

позавтракал утром и все, он даже не обедал. 
Причем поединок был намечен на 11 вечера по 
местному времени. Я спросил у него, комфортно 
ли ему так. Ответил, что хочет быть налегке и все 
отлично. Поужинали мы только в 2 или 3 ночи.

— Что творилось во время боя среди 
секундантов?

— Друг Федора — Денис — следил за тай-
мингом и говорил об этом каждые 30 секунд, а 
Питер подсказывал, в основном — чтобы под-
нял выше руки. Денис дублировал это все на 
русском.

— А после нокаута?
— Врачи осматривали Федора три раза. В 

клетке, потом его отвели за кулисы, там стояла 
«скорая помощь». Минут 5–7 его проверяли, 
причем Митрион находился в соседней палат-
ке, его точно так же осматривали. Потом уже в 
раздевалку пришли два разных доктора. Дали 
указания повнимательнее отнестись в течение 
ночи, но по состоянию Федора было ясно, что 
сотрясения мозга у него не было.

— Что Федор говорил в раздевалке?
— Он посмотрел бой раз пять и сказал: 

«Простите». Кажется, он сразу для себя принял 
решение, что хочет реванш.

— А уже после он не обозначал даты, воз-
можно, когда хотел бы вернуться?

— Во-первых, он просто горит желанием 
боя. В его понимании, по сути, поединка не 
было. Произошло быстрое стечение обстоя-
тельств. Он мне сказал: «Эдгард, я все видел, 
все эти нападки». Потом и сам Митрион сказал 
мне, что Емельяненко — очень чувствительный 
спортсмен, шикарно видит бой, чувствует дис-
танцию и не совершает ничего лишнего. Более 
того, после всего уже Мэтт подошел к Федору, 
и они разговаривали минут пять. Оказалось, 
он изъявил желание потренироваться с ним и 
готов ради этого приехать в Россию.

— И что Федор ответил?

— Не знаю. Даже если знал бы — не 
сказал.

— Вообще проникся Митрионом? С виду 
хороший мужик.

— Он мне сразу понравился. Относился с 
огромным уважением, и для него было большой 
честью выйти против Емельяненко. После боя 
мы сидели в раздевалке, не разговаривали, 
Федор был в душе. Вдруг открывается дверь, и 
заходит Митрион. Начинает осматривать комна-
ту и искать глазами Емельяненко. В одной руке 
перчатка, в другой — бинт. Потом он сказал: 
«Ребята, есть ли у меня хоть какой-то шанс, 
что Федор оставит автограф?». Это так нелепо 
звучало, в хорошем смысле слова… Я взял у 
него бинты, выразил респект за все, и дальше 
его понесло! Начал рассказывать, как это было 
круто — встретиться с Емельяненко, был под 
огромным впечатлением. Потом Федор все 
ему подписал.

— В какой атмосфере прошел ужин?
— Федор был удручен только в одном, как 

по мне: ему казалось, что он обидел своих фа-
натов. Все были убеждены, что Емельяненко 
выиграет. Но он не был в убитом или подавлен-
ном состоянии.

— Президент Bellator Скотт Кокер 
что-то говорил лично о случившемся и 
дальнейшем?

— Они с Федором поужинали после тур-
нира еще. Отчасти знаю, о чем был разговор, и 
Емельяненко вернулся после него довольный.

— Что было на следующий день и перед 
отлетом?

— Он встал очень рано, часов в 7 утра, и 
мы поехали в город, он накупил очень много 
вещей для своей новорожденной дочки. Теперь 
Федя будет принимать решение, куда двигаться 
дальше. Bellator заинтересован в продолжении 
контракта, как я понимаю… 

Алексей САФОНОВ.

«ФЕДОР ПРОСТО ГОРИТ ЖЕЛАНИЕМ БОЯ»
Эдгард Запашный — о закулисье боя  
Последнего Императора

ЦИТАТА ДНЯ: «ФИНАЛ КУБКА РОССИИ СОСТОИТСЯ 9 МАЯ В ВОЛГОГРАДЕ» — ОБ ЭТОМ 
СООБЩИЛ ПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОЙ ФУТБОЛЬНОЙ ПРЕМЬЕР-ЛИГИ СЕРГЕЙ ПРЯДКИН

«Нас ждут лучшие времена»
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Второй полуфинал в Кубке конфедераций 
можно назвать битвой молодости против 
опыта. Подопечные Йоахима Лёва дока-
зали спортивной общественности, что для 
качественной игры необязательно иметь в 
составе звезд, достаточно иметь в сердце 
мужество и желание. Так чему же хотят поу-
читься мексиканцы у своих соперников?

Стоит принять во внимание, что в помощь 
немецкому тренеру неплохо действует один из 
лидеров команды Юлиан Дракслер, который 
наверняка уже грезит путевкой на чемпионат 
мира-2018 в составе национальной сборной. Во-
обще удивительно, на каком уровне перспективы 
сейчас находится футбол в Германии. Кроме 
того, что первая команда отдыхает и готовится 
к следующему сезону, на чемпионате Европы 
среди молодежных команд немецкая сборная 
вышла в финал, обыграв в полуфинале Англию. Их 
фактически сверстники готовятся к аналогичному 
достижению в Кубке конфедераций, и если им это 
удастся, это будет колоссальный прорыв.

Но для этого надо обыграть Мексику, в со-
ставе которой опытнейший защитник Рафаэль 

Маркес, талантливейший нападающий Чичарито 
и, конечно, совершенно невероятный вратарь 
Гильермо Очоа. Мексиканцы еще не забивали 
меньше двух голов на этом турнире, показывая 
яркий, быстрый футбол. В матче против сборной 
России им хватило пяти минут, чтобы сравнять 
счет, и, кстати, победный гол забил 22-летний 
Ирвинг Лосано, так что с молодежью у Мексики 
тоже полный порядок. Хватит ли им сил сдер-
жать «немецкую машину», которая только-только 
сходит с конвейера системы немецкого детско-
юношеского футбола?

Йоахим Лёв, главный тренер сборной Гер-
мании: «Это будет хорошее испытание для сбор-
ной Германии, если мы хотим выйти в финал».

Хуан Осорио, главный тренер сборной Мек-
сики: «Меня интригует, просто очаровывает тех-
ника и форма этой команды, которую тренирует 
отличный наставник Йоахим Лёв».
Кубок конфедераций. Полуфинал

29 июня, 21.00
Стадион «Фишт» (Сочи)
Трансляция на «Матч»!

Германия — Мексика: даешь молодежьЧто общего у Забиваки и ТаИсона?

Забивака 
уже завоевал 
симпатии многих 
болельщиков.
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Сборная Германии:  
у немцев в молодежном 
футболе все хорошо.

Несмотря на жесткий 
нокаут, Федор Емельяненко 
остается в большом спорте.

ПОКРЫТИЕ ДЛЯ СМАРТФОНА 
СКОПИРОВАЛИ С ГЛАЗ 
БАБОЧКИ
Побороть блики от солнечного света на дис-
плее гаджетов обещают ученые. Им уда-
лось создать антиотражающую наноплен-
ку, подсмотрев идею у природы, а именно 
скопировав структуру глаз обычной бабочки. 
О данном международном исследовании со-
общило на днях Международное оптическое 
общество.

Поверхность глаза обычной бабочки или мо-
тылька покрыта шестиугольными выпуклостями. 
Проходя через них, свет почти не отражается, что 
дает возможность чешуекрылым существам хоро-
шо видеть в темноте и скрываться от врагов. Группа 
американских и тайваньских ученых создали плен-
ку для телефона по такому же принципу, правда, 
вместо бугорков они выложили в тонкий ряд массив 
небольших углублений шириной в 100 нанометров 
(1/1000 ширины человеческого волоса). Авторы 
работы утверждают, что полученная ими поверх-
ность отражает всего 0,23% света по сравнению с 
4,4% у существующих сегодня телефонов, то есть 
даже при самом ярком солнечном свете пользо-
вателю не придется увеличивать яркость своего 
мобильного устройства, чтобы рассмотреть на 
нем картинку.

Как прокомментировали на факультете 
наук о материалах МГУ им. Ломоносова, 
строение глаза чешуекрылых было «расшиф-
ровано» еще в 2012 году, и с тех пор ученые 
пытаются создать антибликовое покрытие 
для телефона. Однако те варианты, что пред-
ставлялись раньше, не отличались особой 
прочностью для длительного использования 
смартфона. Авторы нового варианта плен-
ки уверяют, что помимо отсутствия бликов 
она теперь устойчива к царапинам, на ней 
не оседает пыль и не остается отпечатков 
пальцев. Но, чтобы убедиться в этом, надо 
все-таки дождаться продаж телефонов с 
таким покрытием.

СОЛНЦЕЗАЩИТНЫЙ КРЕМ 
МОЖЕТ СВЕСТИ С УМА
Пользоваться солнцезащитным кремом не 
всегда безопасно. Химики из МГУ выяснили, 
что один из его компонентов — авобензон 
— при взаимодействии с хлорированной и 
бромированной водой и УФ-излучением мо-
жет распадаться на вредные для организма 
соединения. 

Ученые лаборатории физико-химических ме-
тодов анализа и строения вещества провели экспе-
римент, воздействуя на авобензон водой с хлором, 
который часто добавляют в бассейны с морской 
водой в пансионатах и санаториях. В результате 
УФ-фильтр распался на десятки компонентов, 
относящихся к классам ароматических кислот, 
альдегидов, фенолов и ацетофенонов. Таким об-
разом, в целом безопасное соединение транс-
формировалось в целый ряд опасных продуктов. 
К примеру, ацетофенон обладает снотворным дей-
ствием и входит в состав слезоточивых веществ. По 
словам исследователей, бромирование морской 
воды провоцирует разрушение авобензона на еще 
большее количество продуктов. Если же в воде есть 
соли меди, то образуется бромоформ, который 
может вызвать расстройства печени и почек, а 
также нарушение работы нервной системы.

Комментарий автора исследования — за-
ведующего лабораторией химфака МГУ 
им. Ломоносова доктора химических наук 
Альберта ЛЕБЕДЕВА:
— УФ-фильтры нейтрализуют вредное воз-
действие солнечных лучей. Самые простые 
из них — это неорганические: окись титана и 
окись цинка, но есть и более сложные орга-
нические фильтры, как бензофенон, которые 
избирательно поглощают ультрафиолетовые 
лучи определенного спектра. Естественные 
условия — море, солнце, кислород — бензо-
фенон почти не трансформируют. Но стоит 
ему соприкоснуться с хлорированной водой, 
а еще хуже — с бромированной, и крем из 
помощника может превратиться во врага на-
шего организма. В будущем у нас в планах — 
изучение возможных преобразований других 
компонентов солнцезащитных кремов.

ЗАЧЕМ ВОРОБЬЯМ ОКУРКИ?
Сигаретные окурки собирают не только бом-
жи, но и… птицы. Экологи из Национального 
автономного университета Мексики впервые 
нашли отходы табакозависимых в гнездах 
воробьинообразных и задумались: зачем они 
им понадобились?

Сначала исследователи выдвинули версию 
о том, что отходы табакозависимых помогают 
местным вьюркам и воробьям утеплять гнезда 
наряду со мхом, перьями и пухом. Однако, измерив 
температуру в 32 жилищах пернатых (с окурками и 
без них), пришли к выводу, что температура в них 
кардинально не различается. Теперь появилась 
версия, согласно которой окурки в птичьих гнез-
дах могут выполнять роль пахучих репеллентов, 
отпугивающих клещей. Наблюдение за птицами с 
целью изучения их пристрастия к использованным 
сигаретам продолжается.

Комментарий заместителя директора по 
научной работе Дарвинского природного 
заповедника кандидата биологических 
наук Мирослава БАБУШКИНА:
— Птицы, которые длительное время исполь-
зуют одни и те же гнезда, действительно уде-
ляют внимание их санитарно-гигиеническому 
состоянию. Так, хищники, к примеру орланы-
белохвосты, на время оставляют их, чтобы как 
следует проморозить и уничтожить паразитов, 
скопа носит в гнездо пахучую хвою. Не исклю-
чено, что и вьюрки в Мексике приспособили 
окурки вместо пахучих растений, чтобы от-
пугивать клещей. Птенцы находятся в гнезде 
не более двух недель, а потому вред табачного 
запаха для них наверняка не столь велик, как 
польза в качестве антисептика.

Подготовила Мария БЫКОВА.
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